
❊  عدن / �سب�أ : 
أعلنت مجموعة ش��ركات الطويرقي الس��عودية اعتزامها تخصيص مليار 
دولار لإنش��اء مصانع للحديد والألمنيوم بالمنطق��ة الحرة بعدن . وأكد مدير 
مصان��ع مجموعة الطويريقي بالس��عودية ، رئيس الوف��د المهندس فيصل 
الحداوي ف��ي لقائه أمس رئيس المنطقة الحرة بع��دن الدكتور محمد حمود 
الوذن حرص المجموعة على الاس��تثمار في المنطقة الحرة بعدن من خلال 

إقامة مصان��ع للحديد والألمنيوم تك��ون بمثابة مركز إقليمي 
للمجموعة لتغطية احتياجات السوق اليمنية وبلدان القرن 

❊ �سنع�ء/ �سب�أ: 
أكد وزير الإعلام حسن احمد اللوزي أهمية 
مش��روع المكتبة الوطنية الكب��رى المقرر 
إنشاؤها بالعاصمة صنعاء بتكلفة 40 مليون 
دولار عل��ى مس��احة 96 ألف مت��ر مربع في 
توفير معلم ثقافي تنويري على المستوى 
الوطني وفق أحدث التقني��ات والمواصفات 

المعتمدة على المستوى العالمي. 
 وقال وزير الإعلام في الحفل الذي نظمته 
الهيئ��ة العامة للكتاب بالمناس��بة: » إن هذا 
المش��روع العظيم هو الي��وم وثبة عملاقة 
في ميدان الوفاء والسير نحو تحقيق الانجاز 

المتفرد، والمتميز. 
ولفت إلى ما جاء في المحور الثاني عشر 
من المحاور الستة عشر للبرنامج الانتخابي 
لفخامة رئيس الجمهورية من التأكيد على 

العمل المستمر من أجل تعميق الهوية الثقافية 
والحضاري��ة وبناء الق��درات الثقافية ورعاية الأدب��اء والفنانين والمثقفي��ن وإبداعاتهم 

والاهتمام بالموروث الثقافي
وق��ال : ركز برنامج الحكومة الذي تعمل على الوفاء به على الاهتمام بالكتاب والإبداع 
الثقافي وتشجيع المواهب وتفعيل دور المنشآت الخاصة بالفنون ونشر الثقافة الوطنية 
وه��ذا هو الدور المنش��ود م��ن المكتبة الوطني��ة الكب��رى بالتضافر مع كاف��ة المكتبات 
والمؤسس��ات الثقافية والتوس��ع في بن��اء وتطوي��ر المراكز الثقافية وتفعيل الأنش��طة 

الثقافية .

الهتار : الوزارة ستتعامل بحزم مع أي خطيب يخرج 
عن آداب خطبة الجمعة وإحالته إلى النيابة العامة

❊ �سنع�ء/عبدالواحد ال�سراب :
أكد نائب رئيس الوزراء وزير الداخلية الدكتور 
رش��اد العليم��ي ب��أن الإحصائيات الس��كانية 
والبيانية والجغرافية المتع��ددة والتي نفذتها 
الحكومة خلال الأعوام الماضية س��اهمت في 
توفي��ر كم هائ��ل م��ن البيانات ، حي��ث برزت  
أهمية التخطيط الجيد واستغلال الكم الهائل 
من المعلوم��ات المتاحة عب��ر مختلف القنوات 
وتركيزها في حاوية بيانات موحدة ، وتصنيفها 

بش��كل دقيق وإتاحة الفرصة أمام 
كاف��ة الجهات للاس��تفادة منها في 

مشاريعها وخططها التنموية.
وق��ال ف��ي كلمت��ه الت��ي ألقاها 
في افتتاح الندوة التش��اورية حول 
التقدم نح��و بنية تحتي��ة للبيانات 
المكاني��ة اليمني��ة والت��ي نظمه��ا 
مركز الاستش��عار عن بع��د بوزارة 
المعلوم��ات  وتقني��ة  الاتص��الات 
صباح أمس الأحد بصنعاء«أن البنية 
التحتية للبيانات المكانية توفر إطاراً 
من المعايير والسياس��ات والبيانات 
لمس��اندة  التقني��ة  والإج��راءات 
عملية تب��ادل المعلوم��ات المكانية 
بشكل فعال بين مجموعة من الجهات المعنية 

والتنسيق فيما بينها«. 
وكداً أن الحكومة بصدد إعداد مشروع قانون 
الجرائم الإلكترونية الذي يهدف إلى ضبط هذا 
النوع من الجرائ��م المرتبطة بالتطور العلمي 

في مجال المعلومات.

�أكتوبر/  ❊ دم�سق/�سب�أ / 14 
�سليم�ن الخ�لدي: 

أشاد اعلان دمش��ق الصادر 
ع��ن القم��ة العربي��ة بالجهود 
اليمنية بقيادة فخامة الرئيس 
عل��ى عب��د الله صال��ح رئيس 
ال��ى  الهادف��ة  الجمهوري��ة 
تحقي��ق المصالح��ة الوطنية 

الفلسطينية. 

وعبر اعلان دمش��ق الصادر 
ع��ن القمة ف��ي خت��ام دورتها 
العش��رين في دمش��ق أمس 
الاح��د ع��ن الدع��م والتقدير 
وبخاص��ة  العربي��ة  للجه��ود 
جهود اليمن لتحقيق المصالحة 
الوطنية الفلس��طينية تاكيدا 
لوح��دة الص��ف الفلس��طينى 
ارضا وشعبا وس��لطة واحدة.. 

مؤكدا ضرورة استمرار الجهود 
اس��تمرار  وكذل��ك  العربي��ة 
التنس��يق م��ع الامي��ن الع��ام 
للجامعة العربية لتحقيق هذا 

الهدف . 
وقد أبلغ��ت القم��ة العربية 
أمس الأحد إسرائيل بأن الدول 

العربية ستعيد 
النظر 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

نائب الرئيس لدى عودته  إلى أرض الوطن بعد مشاركته في القمة العربية بدمشق:

القمة العربية تؤكد أن مبادرة السلام قيد المراجعة  نائب رئيس الوزراء وزير الداخلية :

أكد متابعته لحالة خطيب الجمعة المذكور في خبر الصحيفة أمس

إعلان دمشق يشيد بجهود اليمن في تحقيق المصالحة الفلسطينية الحكومة تعتزم  إعداد مشروع قانون الجرائم الالكترونية

فخامة الرئيس كان حاضراً في القمة وجهوده لرأب الصدع الفلسطيني حظيت بتقدير القادة العرب

الراعي خلال لقائه القائم بأعمال السفارة اللبنانية بصنعاء :  

الشعب اللبناني وقواه السياسية قادر على التغلب على المشكلة التي تشهدها الساحة اللبنانية
غداً .. مجلس الشورى يناقش 

موضوع السلامة المرورية

اليمن تقدم مقترحاً للمجلس الاقتصادي 
العربي بخصوص ارتفاع الأسعار 

إنشاء مصنعين للحديد والألمنيوم 
في المنطقة الحرة بعدن 

قريباً.. إنشاء وحدة 
الرئيس لمكافحة 

السرطان في مأرب

❊ م�أرب/محمد �س�لم الجدا�سي :
أكد الأخ/ محافظ محافظة مأرب  حاجة المحافظة الماسة لمراكز تخصصية للأمراض 
المستعصية لمالها من مردود ايجابي لدى المواطنين كونها تسهل عليهم عناء السفر، 
وثمن الزوكا أعمال الخير الإنسانية للمؤسسة الوطنية لمكافحة مرض السرطان أثناء 
لقائة الدكتور هاشم عون الله الوكيل المساعد لوزارة التخطيط والتعاون الدولي 
والأستاذ/علي الخولاني المدير التنفيذي للمؤسسة الوطنية لمكافحة السرطان. وخلال 
اللقاء أكد الخولاني على أهمية إنشاء وحدة الرئيس لمكافحة السرطان في مستشفى 
الرئيس العام في مأرب في القريب العاجل وكذا أقامة دورات تدريبية وتأهيلية للكوادر 
الصحية في هذا المجال مشيراً إلى ضرورة إنشاء وحدة الرئيس بمأرب لمكافحة مرض 

السرطان من جانبه أكد الدكتور نبيل ضبعان مدير عام مستشفى 
الرئيس العام أهمية وجود وحدة لمكافحة السرطان

❊ لحج /  ع�دل محمد ق�ئد :
التقى أمس الأخ علي حيدرة ماطر 
أمين عام المجلس المحلي بمحافظة 
لحج الأخت خديجة ردمان وكيلة شؤون 
المرأة في وزارة الإدارة المحلية ومعها 
الأخوات من القطاع النسائي وتنمية 
المرأة واتحاد نساء ومنظمات المجتمع 
المدني بالمحافظة حيث جرى الحديث 
عن ال��دور الفاعل للمرأة في تنفيذ 

الخطط التنموية وقد 

بحث تمكين المرأة 
في عملية التنمية 

بلحج 

❊ م�أرب / محمد �س�لم الجدا�سي :
أك��د الأخ ع��ارف ع��وض الزوكا 
محافظ محافظة مأرب على وضع 
إستراتجية شاملة لمشاريع المياه 
بالمحافظة وفقاً لرؤى علمية على 
مستوى المديريات وقال إن إجمالي 
بلغت  العام  لهذا  المياه  مشاريع 
120 مشروعاً جاء هذا في الاجتماع 
الموسع الذي عقد برئاسة محافظ 
الريف  مياه  فرع  وضم  المحافظة 
في  المشاريع  لتنفيذ  والمقاولين 
المديريات والمسؤولين في الجهات 
اللقاء  ك��رس  كما  العلاقة  ذات 
لاستعراض نسب الإنجاز ومستوى 
أمام  وال��وق��وف  المشاريع  تنفيذ 
الصعوبات والمعوقات التي تعترض 

بعض المشروعات. 
وخ��لال اللقاء أك��د ال��زوك��ا على 
ضرورة الإسراع في تنفيذ المشاريع 
وفقاً للبرنامج الزمني المحدد في 
ال� 5 من مايو القادم مؤكداً سحب 
المشاريع المتعثرة من قبل المقاولين 

في  المتخلفين 
التنفيذ منذ 

التوقيع على عقد تنفيذ مدينة سكنية 
لموظفي الإذاعة والتلفزيون بعدن   

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 وق��ع ام��س ف��ي مبنى وزارة 
الإعلام بصنعاء على عقد تمويل 
وتنفيذ مدينة سكنية بعدن تضم 
المرافق،  ك��اف��ة  م��ع  فيلا   630
لموظفي الإذاع���ة والإرس���الات 
الإذاعية والتلفزيونية - البرنامج 
الثاني وقناة يمانية بمحافظة عدن 

بمبلغ 85مليون دولار.
 وتشمل الاتفاقية الموقعة التي 
تعد أول انجاز للجمعيات السكنية 
مدينة  بناء  ع��دن،  محافظة  في 
سكنية مع كافة مرافقها الخدمية، 
ترجمة للبرنامج الانتخابي لفخامة 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 

رئيس الجمهورية.
     وقع الاتفاقية عن الجمعية 
عبدالله  محمد  فيصل  السكنية 
الجمعية وممثل  الوهابي رئيس 

ش���رك���ة ال���وت���ك 
للشرق الأدنى

مهلة شهرين لإنجاز المشاريع المتعثرة
مليار ريال لدعم مياه الريف في مأرب

32 صفحة ❊  الأثنين  31  مارس  2008م ❊  الموافق  23  ربيع أول  1429 هـ   ❊  العدد 14069  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:         فجر 4:43        شروق  5:56        الظهر  12:05        العصر   3:19         المغرب  6:11       ا لعشاء  7:14  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ �سنع�ء/�سب�أ:
ع��اد الى صنعاء الاخ عبدرب��ه منصور هادي نائب رئي��س الجمهورية بعد أن رأس وفد اليمن ال��ى القمة العربية 

العشرين التي اختتمت اعمالها أمس في العاصمة السورية دمشق .
      واش��اد نائب رئيس الجمهورية في تصريح لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( بالنجاح الباهر الذي تحقق للقمة وقال 
»لقد س��اد اعمال القمة الاجواء الايجابية والجادة .. وكان فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
هو الحاضر الغائب حيث قدر القادة والزعماء جهود فخامة الرئيس والخاصة باعلان صنعاء لرأب الصدع الفلسطيني 

بين منظمة التحرير الفلسطينية وحركة
حماس وتناولها بالاشادة كل من فخامة الرئيس السوري بشار الأسد رئيس المؤتمر والزعيم الليبي معمر القذافي 
وأمين عام الجامعة العربية عمرو موس��ى وأمين عام منظمة المؤتمر الاسلامي اكمل الدين احسان والامين العام 
للاتحاد الافريقي الفا عمر كوناري وممثل روسيا الاتحادية .. كما وأقرها المؤتمر وشكل لجنة للمتابعة والتنفيذ من 

جمهورية مصر العربية والمملكة العربية السعودية والجمهورية العربية السورية والمملكة الاردنية 
الهاشمية كما تضمنها اعلان دمشق من ضمن قراراته عن المؤتمر.

>>2

>>2

مدير فرع شركة خاصة بعدن متهم باختلاس 117 مليون ريال
❊ عدن/عيدرو�س نورجي :

ألقت إدارة أمن محافظة عدن القبض على مدير فرع إحدى شركات القطاع الخاص بعدن لاستيلائه غير المشروع 
على مبلغ 117 مليون ريال من أموال الشركة التي يعمل فيها.

وأفادت مصادر للصحيفة أن إجراءها هذا جاء بناءً على بلاغ تلقته إدارة أمن عدن من إحدى شركات القطاع الخاص 
يفيد باختلاس مدير فرع الشركة بعدن لمبالغ كبيرة من أموال الشركة. >>2 >>2

) التف��سيل �س 3 (

) التف��سيل �س 5 (

للأدوي��ة  العام��ة  الهيئ��ة  تتول��ى 
والمس��تلزمات الطبية بمحافظة عدن 
تنفي��ذ المهام المناط��ة بها والمحددة 
ف��ي قان��ون ال��دواء والمتمثل��ة ف��ي 
الإش��راف على الأدوية والمس��تلزمات 
ش��ركات  تس��توردها  الت��ي  الطبي��ة 
القطاعي��ن العام والخ��اص إلى جانب 
الرقابة على الأدوية واختبارها وكذلك 
التفتيش الدوري على مصانع الأدوية 
الوطنية والصيدليات والمس��اهمة مع 
الجه��ات ذات العلاقة ومكافحة ظاهرة 

تهريب الأدوية للحد من آثارها على الإنسان والاقتصاد الوطني.

انتشرت في الآونة الأخيرة ظاهرة 
تس��رب الط��لاب ف��ي المرحلتي��ن 
الإعدادي��ة والثانوية بش��كل كبير، 
حي��ث بات ه��ذا الأم��ر يه��دد حياة 
الط��لاب ف��ي المس��تقبل صحيف��ة 
)14 أكتوبر( حاولت أن تناقش هذه 
الظاهرة للتعرف على الأسباب التي 

تجعل الطلاب يتس��ربون من الحصص الدراس��ية م��ع باحثين اجتماعيين 
ومدرسين و طلاب مدارس ورصدت آراءهم .

)                     ( ترصد ظاهرة تسرب الطلاب من المدارس في عدن

>>4

اطلب مع العدد مجاناً  ملحق »  م�شاعل «

الثاني  المركز  استعاد تشلسي 
من أرس��نال بفوزه الصعب على 
ضيفه ميدلزب��ره -1 صفر امس  
على إستاد »س��تامفورد بريدج« 
في لن��دن ف��ي المرحل��ة الثانية 
والثلاثين من ال��دوري الإنكليزي 

لكرة القدم.
ورف��ع تشلس��ي رصي��ده إل��ى 
71 نقط��ة بف��ارق 5 نق��اط خلف 

المتص��در  يونايت��د  مانشس��تر 
وحامل اللقب والذي كان س��حق أس��تون فيلا -4 صفر السبت في 

15<<افتتاح المرحلة.

أمل حجازي تناجي القمر في جديدها 

❊ عدن / محمد عبدالوا�سع :
تفاع��لًا مع م��ا نش��رته الصحيفة في 
عدده��ا الص��ادر ي��وم أمس ف��ي الخبر 
المنش��ور تح��ت عن��وان »رداً عل��ى قول 
خطيب س��لفي : لأن يزن��ي أحدكم خير 
له من الاحتفال بالمول��د النبوي ..داعية 
إس��لامي يمن��ي يطال��ب وزارة الأوق��اف 
بفح��ص الذي��ن يت��م تس��ليمهم منابر 

الجمعة« 
وج��ه القاض��ي حم��ود الهت��ار وزي��ر 
الأوقاف إدارة مكتب أوقاف محافظة عدن 
بالتعامل الحازم مع أي خطيب يخرج عن 
آداب خطبة الجمعة ويس��يء إلى مشاعر 
المس��لمين وإحالت��ه إلى النياب��ة العامة 

لتطبيق القانون.
جاء ذلك في اتصال هاتفي للأخ الوزير 
م��ع الأخ فؤاد البريهي  مدي��ر عام مكتب 
الأوقاف بعدن الذي أكد أنه بصدد متابعة 

الحالة المنشورة في الخبر للتحقيق فيها 
وإحالتها إلى النيابة العامة.

وكانت الصحيفة قد نش��رت في الخبر 
المذك��ور اس��تنكار الداعي��ة الإس��لامي 
اليمني الشيخ أحمد عمر بافضل لخطيب 
جمعة في أحد مساجد عدن قال فيها لأن 
يزني أحدكم خير له من الاحتفال بالمولد 

النبوي.
وتس��اءل الداعية بافضل : كيف يمكن 
لوزارة الأوقاف أن تس��لم مس��جداً كبيراً 
لخطي��ب يقول مثل هذا الكلام، مش��دداً 
على ضرورة فح��ص الخطباء أمام لجنة 
من كبار العلماء، وألا يؤذن لهم بالخطابة 
إلا بعد فح��ص دقيق  حت��ى يتم تهذيب 

الخطاب الديني.
وتنش��ر الصحيفة اليوم نص المقابل 
كاملة مع الداعية الإسلامي الشيخ أحمد 
عمر بافضل.                           )راجع �س 11(

تعود الفنانة أمل حجازي بألبوم جديد يحمل عنوان 
»كيف القمر« ويتضمن عشر أغنيات تعاونت فيه مع 
نخبة من الش��عراء والملحنين، بعد غياب دام عامين 
منذ صدور ألبومها الس��ابق م��ع روتانا، »بياع الورد« 

في العام 2006.
هذا وصورت أم��ل أغنية »أحلى ما في الأيام« 
لتك��ون الأولى التي ت��روج بها للعمل، وس��يبدأ 

عرضها اليوم الاثنين، وهي 
13<<من إخراج رندة العلم.

تشلسي يستعيد المركز الثاني في  الدوري الإنكليزي لكرة القدم

❊ عدن / وداد �سبيلي :
❊ تـ�سوير  / محمد عو�س :

الاستش��اري  المجل��س  عق��د 
الاس��تثماري لمحافظ��ة ع��دن صباح 
أمس اجتماعه  الدوري برئاسة الأخ / 
عبد الكريم شائف  أمين عام المجلس 
المحلي بمحافظة عدن وبحضور الأخ / 

وحيد رشيد وكيل محافظة عدن .
البرنام��ج  الاجتم��اع  وناق��ش 

الاس��تثماري للمحافظ��ة خ��لال هذا 
العام والإجراءات والتسهيلات المقدمة 
للمس��تثمرين من قبل إدارة الجمارك 
العام��ة  والهيئ��ة  الضرائ��ب  وإدارة 

للمواصفات والمقاييس .
ووق��ف الاجتم��اع أم��ام القضاي��ا 

الت��ي تعرق��ل نش��اط 
المستثمرين والناتجة  >>2

>>2

>>2

>>2

>>2

>>2

>>2

>>2

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 استقبل الاخ / يحيى علي الراعي رئيس مجلس النواب أمس القائم بأعمال 

السفارة اللبنانية بصنعاء حسان ابي عكر.
وجرى خلال اللقاء مناقشة علاقات التعاون الاخوي بين البلدين وآفاق تعزيزها 
وخاص��ة في المج��ال البرلماني لما فيه مصلحة الش��عبين الش��قيقين اليمني 

واللبناني .
    وأشاد رئيس مجلس النواب بمستوى العلاقات القائمة بين البلدين الشقيقين 
.. مؤكدا على أهمية الارتقاء بالتعاون البرلماني الى مستوى أفضل بما يتناسب 

و العلاقات التاريخية التي تربط بين البلدين والشعبين الشقيقين .
  ولفت إلى أهمية  الاس��تفادة من  الخبرات المكتس��بة لدى برلماني البلدين 
بمايس��هم ف��ي تطوير تجربتهم��ا البرلمانية ك��ذا تفعيل  نش��اط لجنة الاخوة 

البرلمانية اليمنية اللبنانية وتوسيع انشطتها .
   واع��رب  الراعي عن ثقته في قدرة الش��عب اللبناني وقواه السياس��ية على 
التغلب على المشكلة التي تشهدها الساحة السياسية اللبنانية في الوقت الراهن 
اس��تنادا الى التجربة الغنية للعمل السياسي اللبناني ووضع المصلحة الوطنية 
العليا في مقدمة كل الاعتبارات والحرص على استقرار لبنان الشقيق لمواصلة 

عملية البناء والتنمية .
  من جانبه عبر القائم باعمال السفير اللبناني عن اعجابه 

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 وقفت اللجنة الرئيس��ية لمجلس الش��ورى في الاجتماع الذي عقدته أمس 
برئاسة رئيس مجلس الشورى الأخ عبد العزيز عبد الغني أمام تقريرين حول 

موضوع السلامة المرورية.
   وتناول التقرير الأول المقدم من لجنة الحقوق والحريات ومنظمات المجتمع 
المدن��ي بالمجلس، الس��لامة المروري��ة باعتبارها حقاً من حقوق الإنس��ان،  
استناداً إلى دراسة تحليلية لظاهرة الحوادث المرورية في اليمن.. مبيناً أسبابها 

والإجراءات المتخذة للحد منها وما ينبغي عمله لتجاوز تحدياتها.
   فيما استهدف  التقرير الثاني المقدم من لجنة الصحة والسكان بالمجلس 
الوصول إلى تصور عام بشأن جعل  السلامة المرورية في اليمن في مقدمة 

اهتمامات الدولة والمجتمع بغية إيجاد شبكة طرق بين المدن أكثر أمناً.
   وقد أجرت اللجنة الرئيس��ية للمجلس نقاشاً مستفيضاً للتقريرين وقررت 
إحالة الموضوع إلى اجتماع المجلس المقرر عقده يوم الثلاثاء القادم بمشيئة 

الله تعالى.
وكانت اللجنة قد استعرضت محضر اجتماعها السابق وأقرته.

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 عاد أمس إلى صنعاء وزي��ر التجارة والصناعة الدكتور يحيى المتوكل بعد 
مشاركته في اجتماعات  المجلس الاقتصادي الاجتماعي لجامعة الدول العربية  

التي عقدت مؤخرا في دمشق.
  وأوضح وزير الصناعة والتجارة لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ(  أن الجمهورية 
اليمنية قدمت مقترحاً الى اجتماعات المجلس حول تطورات الأسعار العالمية  

بهدف مناقشته ورفعه الى القمة العربية المنعقدة حاليا في دمشق .
    وقال »إن الاجتماعات ناقشت العديد من القضايا منها تقرير الأمين العام 
والمتعلق بمستوى إنجاز مقررات القمم السابقة وخاصة مؤتمر قمة الرياض 

الأخيرة » وأضاف » تم الاتفاق وإقرار مش��روع إنش��اء المرفق 
البيئي العربي ضمن القضايا الأساسية ، و رفعه الى مجلس 

مناقشة تطبيق مبدأ النافذة الواحدة وتقديم 
التسهيلات للمستثمرين في عدن 

مدير الهيئة العامة للأدوية بعدن: نسعى إلى دراسة تسعيرة الدواء

وزير الإعلام لدى تدشين مشروع المكتبة الوطنية بالعاصمة صنعاء:

المشروع يجسد عظمة يمن الوحدة 
والديمقراطية .. يمن العلم والثقافة العصرية

❊ الحوطة/ ع�دل ق�ئد:
❊ ت�سوير / الدبعي :

افتت��ح الأخ الدكتور/ عبدالكريم راصع وزير الصحة والس��كان 
ومعه الأخ عبدالوهاب الدرة محافظ محافظة لحج صباح أمس

حسن احمد اللوزي

وزير الاوقاف 

>>14

بعد ضبطه وإحالته إلى النيابة المختصة

راصع والدّرة يفتتحان جهاز الأشعة المقطعية في مستشفى ) ابن خلدون (
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باخت�سار

ال��م��واد  وخ��اص��ة  دواء،  لكل 
الحيوية، فترة صلاحية مسجلة 
على غلاف الزجاجة وبعد هذه 
صالحاً  ال��دواء  لايكون  الفترة 
للاستعمال بل ربما قد يفسد 
إذا  الصلاحية  انتهاء مدة  قبل 
تم خزنه في جو تزيد حرارته 
على 30 درجة، والحقيقة أن هذا 
شأن جميع الأدوية التي تخزن 
في المنازل بعد استعمالها فهي 
غالباً ما تتعرض للتلف والفساد 

بعد فترة من الزمن.
الأسر  من  كثيراً  أن  ويلاحظ 
تخزن الأدوية في الثلاجات لمدة 
يمرض  وعندما  طويلة  زمنية 
أحد أفرادها تعود لاستعمال تلك 
الأدوي��ة بينما ينصحنا الأطباء 
بغير ذلك فهل نقلع عن ذلك 
لانتعرض  للأطباء حتى  ونلجأ 

للمضاعفات الخطيرة.

من �لمحافظات

❊ ذمار / �شباأ :
 ضبط مكتب الآثار بمحافظة ذمار قطعة أثرية قديمة كان يستخدمها أحد الباعة المتجولين لتثبيت 

معروضاته من الملابس  المعروضة على رصيف الشارع الرئيسي بمدينة ذمار.
وقال مدير عام مكتب الآثار بالمحافظة  علي ضيف الله السنباني  » إن فرع مكتب الآثار بمديرية 
عنس تلقى بلاغاً من أحد الصحفيين العاملين بمكتب وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( في المحافظة 
يفيد عن وجود قطعة أثرية في إحدى البسطات لبيع الملابس النسائية يستخدمها صاحب البسطة 

للحفاظ على البضاعة من التطاير جراء الرياح .
وأضاف السنباني:«إن المكتب كلف فريقا مختصا للنزول إلى الموقع المحدد حيث تم  ضبط القطعة 
التي تعود إلى عصر الدويلات اليمنية القديمة, وتوثيقها وترقيمها وفتح سجل خاص بها  وتوريدها 

إلى مخازن المتحف الاقليمي بمدينة ذمار«.
وأشار إلى أن القطعة الأثرية غير مكتملة ولا يزال جزء صغير منها مفقود .. متوقعاً أنه تم 

استخراجها  من أحد المعابد اليمنية القديمة نظراً لما تحمله من عناصر زخرفية وأساليب بنائية.
وقال السنباني » إن السمات الظاهرة على القطعة الأثرية تدل على أنها جزء من حجر رخام 
مرمر أبعادها )30ر0م طول × 20ر0م عرض ×   10ر 0 م سمك(  وأنها تحمل بعض العناصر 
الزخرفية منحوته بأسلوب الحفر الغائر, كما نحت عليها بعض من النوافذ المصممة والتي تختلف 

في أحجامها وأماكن توزيعها«.
  ولفت إلى  أنه يوجد أعلى القطعة أثار حفرة صغيرة مربعة الشكل وهذه الحفرة تستخدم في 
عملية ربط حجرين منفصلين عن بعض وتعرف هذه العملية البنائية باسم العاشق والمعشوق 

وهي إحدى أساليب البناء في العمارة اليمنية القديمة.

❊ حجة / �شباأ:
 أقرت الهيئة الدراية للمجلس المحلي بمحافظة حجة في اجتماعها 
أمس برئاسة المحافظ فريد أحمد مجور البت في تنفيذ 17 مشروعا 

في المجال التربوي ، بتكلفة 200 مليون ريال.
وتشتمل المشاريع على تنفيذ سبع مدارس أساسية بمديرية كشر 
، وتسع أخرى موزعة على مديريات  خيران المحرق ، شرس ، كحلان 

الشرف ، المحابشة ، وافلح الشام.
تلك  الهندسية حول معايير  الوحدة  إلى تقرير  الاجتماع  واستمع 
المشاريع ومواصفاتها الهندسية والفنية، وكذا الجهود التي تبذلها 
الوحدة في سبيل متابعة سير تنفيذ المشاريع المختلفة وانجازها وفقا 
للبرامج الزمنية المحددة. وفي الاجتماع دعا المحافظ أعضاء الهيئة 
الإداري��ة والمهندسين الى سرعة استكمال إج��راءات تسليم مواقع 
المشاريع المقرةّ الى المقاولين ، وحثهم على سرعة الانجاز ليتسنى 
البت في كافة المشاريع الأخرى المعتمدة ضمن برامج السلطة المحلية 

للعام الجاري 2008م.
 مشددا على ضرورة أن تتفاعل المجالس المحلية بالمديريات , 
وان تستشعر مهامها الرقابية والإشرافية وترجمتها إلى واقع عملي 
يساهم في استكمال البنى التحتية والخدمية للمديريات ، وتحقيق 

أهداف التنمية المحلية الشاملة على اكمل وجه.

❊ عدن / �شباأ:
وصلت إلى الرصيف السياحي لميناء عدن أمس 6 يخوت سياحية 
تحمل الجنسيات الأمريكية والاسترالية والنيوزلاندية في رحلة 
سياحية لليمن وعلى متنها عدد من السياح من نفس الجنسيات. 
وذكر مدير مكتب الجوازات بالميناء البحري بالمحافظة العقيد 
اليمنية /سبأ/ بأن برامج  المطري لوكالة الانباء  حمود محمد 
سياحية اعدت السياح الواصلين على متن اليخوت الزائرة للتعرف 
على المعالم التاريخية والأثرية اليمنية في صهاريج عدن وقلعة 
صيرة ومتحف الآثار والأحياء والأسواق الشعبية القديمة.  موضحا 
بأن الموسم السياحي الحالي سيشهد توافد العديد من اليخوت 
السياحية الاوروبيه والبواخر السياحية التي يتوقع وصولها مطلع 

شهر ابريل المقبل للغرض نفسه. 
الجدير بالذكر ان عدد اليخوت السياحية التي زارت الميناء خلال 
شهر مارس الجاري بلغ 62 يختا سياحيا من مختلف الجنسيات 
العربية والأجنبية . هذا وقد وصلت إلى ميناء الحديدة امس الباخرة 
السياحية الايطالية / كوستا مارينا / وعلى متنها 770 سائحاً 
وسائحة من مختلف الجنسيات والقادمة من ميناء سيشلس في 
مدغشقر. ومن المقرر ان يزور الفوج السياحي عدد من محافظات 

الجمهورية إضافة إلى محافظة الحديدة .

❊ عمران / �شباأ:
 كرم مجلس امناء جوائز رئيس الجمهورية للشباب في محافظة عمران أمس الفائزين الستة 

بجوائز رئيس الجمهورية للشباب بالمحافظة لعام الماضي 2007م .
   حيث فاز بالجائزة في مجال حفظ وتلاوة وتجويد القرءان الكريم وعلومه ماجد علي حميدان 
، فيما فاز في مجال الشعر مناصفة أكرم مبارك وسليم الشايعي , كما فازت في مجال القصة 
هنية محمد جمعان وفي مجال الفن التشكيلي هيام احمد العقاري وفي مجال فن الغناء نشوان 

العموش.
   وتم حجب الجائزة  في مجالات العلوم التطبيقية والعلوم الطبيعية والنص المسرحي لعدم 
اكتمال النصاب المطلوب حسب اللائحة المنظمة للجائزة . وفي الحفل الفني التكريمي الذي نظمه 
مجلس أمناء جوائز رئيس الجمهورية للشباب لتكريم الفائزين بجوائز رئيس الجمهورية للشباب 
اكد محافظ محافظة عمران نعمان احمد دويد ومدير عام مكتب الشباب والرياضة بالمحافظة 
فارس حسان حرمل في كلمتيهما الاهمية التي تكتسبها هذه الجائزة في تحفيز وتنمية قدرات 

ومواهب الشباب في المجال الإبداعي .
   واشارا إلى أن العام  الحالي 2008م للجائزة سيشهد توسعا في المسابقات والمنافسات الشبابية 
وفي جميع العلوم والمجالات الفنية والإبداعية والفكرية والأدبية والعلمية لتشمل جميع مناطق 
وقرى مديريات المحافظة وبما من شأنه الوصول إلى الأهداف والغايات المنشودة من وراء الجائزة 
الشبابية.  ولفتا إلى المعاني والدلالات العظيمة التي تحتويها أهداف ومضامين الجائزة وخلق 
روح التنافس بين جميع الشباب المبدعين كل في مجاله المعرفي والفكري بهدف البناء الفكري 

وإيجاد إبداعات وتكوين معلومات تسهم في تنشيط القدرات الذاتية للشباب.

محمد عبدا لله اأبورا�س

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
يوجد عمود الكهرباء هذا في وسط شارع حمير في مدينة التواهي، وهو شارع ضيق وقد زاد وجود هذا العمود الشارع ضيقاً مما يسبب ازدحاماً فيه ويشكل 

خطراً في حال سقوط كابلات الكهرباء لا سمح الله.
مواطنو الحي شكوا أكثر من مرة للجهات المعنية لإزالة العمود أو تحويله إلى مكان آخر وحتى اللحظة لم يتم التجاوب معهم.. ما رأي إدارة الكهرباء؟؟!

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
نائب الرئيس ..

كما حظيت مقترحات اليمن الخاصة 
بعقد مؤتمر القم��ة العربية في مقر 
جامعه الدول العربية على ان يتحمل 
كل وف��د نفق��ات حض��ورة وبص��ورة 
تضمن اس��تمرار هذه الالية بالنقاش 
والتداول وادرجت ضمن القضايا التى 

يمكن اقراراها .
كما تضمنت كلمة اليمن العديدمن 
القضايا والموضوعات المتصلة باعمال 
المؤتمر، هذا ورافق الاخ نائب الرئيس 
الاخوة وزير الخارجية الدكتور ابو بكر 
القربي ونائ��ب وزير الداخلي��ة اللواء 
الركن صالح حس��ين الزوعري ونائب 
رئيس الأركان اللواء علي سعيد عبيد 
ونائب رئيس دائرة المراسيم بالرئاسة 

نضال الحيمي .

الراعي خلال لقائه ..
بالمس��توى المتطور ال��ذي وصلت 
اليه التجربة الديمقراطية في اليمن، 
مؤكدا الح��رص على تطوير العلاقات 
الثنائية بين البلدين الشقيقين سيما 

في المجال البرلماني .
   وتط��رق القائ��م باعمال الس��فير 
اللبناني إلى مستجدات الأوضاع على 

الساحة اللبنانية.
 حضر اللقاء عض��وا مجلس النواب 
عبده محم��د الحذيفي والخضر محمد 

العزاني .

راصع والدرة يفتتحان ..
بمستش��فى أب��ن خل��دون قس��م 
C.T.scan جه��از الأش��عة المقطعية 
كم��ا تفق��د الأقس��ام المختلف��ة في 
المستشفى وزار أيضاً مكتب الصحة 
في المحافظة حيث استمع من الدكتور 
عمر زين محمد مدير عام الصحة إلى 
الأنش��طة الت��ي ينفذه��ا المكتب في 
المديريات بع��د ذلك التق��ى الدكتور 
راص��ع ومع��ه الأخ ال��درة العاملي��ن 
ورؤس��اء الأقس��ام في مكتب الصحة 
وبحض��ور ع��دد م��ن قي��ادات العمل 
الصحي ف��ي بع��ض المديريات حيث 
أوضح الدكت��ور عبدالكريم راصع أن 
مكتب الصح��ة في لحج قطع ش��وطاً 
جيداً في أنشطته ولهذا السبب سوف 
نمنح أول مكتب للصحة في الجمهورية 
مكت��ب لحج بإط��لاق موازنة صندوق 
ال��دواء مباش��رة م��ن المحافظة على 
أن يعم��ل المكتب مناقصتها بنفس��ه 
وإذا وجدناه��ا تجربة ناجحة س��نعمل 
ورش��ة ع��ام 2009م س��نعمم ه��ذه 
التجربة ف��ي بقية المحافظات وصولًا 

إلى اللامركزية.
وتابع د. راصع حديثه إس��تراتيجية 
الأج��ور للإداريين لاقلق عليه��ا بدأنا 
بالأطب��اء والممرضي��ن والآن ننفذها 
للإداريي��ن داعي��اً إل��ى رفع مس��توى 
العام��ة  المستش��فيات  ف��ي  الأداء 
والوح��دات والمراك��ز الصحي��ة ف��ي 
خدم��ة الإنس��ان المرتاد إليه��ا. ووعد 
الأخ الوزير  في سياق حديثه أن يقدم 
منح��اً دراس��ية للم��رأة الطبيب��ة في 
المحافظة ولمواصلة دراس��تها العليا 

التخصصية.
من جهته رحب الأخ عبدالوهاب الدرة 
بالأخ وزير الصحة لزيارته للمحافظة 
موضح��اً اهتم��ام قي��ادة المحافظ��ة 
بالنش��اط الصح��ي وتحس��ين الأداء 
ف��ي إط��ار اللامركزية ش��اكراً الوزير 
عل��ى تدش��ينه بافتتاح جهاز الأش��عة 
المقطعية التي سيس��تفيد منه أبناء 
المحافظة وذلك في إطار اهتمام الأخ 

الرئيس علي عبدالله صالح حفظه الله 
بالجانب الصحي ورعايته للمرضى.

كما تحدث في اللق��اء الدكتور عمر 
زي��ن محمد مدي��ر ع��ام الصحة حيث 
قدم شرحاً عن أشطة المكتب في كل 

المديريات.
واس��تمع الوزير والمحافظ إلى عدد 
من القضاي��ا التي طرحت ف��ي اللقاء 
وأبرزها تصب ف��ي بعض الصعوبات 

في الجانب الصحي.

تطبيق مبدأ ..
عن الارتباط بالمركز. واس��تعرض 
الاجتماع الترتيبات المتعلقة بالمنطقة 
المتبقي��ة  والإج��راءات  الصناعي��ة 
لتجهيزها بالإضافة إلى خطة المجلس 
الاستش��اري لهذا العام وأكد الاجتماع 
عل��ى ض��رورة تفعي��ل مب��دأ النافذة 
الواح��دة والعم��ل على وض��ع الحلول 
السريعة لعدد من المشاكل التي تواجه 

العملية الاستثمارية في المحافظة .

بعد ضبطه ..
بان  الأولية  التحقيقات  وأوضحت 
على  يزيد  ما  على  استولى  المتهم 
7 ملايين ريال من رصيد المديونية 
بالإضافة إلى 3 ملايين ريال من بند 
أرصدة فواتير العملاء وكذا مبلغ 106 
ملايين ريال هي عبارة عن شيكات 

شغلها لحسابه الخاص.
مدير  مقبل  قاسم  العقيد/  وأك��د 
قسم شرطة دارسعد باحالة المتهم 
لاستكمال  المختصة  النيابة  إل��ى 
الإجراءات القانونية تمهيداً لمحاكمته 

قضائياً.

بحث تمكين المرأة ..
أكد الأخ ماطر على دور المرأة الذي 
يحظى بالرعاية من قبل فخامة الأخ 
الرئيس مؤكداً على خلق فرص العمل 
المرأة  تنمية  إدارة  للمرأة من خلال 
وبما يهيئ لها الأجواء لتتفاعل مع كل 

الفعاليات في المحافظة.
 من جهتها استعرضت الأخت خديجة 
ردمان دور قطاع تنمية المرأة والذي 
يأتي من أجل تلمس احتياجات المرأة 
التنمية في كل المحافظات داعية المرأة 
والتوعية  ذاتها  وإثبات  التفاعل  إلى 
من  وتمكينها  بقضاياها  المستمرة 
العملية التنموية مشيرة إلى اهتمام 
وجعلها  بالمرأة  السياسية  القيادة 

فاعلة في التنمية المجتمعية .  

قريباً.. إنشاء ..
في هذا المستشفى المحوري والذي 
يخدم محافظات مأرب والجوف وشبوة 
وأجزاء من البيضاء وخولان. وقال أن 
المستشفى سيدشن من بداية شهر 
أب��ري��ل خ��دم��ات ال��ط��وارى المجانية 
لمختلف  مختصة  ك���وادر  وت��وف��ي��ر 
التخصصات الطبية. حضر اللقاء علي 
وكيل  لحوم  أب��و  وعدنان  الفاطمي 
مفتاح  عبدربه  والدكتور  المحافظة 

مديرعام مكتب الصحة والسكان.

القمة العربية ..
في مبادرة الس��لام العربي��ة ما لم 

تغير إسرائيل سلوكها. 
وأرس��ل الزعماء العرب التحذير في 
ختام القمة التي اس��تمرت يومين في 
العاصمة السورية دمشق. ولم يوضح 
البيان الصادر عن القمة الخيارات التي 
يج��رى النظر فيه��ا أو متى س��تجرى 

المراجعة. 
وأفاد إعلان دمش��ق بأن »اس��تمرار 
الجانب العربي في طرح مبادرة السلام 
العربية مرتبط ببدء تنفيذ إس��رائيل 
لالتزاماتها في إطار المرجعيات الدولية 

لتحقيق السلام في المنطقة.« 
العربية  السلام  مبادرة  وتعرض 
2002 السلام  ال��ت��ي ط��رح��ت ع��ام 
وتطبيع العلاقات بين إسرائيل وكل 
الدول العربية مقابل الانسحاب من 
كل الأراض��ي التي احتلتها إسرائيل 

في حرب 1967. 
وكان رد فعل الحكومات الإسرائيلية 
المتعاقب��ة إما تجاه��ل أو رفض هذا 
العرض الذي من شأنه إلزام إسرائيل 
بتفكيك المستوطنات التي تؤوي مئات 

الآلاف من اليهود. 
وأض��اف البي��ان ال��ذي ق��رأه عمرو 
موس��ى الأمين العام لجامع��ة الدول 
العربي��ة إن رؤس��اء ال��دول العربي��ة 
قرروا »القيام بإجراء تقييم ومراجعة 
للإستراتيجية العربية ولخطة التحرك 

إزاء مسار جهود عملية السلام.« 
وعلى الرغم من أن البيان لم يحدد 
إط��ارا زمنيا قال موس��ى ف��ي مؤتمر 
صحف��ي ف��ي وق��ت لاح��ق ان وزراء 
الخارجي��ة العرب س��يبدأون المراجعة 

في منتصف العام الجاري. 
ولم تمث��ل اللهجة الت��ي وردت عن 
خط��ة الس��لام العربية مفاج��أة لأنها 
كانت ش��به مطابقة لقرار وافق عليه 
وزراء الخارجية العرب في اجتماع عقد 

بالقاهرة قبل ثلاثة أسابيع. 
ويقول موسى وغيره من المسئولين 
العرب إن س��حب خطة الس��لام ليس 
خيارا مطروحا ولم يقترحوا أي بدائل 

بشكل علني. 
وقال وزير الخارجية الس��وري وليد 
المعلم ف��ي مؤتمر صحفي »المبادرة 
شيء وإس��تراتيجية التحرك من اجل 
تفعيل عملية الس��لام ش��يء أخر. لم 
نتقدم ب��أي ورق��ة لتعدي��ل المبادرة 

العربية للسلام.« 
ووصف المعلم القم��ة بأنها ناجحة 
لأنها استطاعت تجاوز التوقعات بأنها 
ستكون كارثة إذا لم يحل العرب الأزمة 

السياسية في لبنان قبل بدء القمة. 
ولم يذكر إعلان دمشق شيئا جديدا 
ع��ن لبن��ان وق��ال إن الزعم��اء العرب 
يقف��ون إلى جان��ب المب��ادرة العربية 
التي تعترف بالعماد ميش��ال سليمان 

كمرشح توافقي لكل اللبنانيين. 

التوقيع على عقد ..
صلاح الدين النمر .

     حض��ر التوقي��ع  وكي��ل وزارة 
الإعلام لش��ئون الإذاع��ة والتلفزيون 
ناص��ر  أحم��د  الخارج��ي  والإع��لام 
الحماط��ي  ومس��اعد رئي��س مجلس 
الإدارة بالمؤسس��ة اليمني��ة للإذاع��ة 
والتلفزيون علي أحمد اسحاق  ومدير 
ع��ام الش��ئون القانونية بالمؤسس��ة 

احمد قائد غوبر.

مهلة شهرين لإنجاز ..
منتص��ف 2007م وإعطائهم مهلة 
لمدة ش��هرين لإنجازها ما لم س��يتم 
س��حبها وتس��ليمها لمقاولين آخرين. 
وأش��ار المحافظ إلى أنه سيتم   خلال 
الأس��بوع الق��ادم الإع��لان ع��ن 11 
مشروعاً لمياه الريف ومناقصة الأنابيب 

لمشاريع المياه بشكل كامل ووجه فرع 
مياه الريف تس��ليم دراس��ات خزانات 
المياه البالغ عددها 114 خزاناً إلى هيئة 
تطوي��ر المناط��ق الش��رقية لإعلانها  
خ��لال الأس��بوع القادم وش��دد الزوكا 
على ضرورة س��رعة الإنجاز لمشاريع 
مياه الريف وبش��كل نهائ��ي في مايو 
القادم وأعل��ن محافظ محافظة مأرب 
عن تنفيذ مش��اريع للمؤسسة العامة 
للمياه والصرف الصحي في مديريات 
المدين��ة وحري��ب والجول��ة وصرواح 
بكلفة إجمالية تصل إل��ى مليار ريال 
وأكد الزوكا بأن هذه المش��اريع تأتي 
تنفي��ذاً لتوجيهات فخام��ة الأخ – علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية والذي 
يول��ي م��أرب كل الرعاي��ة والاهتمام 
مؤك��داً عل��ى أهمي��ة دور المجال��س 
المحلية والشخصيات الاجتماعية في 
عملية الإش��راف على مراحل التنفيذ 
لتلك المشاريع وإنجازها في موعدها 
المحدد لما لها من أهمية في سد حاجة 

الناس من مياه الشرب النقية.
حض��ر الاجتم��اع عل��ي الفاطم��ي 
وعدن��ان أبو لح��وم وكي��لا المحافظة 
وعلي بن علي الصمص��ام مدير عام 
فرع مي��اه الري��ف وأعض��اء المجلس 

المحلي.

إنشاء مصنعين .. 
الإفريق��ي من الحدي��د والألمنيوم.  
وأوضح أن المجموعة س��تعكف خلال 
الفت��رة القادمة على دراس��ة خطوات 
تنفي��ذ هذه المش��اريع تمهي��داً للبدء 

بتنفيذها خلال القريب العاجل. 
وفي اللق��اء أطلع رئي��س المنطقة 
الح��رة الوفد الاس��تثماري الزائر على 
الفرص الاستثمارية المتاحة والمزايا 
والتس��هيلات الت��ي يمنحه��ا قان��ون 
المنطق��ة الح��رة وقانون الاس��تثمار 

اليمني للمستثمرين. 
عق��ب ذل��ك ق��ام وف��د مجموع��ة 
الطويرقي السعودية بزيارة ميدانية 
للمنطق��ة الح��رة بعدن أطلع��وا فيها 
على مختلف المواقع المناسبة لإقامة 

مشاريعهم. 
يش��ار إلى أن مجموع��ة الطويرقي 
الس��عودية تمتل��ك عدداً م��ن مصانع 
الحدي��د والألمني��وم ف��ي كل م��ن 
المملكة العربية السعودية وبريطانيا 

وباكستان والبحرين. 
وأوض��ح رئي��س المنطق��ة الح��رة 
بع��دن الدكت��ور محم��د حم��ود الوذن 
لوكالة الأنب��اء اليمنية س��بأ أن قدوم 
المجموعة للاستثمار في اليمن يأتي 
ثمرة من ثم��ار حم��لات الترويج التي 
تنفيذه��ا الهيئ��ة العام��ة للاس��تثمار 
وهيئ��ة المنطق��ة الح��رة ف��ي دول 
مجلس التعاون لدول الخليج العربي، 
مؤكدا أهمية ه��ذه الحملات في جذب 
المزي��د م��ن رؤوس الأم��وال العربية 
والأجنبية .يذك��ر ان الحكومة اليمنية 
تسعى جدياً إلى تطوير المنطقة الحرة 
بع��دن  ومطاره��ا الدول��ي وتحويلها 
إلى محطة دولية للش��حن الجوي في 
المنطقة كما كان منذ تأس��يس ميناء 
ع��دن ع��ام 1888 كثال��ث مين��اء في 
العالم حتى جلاء الاستعمار البريطاني 
عن ع��دن ف��ي 30 نوفمب��ر 1967 ، 
ومركز دولي للتج��ارة ومنطقة لجذب 
الاس��تثمارات المحلي��ة والأجنبية في 
مجال الصناعات التصديرية والأنشطة 

التجارية والتخزين والشحن والخدمات 
المساعدة.

اليمن تقدم ..
وزراء الخارجية والذي بدوره يرفعه 
الى القمة العربية للاطلاع عليه واتخاذ 

القرارات اللازمة بشأنه« .
 وأشار الى ان الاجتماعات استعرضت 
أيض��ا المس��تجدات عل��ى الس��احة 
العربي��ة وخاص��ة التط��ورات الت��ي 
تشهدها الاقتصاديات العربية نتيجة 
للارتفاعات الس��عرية بش��كل واضح 

، ونتائج س��ير تنفيذ منطقة التجارة 
الحرة العربية الكبرى ومستوى الانجاز 
فيها ، والمقترح المقدم بشأن إنشاء 

الاتحاد الجمركي ابتداء من 2010م.
    وبي��ن ان الاجتماع��ات ناقش��ت 
مقترح��ات  حول إطار الإس��تراتيجية 

الس��ياحية بخطة التعلي��م ، و إطلاق 
قم��ر صناعي عرب��ي لمراقبة كوكب 
الأرض ، وقضاي��ا مرتبط��ة بأهمي��ة 
تعزي��ز التج��ارة البيني��ة م��ن خ��لال 
منظومة السكك الحديدة ، ومنظومة 

الكهرباء .

محليات وتتمات

حديث الكاميرا

�طلب مني �أي حاجة �إلا �إعادة 

�لفاعلية لدو�ئك �لتالف
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للدول  القمة  مؤتمر   ❊
ال��دول  جامعة  في  الأعضاء 
العربية عقد يومي 29 � 30 
مارس 2008م في دمشق.. 
هذا المؤتمر كان متفرداً‘ فقد 
جرى في ظل ميزة لا سابقة 
لها في التاريخ المعاصر منذ 
أول مؤتمر قمة عام 1946م 

تقريباً.
هذا  القمة  مؤتمر  في    ❊
لم تحضر لبنان.. لكن ليست 
هذه ميزته.. في مؤتمر قمة 
السعودية  شاركت  دمشق 
الدول  جامعة  في  بمندوبها 
خصوصية  لكن  العربية.. 
القمة ليست في ه��ذا.. في 
قمة دمشق شارك وزير دولة 
لجمهورية  ممثلًا  م��ص��ري 
مصر في القمة .. ومع ذلك 
ه��ذه..  ليست  الخصوصية 
في قمة دمشق غاب زعماء 
أو رؤساء دول وممالك مثل 
والأردن  والمغرب  البحرين 
ولكن   .. والسعودية  ومصر 
لهذا  مميزة  القمة  تكن  لم 

السبب.
❊  وفي قمة دمشق عرضت 
مشكلات الخراب في الصومال 
ودارفور وفلسطين والعراق 
وفي أماكن أخرى من الوطن 
العربي المخرب.. لكن لا أحد 
يقول إن ه��ذا أم��ر جديد أو 

شيء تتميز به قمة دمشق.
ال��ذي  المميز  ال��ش��يء    ❊
ان��ف��ردت ب��ه ق��م��ة دمشق 
ت��ط��وع ب��ه م��ف��ت��ي ال��دي��ار 
السورية .. فقد أصدر فتوى 
المفتي  قال  غير مسبوقة.. 
)ب��اس��م الله وال��رس��ول( إن 
العربية في  الدول  مشاركة 
هذه القمة فرض “عين” أي 
أو رئيس دولة  أن كل ملك 
هو  يحضر  أن  يجب  عربية 
بنفسه، وأن القمة هذه المرة 
لا تقبل فرض “الكفاية” أي لا 
يجوز لرئيس أو لملك دولة أن 
يرسل إلى دمشق من ينوبه 

أو يمثله..
❊  الشيء الأكثر تميزاً في 
هذه القمة أنه بعد هذه الفتوى 
للمرجعية  العظمى  الدينية 
الدينية في سوريا، لم يحضر 
القمة سوى أقل القليل من 
“العين”  بفروض  المكلفين 
و”الكفاية”.. والله المستعان 
على المتاجرين بالله ورسوله 

في سوق السياسة!

في�صل ال�صوفي

خصوصيات 
قمة دمشق

مجلس النواب يقر مشروع قانون مؤسسة ضمان الودائع المصرفية

في كلمة بلادنا في القمة العربية بدمشق .. نائب الرئيس :

ناقش عدداً من التقارير 

مستقبل أمتنا مرهون بمدى قدرة قادتها على إيجاد حلول عملية لمختلف القضايا

  الأثنين 31  مارس 2008 م - العدد )14069( السنة الأربعون

❊  دم�سق / �سب�أ:

 أكدت الجمهورية اليمنية إن التحديات التي تواجه الأمة العربية في المرحلة الراهنة  تستوجب على الجميع تعزيز 
التضامن العربي وتفعيل آليات العمل القومي المشترك .

وأكدت اليمن في كلمتها بالقمة العربية  في دورتها العشرين التي القاها الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس 
الجمهورية اليوم قبيل انقعاد الجلسة الختامية للقمة في دمشق, ان مستقبل أمتنا مرهونٌ بمدى قدرة قادتها على 

إيجاد حلول عملية لمختلف القضايا والتحديات التي تواجهها في الظروف الراهنة في المستقبل.
 وقال  الأخ نائب رئيس الجمهورية الذي رأس وفد اليمن إلى القمة :« من المؤسف أن عدم معالجة القضايا العربية 
بروحِ المصارحة والمكاشفة وتغليب المصالح القُطرية على المصالح القومية, قد أدى إلى حدوث الكثير من الإشكاليات 
الراهنة التي نعيشها اليوم في مسيرة العلاقات العربية - العربية, الأمر الذي جعل هذا التباعد في الرؤى ينعكس للأسف 

على مثل هذه اللقاءات على مستوى القمم وغيرها وحال دون تحقيق الغايات المنشودة منها«. 
وأضاف :« وانطلاقاً من حرص الجمهورية اليمنية على أن تكون القمة العربية محققة لأهدافها في تحقيق التقارب 
والتضامن والتكامل بين الأشقاء وتجنباً لان يشكل مكان انعقاد القمة سبباً لإيجاد أي حرجٍ للدولة المضيفة سواء في 
مستوى المشاركة فيها أم القضايا المدرجة على جدول أعمالها مما يؤثرُ بصورةٍ سلبية على القرارات ومستوى النتائج 
التي تخرج بها وتؤدي إلى وجود انقسامات في الرأي, فإننا في الجمهورية اليمنية نقترح بأن يكون مقر الجامعة العربية 
هو المكان الدائم والمناسب الذي تنعقد فيه القمم العربية الدورية سنوياً وبانتظام وكلما اقتضت الحاجة إلى ذلك على 
أن تتحمل كل دولة نفقات وفدها ويكون ذلك بديلًا لاستضافة القمم في العواصم العربية وبما يضمن لمؤسسة القمة 

النجاح ويجنبها أي ظروف أو تقلبات سياسية أو مؤثرات سلبية قد تبرز من  هنا أو هناك.. وفي أي وقت من الأوقات«.
 وفيما يلي نص الكلمة  :

ٍّعدم معالجة القضايا العربية بروح المصارحة والمكاشفة أدى إلى حدوث كثير من الإشكاليات
بسم الله الرحمن الرحيم 

  فخامة الأخ الرئيس بشار الأسد..
الأخوة أصحاب الفخامة والسمو والمعالي..

الحاضرون جميع��اً..
في البداية اسمحوا لي أن انقل إليكم تحيات أخيكم فخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية والذي كان يتمنى مشاركتكم  
أعمال هذه القمة لولا ظروفٌ طارئة..  مع تمنياته لهذه القمة بالنجاح 
والتوفيق والخروج بقرارات تلبي تطلعات أبناء الأمة وتكفل مجابهة 

التحديات الراهنة المفروضة عليها وعلى أكثر من صعيد.
ولا يفوتني هنا أن أتقدم بالشكر الجزيل لفخامة الرئيس بشار 
الأسد وحكومة وشعب سوريا الشقيق على دقة التنظيم وكرم 

الضيافة وحسن الوفادة والتي ليست بغريبة على الشعب العربي
الحرمين  لخادم  الجزيل  بالشكر  أتقدم  كما   .. الأبي  السوري 
الشريفين الملك عبدالله بن عبدالعزيز رئيس الدورة السابقة على 

جهوده في قيادة العمل العربي ومتابعة نتائج القمة السابقة.
والشكر موصول أيضاً للأخ عمرو موسى أمين عام الجامعة العربية 
والأخوة في الأمانة العامة للجامعة على جهودهم من أجل الإعداد 

لهذه القمة والدفع بمسيرة العمل العربي المشترك عموماً.
وما من شك فإن هذه القمة تنعقد في ظل ظروفٍ وأوضاعٍ إقليمية 

ودولية معقدة وتحدياتٍ كبيرة تواجهها أمتنا العربية في شتى 
المجالات السياسية والاقتصادية والأمنية وغيرها وهو ما يجعل 
أنظارَ شعوبِنا وأمتِنا العربية تتجهُ نحو هذه القمة بنظرةِ أملٍ 

وترقب لما سوف تخرج به من قراراتٍ 
في  العربية  تلبي طموحات شعوبنا 
مستقبلٍ أفضل ومواجهة تلك التحديات 
الأمة  لها  تتعرض  التي  والتهديدات 
والخروج برؤيةٍ موحدة سياسياً وأمنياً 
أساسية  وبدرجةٍ  تكفل  واقتصادياً 
والمؤسفة من  الراهنة  الحالة  تجاوز 
التصدع الذي تشهده العلاقات العربية 
العربية في أكثر من مكان بما لايخدم 

مصالح الأمة.
الأخ الرئيس.. الأخوة الأع��زاء.. من 
المؤسف ال��ق��ول ب��أن ع��دم معالجة 

القضايا العربية بروحِ المصارحة والمكاشفة وتغليب المصالح 
الكثير من  إلى حدوث  أدى  القومية قد  المصالح  القُطرية على 
الإشكاليات الراهنة التي نعيشها اليوم في مسيرة العلاقات العربية 
- العربية ووجود مثل هذا التباعد في الرؤى أنعكس للأسف على 
مثل هذه اللقاءات على مستوى القمم وغيرها والمر الذي يحول دون 

تحقيق الغايات المنشودة منها.
وانطلاقاً من حرص الجمهورية اليمنية على أن تكون القمة 
العربية محققة لأهدافها في تحقيق التقارب والتضامن والتكامل 
بين الأشقاء وتجنباً لان يشكل مكان انعقاد القمة سبباً لإيجاد أي 
حرجٍ للدولة المضيفة سواء في مستوى المشاركة فيها أم القضايا 

المدرجة على جدول أعمالها مما يؤثرُ بصورةٍ سلبية على القرارات 
ومستوى النتائج التي تخرج بها وتؤدي إلى وجود انقسامات في 
الرأي, فإننا في الجمهورية اليمنية نقترح بأن يكون مقر الجامعة 
العربية هو المكان الدائم والمناسب الذي تنعقد فيه القمم العربية 
الدورية سنوياً وبانتظام وكلما اقتضت الحاجة إلى ذلك على أن 
تتحمل كل دولة نفقات وفدها ويكون ذلك بديلًا لاستضافة القمم 
في العواصم العربية وبما يضمن لمؤسسة القمة النجاح ويجنبها 
أي ظروف أو تقلبات سياسية أو مؤثرات سلبية قد تبرز من هنا أو 

هناك.. وفي أي وقت من الأوقات.
 آملين أن ينال هذا المقترح الاستجابة من قبل أشقائنا ولما فيه 

مصلحة الأمة والعمل العربي المشترك.
الأخ الرئيس.. الأخوة الأعزاء..

إن هذه القمة تنعقدُ وشعبُنا العربي الفلسطيني يتعرض لأبشع 
أنواع العدوان والقهر والحصار من قبل إسرائيل التي تتجاهل كل 
ق��رارات الشرعية الدولية وتضرب عرض الحائط بكل الجهود 

والمحاولات الداعية للسلام.
وانطلاقاً من حرص الجمهورية اليمنية على رأب الصدع في 
الصف الوطني الفلسطيني فقد تقدمت بمبادرة من سبعة بنود 
وهي: أولًا:    العودة بالأوضاع في غزة إلى ما كانت عليه قبل تاريخ 
6/13/ 2007م والتقيد بما التزمت به منظمة التحرير الفلسطينية.. 

وإجراء انتخابات مبكرة رئاسية ومجلس تشريعي.
   ثانياً:    يتم استئناف الحوار على قاعدة اتفاق القاهرة )عام 
واتفاق  2005م( 
م����ك����ة )ع������ام 
على  2007م( 
أس��اس أن الشعب 
الفلسطيني كلٌ لا 
يتجزأ وأن السلطة 
الفلسطينية تتكون 
من سلطة الرئاسة 
المنتخبة والبرلمان 
المنتخب والسلطة 
ممثلةً  التنفيذية 
ب��ح��ك��وم��ة وح��دة 

وطنية والالتزام بالشرعية الفلسطينية بكل مكوناتها.
 ثالثاً:    التأكيد على احترام الدستور والقانون الفلسطيني 

والالتزام به من قبل الجميع. 
رابعاً:   إعادة بناء الأجهزة الأمنية على أسسٍ وطنية بحيث تتبع 
السلطة العليا وحكومة الوحدة الوطنية ولا علاقة لأي فصيل 

بها.
خامساً: تشكل حكومة وحدة وطنية ائتلافية تُمثلُ فيها كل 
الفصائل بحسب ثقلها في المجلس التشريعي وتكون قادرة على 

ممارسة مسئولياتها كاملة.
سادساً:  تشكل لجنة من خلال الجامعة العربية تتكون من الدول 

ذات الصلة مثل مصر، والسعودية وسوريا والأردن، وتعبر اليمن 
عن استعدادها للمشاركة إذا طلب منها ذلك وتكون مهمتها تنفيذ 

ما سبق.
  سابعاً:   تكون المؤسسات الفلسطينية بكل تكويناتها دون تمييز 

فصائلي وتخضع للسلطة العليا وحكومة الوحدة الوطنية.
وهذه المبادرة تأتي امتداداً ومكملًا للجهود الخيرة التي بذلها 
الأشقاء سواءً في اتفاق القاهرة أم اتفاق مكة المكرمة ونأمل من 
القمة مباركة تلك الجهود لتكون المبادرة اليمنية مبادرة عربية 
وبما من شأنه تحقيق الوفاق وتعزيز الوحدة الوطنية الفلسطينية 
لأن المتضرر الأكبر من الخلاف الفلسطيني - الفلسطيني هو 
الشعب الفلسطيني ولا تستفيد منه سوى إسرائيل وحيث يلحق 
هذا الخلاف ضرراً كبيراً بنضال الشعب الفلسطيني المشروع 
من أجل نيل حقوقه وإقامة دولته المستقلة على ترابه الوطني 

وعاصمتها القدس الشريف.
وإنها لمناسبة نجدد فيها مطالبتنا المجتمع الدولي وبشكل خاص 
الولايات المتحدة الأمريكية واللجنة الرباعية لممارسة الضغط 
على إسرائيل لوقف عدوانها المتكرر وإنهاء حصارها الجائر على 
الشعب الفلسطيني في قطاع غزة ووقف بناء الجدار العنصري 
العازل والاستجابة لجهود إقامة سلام عادل وشامل على أساس 
قرارات الشرعية الدولية ذات الصلة بالصراع العربي – الإسرائيلي 

والمبادرة العربية  للسلام.
الأخوة الأعزاء.. إننا نتطلع بأمل كبير بأن يتمكن أشقاؤنا في 

تجاوز  من  العراق 
المحزنة  الظروف 
والتحديات الصعبة 

بها  يمر  ظل  التي 
هذا القطر الشقيق 
ف��ي ظ��ل الاحتلال 
ون���ك���رر دع��وت��ن��ا 
ل��ك��اف��ة الأط����راف 
العراقية وبمختلف 
السياسية  أطيافها 
إلى  والاجتماعية 
الحوار الجاد وطي 

صفحة الماضي وتغليب مصلحة العراق ووضعها فوق أي اعتبار من 
أجل بناء عراقٍ ديمقراطيٍ حر ومستقل وقادرٍ على تلبية تطلعات 

أبنائه والنهوض بدوره في خدمة قضايا أمته.
    كما أننا نحث أشقاءنا في لبنان على ضرورة التوافق فيما 
بينهم من أجل انتخاب رئيس الجمهورية المُجمع عليه لسد الفراغ 
القائم في هذا المنصب وتجاوز حالة الانقسام ومن ثم الانتقال 
إلى تطبيق ما جاء في بنود المبادرة العربية لحل المشكلة في 
لبنان وبما من شأنه ضمان أمن واستقرار لبنان ووحدته وسلامة 

أراضيه.
   كما أننا نعلن وقوفنا إلى جانب أشقاءنا في السودان وبما 

يصون أمنه واستقراره ووحدته ونشيد بجهود الحكومة السودانية 
واستجابتها لكافة الجهود المبذولة من أجل إحلال السلام في 

السودان.
الصومال  في  الأشقاء  جانب  إلى  الوقوف  إلى  دعوتنا  ونكرر 
ومساعدة الحكومة الصومالية الانتقالية في جهودها من أجل إعادة 
بناء مؤسسات الدولة الصومالية وإعمار ما خلفته الحرب ونحث كافة 
الأطراف في الصومال إلى الحوار فيما بينهم ولما فيه مصلحة 

الصومال وخدمة أمنه واستقراره.
   الأخوة الأعزاء.. إن العالم يعيش اليوم حرباً لا هوادة فيها ضد 
الإرهاب والتي تحتاج إلى تضافر جهود الجميع من أجل استئصال 
هذه الآفة الخطيرة ونؤكد بأن مواجهة الإرهاب لا ينبغي أن تقتصر 
على أساليب الحسم العسكري والأمني فحسب ولكن لابد من إزالة 
المناخات المشجعة على الإرهاب وفي مقدمة ذلك  العمل من أجل 
مكافحة الفقر والبطالة وتحقيق العدالة الدولية التي تواجه امتحاناً 

صعباً في ظل ازدواج المعايير وسياسة الكيل بمكيالين.
   وإننا نعبر عن إدانتنا الشديدة للإساءة المتكررة لديننا الٍإسلامي 
الحنيف ولرسولنا الكريم محمد صلى الله عليه وسلم ونطالب بإيجاد 

تشريعات دولية تمنع المساس بالمقدسات والمعتقدات الدينية.
   الأخوة الأعزاء.. إن المرحلة الراهنة تتطلب منا جميعاً تعزيز 
التضامن العربي وتفعيل آليات العمل القومي المشترك وفي 
مقدمتها السعي لإيجاد التكامل الاقتصادي العربي من أجل المزيد 

من تشابك المصالح بين شعوبنا.
   وبهذه المناسبة ندعو ومن خلال 
إنشاء هيئة عربية  إلى  القمة  هذه 
لأبحاث الطاقة النووية واستخدامها 
للأغراض السلمية وبخاصة في مجال 
توليد الطاقة الكهربائية التي ندعو إلى 
إنشاء مشاريع عربية مشتركة فيها وبما 
يعزز من تشابك المصالح بين شعوبنا 
ودول��ن��ا. وك��ذا إنشاء صندوق عربي 
للتنمية تساهم فيه الدول العربية كلٍ 
بحسب دخلها القومي  لخدمة أهداف 

التنمية في الوطن العربي.
   الأخوة الأعزاء.. إن مستقبل أمتنا 
مرهونٌ بمدى قدرة قادتها على إيجاد حلول عملية لمختلف القضايا 
والتحديات التي تواجهها في الظروف الراهنة وفي المستقبل 
وإننا نتطلع للخروج من هذه القمة بمواقف موحدة تجاه قضايا 
أمتنا المصيرية وتحقيق كل ما يلبي تطلعات وطموحات شعوبنا 

العربية.
    مرة أخرى أجدد شكري وتقديري لكم فخامة الرئيس بشار 
الأسد على جهودكم الطيبة وكل من بذل الجهد من أجل إنجاح 
أعمال القمة. سائلًا المولى عز وجل أن يوفقنا جميعاً لما فيه خير 

أمتنا وتقدم وازدهار أوطاننا.
 والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته،،، .

ندعو إلى إنشاء مشاريع عربية مشتركة 
في الطاقة النووية والكهرباء 

نقترح أن يكون مقر الجامعة العربية 
المكان الدائم لانعقاد القمم العربية 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
 اقر مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة يحيى 
على الراعي رئيس المجلس قانون مؤسسة ضمان 
الودائع المصرفية والذي يتكون من 47 مادة، موزعة 
على ثمانية فصول تناولت التسمية والتعاريف وسريان 
القانون وإنشاء المؤسسة وأهدافها وإدارتها ورأسمال 
المؤسسة ومواردها المالية والسجلات المحاسبية 
والحسابات الختامية للمؤسسة والودائع المضمونة 

وكذا أحكام تصفية البنك وأحكام ختامية .
  واستمع المجلس إلى تقرير لجنة الخدمات حول 
نتائج نزولها الميداني لعدد من محافظات الجمهورية 
بشأن متابعتها لمستوى أداء وأعمال صناديق النظافة 

وتحسين المدن وفقا للقانون رقم 20 لسنة 99 م .
 حيث أفادت اللجنة في تقريرها قيام محافظي 
المحافظات وادارات الصناديق بالصرف من موارد 
الصنايق بصورة غير قانونية وانفاقها خارج الاهداف 
المحددة لها وتنفيذ عدد من المشاريع التابعة لبعض 
المكاتب  تلك  أن  من  بالرغم  الحكومية  المكاتب 
يتم  مبالغ  هناك  وان  موازنتها  في  إعتمادات  لها 
توريدها  الإي��رادات قبل  استقطاعها مباشرة من 
لحساب الصناديق بالمخالفة لإحكام القانون المالي 

ولائحته التنفيذية .
 كما أفادت اللجنة ان هناك مبالغاً يتم صرفها من 
موارد صناديق النظافة والتحسين دون مسوغ قانوني 
تحت مسمى عمولات تحصيل إيرادات الصناديق  وكذا 
بفرض  والتحسين  النظافة  صناديق  بعض  قيام 
وتحصيل رسوم باسم النظافة والتحسين دون إتباع 
الاجراءات القانوينة، وقيام عدد من صناديق النظافة 
والتحسين بصرف بعض المبالغ من حساباتها دون 
إرفاق أواستكمال الاوليات والمستندات المؤيدة لصحة 

الصرف وقانونيتها .
  وأش��ارت لجنة الخدمات إلى عدم قيام عدد من 
حساباتها  بتضمين  والتحسين  النظافة  صناديق 
الختامية تفاصيل إيراداتها ونفقاتها ليسهل معرفة 

موقفها المالي والمحاسبي.

  كما أشارت اللجنة في تقريرها ان الية التحصيل 
لموارد بعض صناديق النظافة والتحسين تفتقر 
إلى إجراءات الرقابة وسلامة الصرف وفقا للأهداف 
المنصوص عيلها في القانون، وكذا غياب دور الخطط 
والبرامج في تحقيق أهداف الرقابة السابقة وغياب 
الهيكل  عن  الداخلية  والمراجعة  المتابعه  أقسام 
الوظيفي القائم في تلك الصناديق مما يدل ذلك على 

القصور والضعف في نظام الرقابة الداخلية .
النظافة  صندوقي  ال��خ��دم��ات  لجنة  واع��ت��ب��رت   
والتحسين بمحافظتي إب والحديدة أحد انجح صناديق 
النظافة والتحسين نوعا ما وذلك لتحقيقهما الأهداف 
التي أنشأ من اجلها وذلك من خلال تحسن مستوى 
النظافة في المدينتين وتنفيذ العديد من مشاريع 

التحسين في المحافظة .
 ولفتت اللجنة إلى ان من اهم أسباب انخفاض 
إيرادات عدد من صناديق النظافة ترجع إلى صعوبة 
تحصيل بعض رسوم النظافة والتحسين المستحقة 
على عدد من الجهات، وعدم وجود التنسيق الكامل 
بين صناديق النظافة والجهات التي تقوم بتحصيل 
بعض مواردها وكذا عدم إظهار الاستخدامات الفعلية 
ضمن الحسابات الختامية للدولة للأعوام السابقة 
إلى ان هناك تداخل في أعمال صناديق  ،مشيرة 

النظافة والتحسين ومكاتب الأشغال بالمحافظات.
التقيد  عدم  إلى  البرلمانية  اللجنة  لفتت  كما    
القائمين على بعض صناديق  قبل  والالتزام من 
النظافة والتحسين بقانون المناقصات والمزايدات 
والمخازن الحكومية ولائحته التنفيذية عند تنفيذ 
معظم مشاريع التحسين أو المشتريات وعدم وجود 
أحكام خاصة بالعقوبات والغرامات في مواد القانون 
رقم /20/ لسنة 1999م بشأن إنشاء صناديق النظافة 
والتحسين ضد المخالفين والمتأخرين أو المتهربين 
عن تسديد رسوم النظافة والتحسين المحددة في 
القانون و قرار مجلس الوزراء، منوهة إلى اقتصار 
إنشاء صناديق النظافة على عواصم المحافظات 
وعدم إنشائها في عدد من المدن الثانوية الكبيرة 

بالمحافظات والتي تعاني من تدني مستوى النظافة 
والتحسين بتلك المدن .

 وأوضحت اللجنة أنه يتم إنشاء عدد من المقالب 
الخاصة بالمخلفات في المدن الرئيسية دون دراسات 
علمية وواقعية يراعى فيها التطور العمراني المتزايد 
وكذا عدم الاهتمام بإنشاء مقالب صحية لمخلفات 
المستشفيات والعيادات الطبية ومخلفات المحطات 

الكهربائية من الزيوت السامة.
  وفي ضوء ذلك ارجأ المجلس مناقشة التقرير إلى 

جلسة أخرى.
الشئون  لجنة  تقرير  إل��ى  المجلس  واستمع   
الدستورية والقانونية عن نتائج دراساتها لمقترح 
انشاء لجنة دائمة للموازنة العامة للدولة والموازنات 

المستقلة والملحقة بها وحساباتها الختامية.
وفي هذا السياق فقد رأت اللجنة تعارض مهام 
واختصاصات اللجنة الدائمة والمقترح انشائها وفقاً 
للمادة الأولى من المقترح مع مهام واختصاصات 
اللجنة الخاصة بشأن مراجعة ودراس��ة الحسابات 
الختامية, وكذا مخالفة المادة الأولى من المقترح 
)232(من  المادة  )أ( من  الفقرة  لنصوص وأحكام 

اللائحة .
مشيرة إلى افتقار المشروع للسند التشريعي والتي 
لم تجز اقتراح إلغاء أي من لجان المجلس الدائمة 
أوالخاصة, وإنما أجازت للمجلس تشكيل لجان دائمة 
صغرى, أو دمج لجنتين أو أكثر من اللجان الدائمة 
وبما لايتعارض مع احكام الدستور واللائحة الداخلية 

للمجلس.
إلى جانب ذكر حيثيات أخرى وبناءً  عليها رأت اللجنة 
بأن استحداث لجنة دائمة جديدة خاصة بالموازنات 
والحسابات الختامية يتطلب تعديلًا لعدد من مواد 

اللائحة الداخلية للمجلس .
  وقد أجل المجلس مناقشة هذا التقرير إلى جلسة 

لاحقة.
 واستمع المجلس إلى تقرير أخر للجنة الشئون 
الدستورية والقانونية حول رايها بشأن جواز نظر 

المجلس في مشروع قانون تعديل المادة )3( من 
الجنسية  بشأن  1990م  لسنة   )6( رق��م  القانون 
اليمنية وتعديلاته والمقدم من عضو المجلس سنان 

عبدالولي العجي.
   وقد بينت اللجنة في تقريرها أن مشروع تعديل 
المادة )3( من القانون  سالف الذكر يهدف إلى منح 
ابناء اليمنية المتزوجة بأجنبي الجنسية بديلًا عن 
النص النافذ الذي يعطي الجنسية اليمنية فقط لمن 
ولد لأب يتمتع بهذه الجنسية وكذا الغاء المادة )10( 
مكرر من القانون )24( لسنة 2003م والمرتبطة 

بتعديل المادة )3(  المشار اليها .
 فيما أشارت اللجنة انها من خلال مناقشتها لمشروع 
التعديل للمادة المذكورة في ضوء الدستور وقانون 
أي  فيها  تجد  لم  فإنها  وتعديلاته  النافذ  الجنسية 
تعارض مع أحكام الدستور والقوانين النافذة بل 
ينسجم مع أحكام الدستور فيما يتعلق بالمساواة 

وتخفيف العبء على المرأة اليمنية التي تعول أبناءها 
المرتبطة  الالتزامات  بعض  من  اجنبي  رجل  من 
بتربيتهم وتنشئتهم ولذلك رأت اللجنة جواز نظر 

المجلس فيه.
 وبناءً على ذلك اقر المجلس إحالة المشروع إلى 
اللجنة المختصة لدراسته وتقديم تقرير بالنتائج 

إلى المجلس .
 واستمع المجلس إلى تقرير لجنة المياه والبيئة 
بشأن نتائج نزولها الميداني إلى محطة المعالجة 
بأمانة العاصمة ومنطقتي التلوث البيئي في مديريتي 
أرحب وبنى الحارث وأجل مناقشته إلى جلسة ثانية .
المجلس قد استهل جلسته باستعراض   وك��ان 
محضره السابق ووافق عليه وسيواصل أعماله اليوم 

الاثنين بمشيئة الله تعإلى.
حضر الجلسة الدكتور عدنان عمر الجفري وزير 

شئون مجلسي النواب والشورى.
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فتاة تجلس على سطح منزلها لتشاهد إطفاء الأنوار 

الاميرة دياانا ودودي الفايد

اتجاهاتالاثنين 31 مارس  2008 م - العدد ) 14069( السنة الأربعون

وق��د ب��دأت تبرز ه��ذه المشكلة في ما نعانيه 
اليوم من عدم توافر الأمن الغذائي للمواطنين 
بالرغم من اشتهار اليمن بالثروة الزراعية وتعدد 
مناخاتها الزراعية على مدار العام، واتساع ثروتها 
السمكية أكثر من أي بلد آخر في العالم، بالإضافة 
إلى مواردها الطبيعية والنفطية، ولكن علاج هذه 
المشكلة السكانية التي تقف عائقاً أمام النهوض 
الاقتصادي وتلبية طموحات المواطنين في التقدم 
والتطور والازدهار، وتحسين المستوى المعيشي 
والخدمي، إنما يكون بتحديد النسل، وهو ما عبر 
عنه الحديث “جهل البلاء كثرة العيال مع قلة الشيء” 
كما عبر عنه الصحابي الجليل أبن عباس “إن كثرة 

العيال أحد الفقرين، وقلة العيال أحد اليسارين”.
وتنظيم النسل أمر مطلوب شرعاً، وهذا التنظيم 
سواء بالتحديد أو بالأكثار يخضع لظروف الخدمات 
والمكان، وقد يبدو � مثلًا � من ظروف حياة شعبنا 
المخيفة في عدد  السنوية  الزيادة  اليمني حيث 
السكان مع قلة الدخول، والغلاء الفاحش، وازدياد 
نسبة البطالة، وزيادة حالة الفقر، وقصور معدلات 
التنمية عن مجاراة هذه الزيادة السكانية ما يقضي 

بتنظيم النسل عن طريق التحديد.
ويجب أن تفرق بين الدعوة إلى تنظيم النسل عن 
طريق تحديده بالاكتفاء بطفلين أو ثلاثة، وبين منع 
النسل أصلًا، بقطع الصلاحية للإنجاب، فهذا الأخير 

محرمُ شرعاً، كذلك بحب أن نفرق بين وسائل 
منع الحمل والحيلولة دون حدوثه ابتداء بالعزل أو 
بالحبوب واللولب، وبين الإجهاض أو القضاء على 

الحمل بعد وقوعه.
فالأول جائز شرعاً، إذ ورد في الآثار )كنا نعزل على 
عهد الرسول “صلى الله عليه وسلم” ولم “ينهنا”(، 
بخلاف الآخر، فهو ممنوع شرعاً، وهو ما حذر منه 

الرسول الكريم بقوله “إن ذلك هو الواد الخفي”.
والكثرة التي يتطلبها الإسلام والتي عبر عنها 
الحديث النبوي “تناكحوا تناسلوا” لاتكون بالكم 
وكثرة العدد المهمل، وإنما بالكيف وحسن الأداء، 
ذلك أن الشريعة الإسلامية إذ تتطلب الكثرة، إنما 
تتطلبها قوية لاهزيلة أو عليلة، حيث أن الحديث 
النبوي يقول: “توشك الأمم أن تتداعى عليكم، كما 
تتداعى عليكم، كما تتداعى الأكلة على قصعتها، 
فقال القائل: “أمن قلة نحن يومئذ؟” فقال عليه 
الصلاة والسلام: “لا، بل أنتم كثيرون، ولكنكم 

غثاء كغتاء السيل”.
خلاصة القول: إن المشكلة السكانية في اليمن 
مشكلة عويصة، وتحتاج إلى وعي اجتماعي وقناعة 
تامة، ولا يمكن حلها إلا باقتناعنا بصحة المعالجة 
وأحزاباً  ومنظمات  وعلماء  ومجتمعاً  أف��راداً  لها 
وحكومة، لأنها مسؤولية اجتماعية مشتركة، فهل 

نحن فاعلون.

سعيد محمد سالمين

كيف نعالج 
التضخم 
السكاني ؟

د . أنمار حامد مطاوع ❊ 

مع الأحداث

وكذلك يوجد التلاميذ الذين يعملون 
التجارية  محلاتهم  في  آبائهم  مع 
العصر  س��اع��ات  معظم  يقضون 
والمساء في تلك المحلات وبهذا لا 

يجدون وقتاً للعب.
للنشاطات  التلاميذ  يفتقد  كما 
التنس-السباحة  مثل  الرياضية 
ال��ش��ط��رن��ج ل���ذا ي��ح��ب��ذا أن تفعل 
التربية النشاطات الرياضية بمختلف 
جوانبها وتخصص حصتين او ثلاثاً 
النشاطات  هذه  لمثل  الأسبوع  في 
يمكن  التي  النصيحة  وأض��اف��ت   ..
ان أوجهها هي أرش��اد التلاميذ إلى 
ضرورة الاهتمام وعدم التسرب لأن 

هذا ممكن ان يؤثر سلباً على 
دراستهم وبالتالي يفوتهم 
شرح ال��دروس ومناقشتها 

مع المعلمين.
وإشعار أولياء أمور التلاميذ 
أولاده��م  مراقبة  بضرورة 
ومنعهم من دخول مقاهي 
مواقع  فيها:  لأن  الانترنت 
التلميذ  على  يجب  إباحية 

عدم الدخول إليها.
إم��ا الأخ ع��ب��دا لله علي 
مادة  م��درس  سعد،  محمد 
ثانوية عثمان  التاريخ في 
الحقيقة  في  فقال:  عبده 

تسرب الطلاب من المدارس له 
أسباب عديدة منها عدم الاهتمام من 
قبل التربية وسوء الاهتمام في طرح 
المناهج وذلك بالكثافة في المنهج 
مما يجعل الطالب يمل من الحصة 
الدراسية كذلك عدم إعطاء الطلاب 
والتشويق  الممتع  المفيد  القليل 
للتعليم من قبل الأهل والمدرسة، 
وأيضاً الكثافة في عدد الطلاب وإخراج 

المجموعة ذوي الاهتمامات الخاصة 
النموذجية  بالمدارس  أو ما يسمى 
مما يصب الطلاب ذوي المستويات 
من  والتسرب  بالإحباط  المتدنية 
المدرسة .. وأض��اف: نصيحتي هي 
أنه  اعتبار  على  بالطالب  الاهتمام 
الطالب في  والتخفيف على  إنسان 

طرح المناهج الدراسية.
ومن جانبه قال الأخ صلاح محمد 
المعهد  أحمد الأصبحي نائب عميد 
التجاري للشؤون الطلابية سبب تسرب 
الدراسة هو  الطلاب من الحصص 

شدة المدرسين على الطلاب وأيضاً 
الملل وعدم القدرة على الاستيعاب 
وكذلك تكثيف المنهج الدراسي على 
الطلاب مما يدفعهم إلى التسرب من 
الحصة الدراسية وعدم متابعة أولياء 

الأمور اولًا بأول.
انصح أبنائي الطلاب بعدم التسرب 
من الحصص الدراسية و ترك الأماكن 
التي لا تنفع ولا تفيد مثل مقاهي 

الأماكن  وايضاً  والات��اري  الانترنت 
الساحلية..

بأن  ال��ط��لاب  أبنائي  انصح  كما 
يطرحوا  همومهم ومشاكلهم على 
إدارة المدرسة لكي تتمكن من حلها 
في الوقت المناسب الأستاذة/ نجاة 
عبدا لله مبارك باحثة اجتماعية في 
تقول: هناك  المختار  عمر  مدرسة 
أس��ب��اب ت��ؤدي إل��ى تسرب الطلاب 
من الحصص الدراسية منها كثافة 
الطلاب في الصفوف وخاصة مدارس 
الأولاد يتم نقل الطالب من مديرية 
إل��ى أخ��رى سبب مشاكله 
الكثيرة ترفيع بعض الطلاب 
ذوي المستوى المتدني حتى 
أن الطالب لا يقدر يسير مع 
زملائه وكذلك حشو المنهج 
الدراسي وأيضاً غياب الوالدين 
وعدم متابعة ومراجعة الأب 
والأم لابنهم في حل واجباته 
اليومية نصيحتي هي على 
الأس��رة المتابعة المستمرة 
في  المدرسة  مع  والتعاون 
تربية وتهذيب الأولاد وكذلك 
تصحيح المناهج الدراسية 
التربية  وزارة  قبل  م��ن 

والتعليم.
اما الطالب معتز سعيد محمد طالب 
في الصف السابع في مدرسة عمر 

المختار يقول:
من الأسباب التي تؤدي إلى تسرب 
الطلاب في المدرسة إهمال الطالب 
الدراسية  للمواد  استيعابه  وع��دم 
الفصل  الطلاب في  إع��داد  وكثافة 

الدراسي.

بكـل الاتجـاهـات

يجب  والغناء،  الموسيقى  نتحدث عن  وعندما   
الإشارة إلى نقطة هامة وهي أن موطن الإثارة في 
الأغاني كلها ليس الموسيقى أو الكلمات، ولكنه 
الإيقاع، ولهذا، نجد أن بعض الأغاني تكون خالية من 
كلمات الغزل والحب، وخالية أيضاً من الموسيقى، 
ولكنها تظل مثيرة -بكل ما تحمله كلمة الإثارة 
من معنى، ومثال ذلك الأناشيد ومنها تلك التي 
تؤدى في الأفراح، فهي تحقق نفس نتائج الإثارة 
سواء كانت بموسيقى أو بدونها. ولو كان المجال 
يسمح بإشارة فهي أهمية ضبط وتحديد الإيقاع 
في الأناشيد فبعض هذه الأناشيد تستخدم الإيقاع 

الراقص السريع.
إن  القول:  إلى  العلماء  ولهذا ذهب جمهور من 
الآلات الموسيقية إذا رافقها محرم، فإنها تحرم لما 

رافقها.
المطلوب من كل ما سبق هو أن يتم استغلال 

الجانب الموسيقي في تحسين الاستقرار النفسي 
مادة  بإضافة  وذل��ك  عموماً،  والطالبات  للطلاب 
في  الموسيقية  الآلات  بتعليم  تتعلق  صفية  لا 
المدارس الحكومية والأهلية لمن يرغب. علماً، أن 
مدارس مثل: )الثغر( في جدة، و)الملك فيصل( في 
مكة المكرمة كانت من أوائل المدارس التي تعلم 
الآلات الموسيقية قبل ما يزيد عن ثلاثة عقود، 
ولكن توقف ذلك التوجه لأن الفهم انصب على 
صوت الموسيقى في حد ذاته وليس على الإيقاع 
المستخدم، وتحملت الموسيقى مسؤولية الإثارة 
وهي بعيدة عنها. رجاء نرفعه إلى أصحاب القرار أن 
تتم إضافة مادة لاصفية لتعليم الآلات الموسيقية 
المدارس  في  والطالبات  الطلاب  من  رغب  لمن 

الحكومية والأهلية.
�����������������������
                          ❊ كاتب سعودي

الدراسة من  الطلاب  تسرب  في  سبب  الحصة  أثناء  بالملل  الشعور  تربويون:   *
)                  (ترصد ظاهرة تسرب الطلاب من المدارس بعدن

كثافة المناهج الدراسية وحشوها للطلاب سبب آخر لذلك 

قاض يغلق قضية ديانا بعد الاس��تماع الى 250 ش��اهدا

تش��ير كثير من الدراس��ات النفس��ية الغربية إلى أهمية الجانب الموس��يقي 
في اس��تقرار النفسية الإنسانية، وبالنس��بة لنا كمسلمين فإن القرآن الكريم 
والأذكار المأثورة هما الركيزة الأساسية في استقرار النفسية الإنسانية، وهذا 

الجانب تفتقده كثير من المؤسسات التعليمية في العالم الغربي.
ما يطرح حالياً هو امكانية استثمار الجانب الموسيقي أيضاً في استقرار الحالة 

النفسية.

إن حقيقة المشكلة السكانية عموماً في بلادنا � اليمن � ليست في زيادة أو قلة المعدلات 
السكانية، وإنما هي مشكلة النسبة بين الإمكانيات الاقتصادية وبين الأعداد السكانية.

فالمش��كلة الس��كانية قائمة في مجتمعنا اليمني بصورة صارخة، حيث وصل معدل النمو 
الس��كاني الس��نوي في اليمن، إلى أعلى مؤشر في العالم أي بنس��بة 35 %، وهذه الزيادة 
المخيف��ة في النمو الس��كاني تجعل حكومتن��ا الموقرة تتخبط خبط عش��وائي في كيفية 
تلبية احتياجات كل هذه الأفواج المتزايدة من المواليد س��نوياً، في ظل غياب الإحصاءات 
الدقيق��ة والالت��زام بالتخبط الاس��تراتيجي الثاب��ت والمتواصل في ش��تى نواحي التنمية 

البشرية الشاملة، والتنظيم الإداري.

إطفاء الأنوار عالميا في حملة 
لمكافحة ارتفاع حرارة الأرض انتش��رت في الآونة الأخيرة ظاهرة تس��رب الطلاب في المرحلتين الإعدادية 

والثانوية بش��كل كبير، حيث بات هذا الأمر يهدد حياة الطلاب في المستقبل 
صحيف��ة 14 أكتوب��ر حاولت ان تناقش ه��ذه الظاهرة للتعرف على الأس��باب 
التي تجعل الطلاب يتس��ربون من الحصص الدراس��ية مع باحثين اجتماعيين 
ومدرس��ين و طلاب مدارس ورصدت آراءهم حيث قال��ت الأخت / نجيبة حزام 
الش��ميري باحثة اجتماعية في مدرس��ة عقبة بن نافع بمحافظة عدن: س��بب 
تسرب التلاميذ من الحصص الدراسية إحساسهم بالملل أثناء الحصة الدراسية 
وبدرجة رئيسية يتسربون من أجل اللعب في محلات الاتاري ومقاهي الانترنت 

وغياب مراقبة الأسر لأولادهم في حالة استدعائهم وإبداء عدم المبالاة.

❊ لندن /14اأكتوبر/ رويترز:
 بعد نحو ستة أشهر من سماع أقوال أكثر من 250 شاهدا قرر القاضي الذي 
يتولى التحقيق في مقتل الأميرة ديانا إغلاق القضية اليوم الاثنين بعد أن 

يقدم مرافعته أمام المحلفين.
ولم يخف على القاضي اللورد سكوت بيكر شيء تقريبا من حياة “أميرة 
المثيرة في  المزاعم  الى سلسلة من  النظر  الشخصية كما تم  القلوب” 

المحكمة.
وتم طرح تساؤلات مثل: هل قتلت الأجهزة الأمنية الأميرة ديانا بأوامر من 
الأسرة المالكة في بريطانيا؟ هل كانت حاملا؟ هل كانت الأميرة التي تبلغ 

36 عاما تخطط للخطوبة؟ هل كان تليفونها مراقبا؟.
وكان للجميع من أصدقاء وأسرة ومعالجين روحانيين وجواسيس وحراس 

وقادة الشرطة ورؤساء الخدم رأي في ديانا.
ونقل المحلفون الى باريس لرؤية مكان الحادث داخل نفق والمستشفى 

الذي لفظت فيه أنفاسها الأخيرة في أغسطس عام 1997 .
وأشار محمد الفايد بأصابع الاتهام للأسرة المالكة. وكان دودي ابن الفايد 

الى جانب ديانا في السيارة بعد قصة حب قصيرة.
وفي يوم مشحون بالمشاعر في المحكمة العليا بلندن اتهم الفايد صاحب 
سلسلة متاجر هارودز الشهيرة في لندن الأمير فيليب زوج الملكة اليزابيث 

وحما الأميرة ديانا السابق بأنه “نازي” و”عنصري”.
وقال وقد تهدج صوته بسبب الانفعال ان ديانا التي طلقت من ولي العهد 

الأمير تشارلز “عانت لمدة نحو 20 عاما من أسرة دراكولا هذه.”
وأضاف الفايد الذي يعتقد أن ديانا ودودي كانا يخططان لإعلان خطبتهما 

“كان ذبحا وليس قتلا.”

محلات الاتاري ومقاهي الإنترنت تستقطب الطلاب من مدارسهم

❊ لندن/�سان فران�سي�سكو/14اأكتوبر/ رويترز:
 أطفأ الناس الأنوار في شتى أنحاء العالم يوم السبت الماضي وقاموا بخفت 
أضواء المباني والفنادق والمطاعم والحانات لإظهار القلق ازاء ارتفاع درجة 

حرارة الأرض.
ومن المحتمل ان العدد  وصل الى 30 مليون شخص قاموا بإطفاء الأنوار 
لمدة ) 60 دقيقة( بحلول الوقت الذي تكون فيه “ساعة الأرض” والتي بدأت في 

سوفا بفيجي وكريستشيرش في نيوزيلندا قد أكملت دورتها تجاه الغرب.
وانضمت أكثر من 380 بلدة ومدينة و3500 شركة في 35 دولة لهذه الحملة 

التي تحتفل بعامها الثاني بعد ان بدأت في عام 2007 في سيدني وحدها.
وقال جيمس ليب من الصندوق الدولي للحياة البرية الذي يدير هذه الحملة 
ان “ساعة الأرض تثبت ان كل الناس مستعدون للتجمع لإيجاد حل للتغير 

المناخي. .”
وأطفئت الأنوار في دار أوبرا سيدني وجسر هاربور وأقام الاستراليون 

حفلات على الشواطئ على ضوء الشموع .
وفي بانكوك أطفئت أنوار الأحياء التجارية بالمدينة والمراكز التجارية 
ولوحات الإعلان على الرغم من ان أضواء الشوارع استمرت في الإنارة. ودعا 
فندق كبير الناس الى تناول العشاء على ضوء الشموع وتحدث عن إقبال 

قوي.
وفي كوبنهاجن غرقت تيفولي والقصر الملكي ودار الأوبرا في ظلام دامس 

لمدة ساعة الى جانب أضواء شوارع كثيرة.
وتحولت خلفية الصفحة الرئيسية لموقع جوجل على الانترنت من اللون 
الأبيض الى اللون الأسود في أكثر من 12 من مواقع الدول من بينها جوجل 

دوت كوم . وقالت رسالة على الموقع” أطفأنا الأنوار . وألان حان دوركم.”
قلعتها  بينها  ومن  ببودابست  الشهيرة  المعالم  في  الأن��وار  وأطفئت 

وكاتدرائيتها وبرلمانها.

تحقيق/ ب�سام محفوظ اأحمد المقبلي

الطلاب:  عدم متابعتناوإهمالنا بسبب الكثافة 
الطلابية في الصفوف تجعلنا نهرب من الحصص

كذلك عدم اهتمام بعض الطلاب 
بالأنشطة الصفية واللاصفية وأيضاً 
الجلوس في أرصفة الطرقات حتى 

أوقات متأخرة من الليل.
فيما قال الطالب خليل خالد عبدا 
لله طالب في الصف الأول الثانوي 
في ثانوية عثمان عبده من الأسباب 
إلى تسرب الطلاب من  التي تؤدي 
الحصة الدراسية عدم الجدية سواء 
في المدرسة او البيت وكذلك سوء 
في  البقاء  وأيضاً  الأصدقاء  اختيار 

الشارع لأطول فترة دون السؤال عن 
الأبناء من قبل الآب��اء وع��دم وجود 

الأنشطة الصفية.
يوسف  محسن  مالك  الطالب  إما 
الثانوي  الثاني  الصف  ف��ي  طالب 
قسم أدبي فيقول: من أسباب تسرب 
الطلاب عدم توافر الكتب المدرسية 
ال��م��دارس كذلك طرد  الكافية في 
الطالب من الحصة الدراسية إذ عمل 
شيئاً مزعجاً للمدرس وأيضاً بسبب 
التعليم  من  الطالب  على  الضغط 
المكثف وتوفر الأماكن التي تعمل 

ال��ط��لاب مثل محلات  على إف��س��اد 
الات���اري والان��ت��رن��ت وك��ذل��ك عدم 
تنظيم الرحلات المدرسية في بعض 

المدارس.
إما الطالب بسام باسل محمد طالب 
في الصف الثاني ثانوي فسم أدبي 
يقول: من الأسباب التي تؤدي إلى 
تسرب الطلاب هي عدم متابعة أولياء 
الأمور لأولادهم اولًا بأول وكذلك عدم 
الإج��راءات الحازمة من قبل التربية 
الظروف  صعوبة  وأيضاً  والتعليم 

الأسرية والمادية وكثافة الطلاب.
 عدد آخر من الطلاب اجمعوا على 
أن المدرس يتحمل السبب الأكبر في 
هروب الطلاب من الحصص.. لأنهم 
لا يجدون الأسلوب المشوق والمرغب 
للطالب فالمدرس يأتي نعسان وكله 
بأسلوب غير  ال��م��ادة  ن��وم ويشرح 
مفهوم يخلي الطالب يشعر بالملل 
ويفضل الشارع بدلًا من المدرسة لذا 
نرى ضرورة مراقبة سير التدريس 

من قبل التربية.

طلبههروب بعض الطلاب من المدارس

طلبه

تعليم 
الموسيقى في 

المدارس

لا نستطيع استيعاب الدروس 
لأن المدرسين لا يحضرون 
موادهم بشكل جيد
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التوقيع على ثلاث اتفاقيات بين اليمن والصندوق 
العربي للإنماء بمبلغ » 234« مليون دولار أمريكي

خلال افتتاحه ندوة التقدم في البيانات المكانية نائب رئيس الوزراء وزير الداخلية :

تستمر خمسة أيام

فيما اختتمت دورة في تحسين دور المراة الريفية 

بدء نتائج المسح النوعي الخاص بتعليم الفتاة في تعز 

لدى إطلاق المرحلة التنفيذية لمشروع المكتبة الوطنية الكبرى بصنعاء 

الحكومة تعتزم  إعداد مشروع قانون الجرائم الإلكترونية

  الأثنين  31  مارس 2008 م - العدد )14069( السنة الأربعون

❊ �ضنعاء/عبدالواحد ال�ضراب:

أكد نائب رئيس ال��وزراء وزير الداخلية الدكتور 
رشاد العليمي أن الإحصائيات السكانية والبيانية 
والجغرافية المتعددة والتي نفذتها الحكومة خلال 
الأعوام الماضية ساهمت في توفير كم هائل من 
حجم البيانات ، حيث برزت  أهمية التخطيط الجيد 
واستغلال الكم الهائل من المعلومات المتاحة عبر 
مختلف القنوات وتركيزها في حاوية بيانات موحدة 
، وتصنيفها بشكل دقيق وإتاحة الفرصة أمام كافة 
وخططها  مشاريعها  في  منها  للاستفادة  الجهات 

التنموية.

وزير الصحة والسكان يدشن حملة الرش الضبابي لمكافحة الملاريا

 وزير الإعلام: تدشين المشروع تعبير عن  مكانة الكتاب ودوره في بناء الحياة الحرة الكريمة والمنتجة

وقال في كلمته التي ألقاها في افتتاح الندوة التشاورية 
حول التقدم نحو بنية تحتية للبيانات المكانية اليمنية والتي 
نظمها مركز الاستشعار عن بعد بوزارة الاتصالات وتقنية 
التحتية  البنية  بصنعاءأن  الأح��د  أمس  صباح  المعلومات 
للبيانات المكانية توفر إطاراً من المعايير والسياسات والبيانات 
والإجراءات التقنية لمساندة عملية تبادل المعلومات المكانية 
بشكل فعال بين مجموعة من الجهات المعنية والتنسيق فيما 

بينها. 
أحدث  ال��ذي  التكنولوجي  العلمي  التطور  »أن  وأض��اف 
تغيرات جذرية في طرق جمع وتخزين وإدارة وصيانة ونشر 
واستخدام المعلومة الجغرافية وجعلها خدمة عامة كغيرها 
من الخدمات العامة، مع مراعاة منع إساءة استعمال التقنيات 
الحديثة والمعلومات المتاحة من قبل البعض بغرض الإضرار 

بالمصالح الحكومية«.
واكد أن الحكومة بصدد إع��داد مشروع قانون الجرائم 
الإلكترونية والذي يهدف إلى ضبط هذا النوع من الجرائم 

المرتبطة بالتطور العلمي في مجال المعلومات.
التعاون  على  الحكومية  الجهات  جميع  العليمي  وح��ث 
والتنسيق مع وزارة الاتصالات للمساهمة في إنجاح هذا 
المشروع الحيوي وإيجاد آلية للتعامل والاستفادة من مكونات 
حاوية البيانات بما يخدم التنمية ، ووضع إطار استراتيجي 
وتطوير البنية التحتية للبيانات المكانية للجمهورية اليمنية 
على المدى الطويل، لافتاً إلى أن هذه البنية لن تكون قوية 
إلا بقدر مشاركة الجهات المعنية بتغذية مكوناتها  وتطورها 
عبر شبكة تربط تلك الجهات كقاعدة بيانات موحدة ، ولذا 
فإنه  ينبغي الأخذ بعين الاعتبار  الاستفادة من الأعمال 
الناجحة التي جرى تطبيقها في العديد من  الدوائر والهيئات 

الحكومية . 
وتمن في ختام كلمته  أن تخرج هذه الندوة  بالتطورات 
الكاملة الخاصة بتطوير الأطر الإدارية  والقانونية  والسياسية 
المطلوبة للبيانات التشابكية بين جميع الجهات في اتجاه بناء 
حاوية البيانات المكانية اليمنية على أسس علمية صحيحة . 

من جهته قال وزير الاتصالات وتقنية المعلومات المهندس 
كمال الجبري » ان الحكومة قد  تبنت مشروع الخارطة الرقمية 
للجمهورية اليمنية بهدف توفير وعاء لجميع البيانات المكانية 
للجمهورية اليمنية وتزويد المؤسسات  الحكومية والجهات  
المستخدمة لنظم المعلومات الجغرافية  لبيانات طبوغرافية 

شاملة .
وأشار إلى أن الهدف الأساسي من  هذه الندوة هو وضع 
أسس وآليات لبناء حاويات بيانات مكانية يمنية تخدم جميع 
قطاعات الدولة تكون الخارطة الرقمية هي اللبنة الأولى لبناء 

هذه الحاوية .
وأضاف بأن امتلاك اليمن لحاوية بيانات مكانية سوف 
يجعل المعلومات الجغرافية خدمة عامة يمكن  توفيرها 
بسهولة  لطالبيها ، ناهيك عن  الإسهام بشكل مباشر بالدفع 
بمشروع الحكومة الإلكترونية إلى الأمام،منوهاً إلى أن وزارة 
الاتصالات وتقنية المعلومات قد بادرت بوضع اللبنات الأولى 
لبناء حاوية البيانات من خلال توفير التجهيزات الفنية والكادر 

المؤهل للمركز اليمني للاستشعار عن بعد ونظم المعلومات 
الجغرافية.

واكد أن مشروع بناء حاويات البيانات المكانية هو مشروع 
النجاح إلا من خلال دعم وتعاون  مشترك ولن يكتب له 
وتنسيق كل الجهات المستفيدة من تقنيات نظم المعلومات 
اختيار  التأسيسية سوف يتم  ، وخلال مراحل  الجغرافية 
مجموعة من الجهات  الحكومية لديها بيانات لتشارك في 
تنفيذ مراحله الأولى ، للاستفادة من حاويات البيانات المكانية 

ومخرجات الخارطة الرقمية في مختلف التطبيقات. 
والمساحة  للأراضي  العامة  الهيئة  رئيس  ألقى  كما 
والتخطيط العمراني يحيى عبد الله دريد كلمة قال فيها 
» إن انعقاد هذه الندوة يأتي من أهمية الموضوع الذي 
نتناوله اليوم وتحقيقاً لهدف حيوي هام  يتمثل في إنشاء 
قاعدة لنظام المعلومات الجغرافية التي من شأنها أن تسهم 
في التأسيس لقاعدة بيانات معلوماتية  موحدة ومتطورة  
تعتمد عليها عند اتخاذ القرار وفي مختلف الاستخدامات 

الحكومية. 
وأضاف » بأن التطبيقات المختلفة التي ستنتج عن هذا 
المشروع كافية الأهمية، وستكون بحق هي الأساس في 
إنشاء حاوية بيانات وطنية لن تأتي إلا من خلال تفاعل 

ومشاركة كل الأجهزة الحكومية وغير الحكومية.
وأشار إلى التعاون الوثيق بين وزارة الاتصالات والهيئات 
العامة للأراضي والتخطيط العمراني لإنجاح هذه المشروع 
وذلك من خلال تدريب عدد كبير من كوادر الهيئة في مجال 
استخدام نظام المعلومات الجغرافية  وكذا  قيام الهيئة 
بإعداد  الشروط الطبيعية للتصوير الجوي للمدن الثانوية 
على مستوى الجمهورية وهي الأعمال التي يتم متابعة 

استكمالها  للتعاون بين الجهتين .
بعد ذلك تم عرض بيانات الخارطة الرقيم الأساس للبنية 
التحتية للبيانات المكانية من  قبل السيد  رولف بيكر  ، كما 
قدمت العديد من أوراق العمل من  قبل عدد من المشاركين 

من بعض الجهات الحكومية المشاركة .

❊ عدن/ ذكرى جوهر
ت�ضوير/ علي الدرب:

دشن الدكتور عبد الكريم يحيى راصع وزير 
الصحة العامة والسكان بعدن أمس  حملة 
الرش الضبابي لمكافحة نواقل الأمراض والتي 
الملاريا  الوطني لمكافحة  البرنامج  ينفذها 

وتستمر الحملة مدة خمسة أيام.
وتستهدف الحملة رش المبيدات الضبابية في 
جميع محافظة عدن خاصة مناطق الأطراف 
نواقل  بمكافحة  الخاصة  بالمبيدات  النائية 

الملاريا واللشمانيا وحمى الضنك.
واطلع وزير الصحة العامة والسكان على 
سير الحملة في أحياء مدينة المنصورة وحثهم 
على مضاعفة الجهود في تنفيذ خطة العمل 

المرسومة لها.

وفي حفل التدشين أكد الدكتور ماجد الجنيد 
وكيل وزارة الصحة لقطاع الرعاية الصحية بأن 
تدشين حملة لمكافحة نواقل الأمراض تأتي 
في إطار الجهود الوطنية المبذولة للتخلص من 
الملاريا وتركز بشكل أساسي على البعوض.. 
مشيراً إلى أن هذا الموسم يعتبر موسم تكاثر 

للبعوض.
وأض��اف ب��أن هناك ج��ه��وداً حثيثة تبذلها 
وزارة الصحة العامة والسكان وبالتعاون مع 
جميع المحافظات في إطار أعمال المكافحة 
الضبابي  ال��رش  للبعوض من خلال عملية 
التي تمت بنجاح كبير في محافظات الحديدة 

وحجة والمحويت.
متمنياً أن تستمر هذه الحملة خلال هذا العام 

في بقية المحافظات الأخرى.

وكيل  ربيع  سالم  أحمد  أك��د  جانبه  وم��ن 
محافظة عدن دعم السلطة المحلية لإنجاح 
هذه الحملة وتذليل جميع العقبات التي تعترض 
سير الحملة بهدف تحسين الوضع الصحي في 
المحافظة من خلال القضاء على الأمراض التي 

تسببها حشرة البعوض.
وأوض��ح الدكتور/ أن��ور محمد عبدالكريم 
مدير البرنامج الوطني لمكافحة الملاريا في 
ع��دن أن ه��ذه الحملة تقوم من خ��لال رش 
البعوض  على  للقضاء  الضبابية  المبيدات 

الناقل للملاريا.
وأشار إلى أن هذه الفترة تعتبر موسم تكاثر 
تقليل  من  ولاب��د  للملاريا  وناقل  البعوض 

الإصابة بالقدر المستطاع من ذلك.
موضحاً أن عدد الفرق المشاركة في الحملة 

خمس فرق مكونة من عشرة أشخاص وخمس 
سيارات وخمس فرق رش يدوي.. مشيراً إلى 
أن عدد الحالات المصابة بالملاريا وخلال العام 

الماضي بلغت 350 حالة رسمية.
ومن جانب آخر تفقد الدكتور/ عبدالكريم 
يحيى راص��ع وزي��ر الصحة العامة والسكان 
مركز نقل الدم في المختبر المركزي بعدن.. 
واطلع على سير العمل ووجه بتذليل الصعوبات 
جميع  وتوفير   المركز،  عمل  تواجه  التي 

المستلزمات.
حضر تدشين الحملة الأخوة عبدالكريم شائف 
الأمين العام للمجلس المحلي والدكتور الخضر 
ناصر لصور المدير العام لمكتب الصحة بعدن 
والعميد ركن عبده قيران مدير أمن المحافظة 

وأحمد حامد لملس مدير مديرية المنصورة.

❊ �ضنعاء/ �ضباأ: 
أطلقت الهيئة العامة للكتاب أمس المرحلة التنفيذية من 
مشروع المكتبة الوطنية الكبرى المقرر إنشاؤها بالعاصمة 
ألف متر   96 40 مليون دولار على مساحة  صنعاء بتكلفة 

مربع. 
وفي الحفل الذي نظمته الهيئة العامة للكتاب بالمناسبة أكد 
وزير الإعلام حسن احمد اللوزي أهمية هذا المشروع في توفير 
معلم ثقافي تنويري على المستوى الوطني وفق أحدث التقنيات 

والمواصفات المعتمدة على المستوى العالمي. 
واعتبر تدشين هذا المشروع الحضاري والعصري الكبير 
تعبيرا عن الإيمان بالكتاب ومكانته ودوره في بناء الحياة 
الحرة الكريمة والمنتجة, حياة العلم والفكر والمعرفة والآداب 
والفنون والمنجزات والمعجزات الانسانية التي تصل الإنسان 
بخالقه وبأخيه الانسان وبأداء رسالته في الحياة وتحقيق معنى 

استخلافه فيها. 
وقال وزير الإعلام “ إن هذا المشروع الحضاري والعصري 
العلمية  إنطلاقته  اليوم  الذي ندشن  العظيم  والمستقبلي 
والعملية المدروسة هو في عمق الصلة بكل ما أشرت إليه 
سابقا وبإقامة أعظم وأهم أركان حياة العزة والمعرفة في حياة 
الشعوب والأوطان وهي المكتبات وجوهرتها الغالية المكتبة 
الوطنية التي هي الجامعة الذاتية الحية والمفتوحة أمام كل 

الأعمال لتنمية المعارف وبناء الذات وصقل القدرات”. 
ولفت اللوزي إلى أن اليمنيين هم من أحرزوا السبق في هذا 
المجال الرائد فأقاموا الحضارات القديمة يوم أوجدوا الأبجدية 

ولغة المسند وصاغوا الحضارة العربية الإسلامية. 
وقال: كيف لا ونحن أمة إقرأ وسدنة الكتاب المبين الذي لاريب 
فيه وحملة الرسالة العالمية الخاتمة ولن يكون طريقنا إلى ذلك 

سوى طريق الكتاب طريق العلم والمعرفة والهداية”. 
ووصف وزير الاعلام مشروع المكتبة الوطنية الكبرى بالمنارة 
العصرية الجديدة في هذا الطريق الذي يعبر عن عظمة وقوة 
والثقافة  العلم  ويمن  والديمقراطية  والحرية  الوحدة  يمن 

العصرية الأصيلة والمتجددة. 
وأوضح أن هذا المشروع له ما بعده ما يمكن أن يبحر معه 
الإيمان والأمل إلى آفاق جديدة في الحياة التي تشيد صروحها 
في ظل قيادة فخامة الاخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية والسير نحو المستقبل الأفضل في كافة المجالات 
وبالأساس في معركة ترجمة كل ما تضمنه برنامجه الانتخابي 

الذي يتصدر هذا العنوان. 
ولفت إلى ما جاء في المحور الثاني عشر من المحاور الستة 

عشرة للبرنامج الإنتخابي لفخامة رئيس الجمهورية 
من التأكيد على العمل المستمر من أجل تعميق 
الهوية الثقافية والحضارية وبناء القدرات الثقافية 
ورعاية الأدباء والفنانين والمثقفين وإبداعاتهم 
والاهتمام بالموروث الثقافي والتوسع في إنشاء 
بالمعلومات عبر  التزود  العامة ومراكز  المكتبات 
الشبكة الألكترونية في جميع محافظات الجمهورية 
الآث��ار  الثقافي وحماية  ب��ال��م��وروث  والاه��ت��م��ام 
والمخطوطات والمواقع التاريخية والأثرية والمتاحف 
والتوسع في التنقيب عن الآثار وتشجيع البحوث 

العلمية في هذا المجال. 
ونوه الوزير اللوزي إلى أنه من حسن طالع التنمية 
الثقافية التي تسير في اليمن حثيثا ومع الإنجازات 
العمرانية العملاقة التي يتسع حضورها أن يأتي 
إنجاز المكتبة الوطنية في هذا الوقت للاستفادة 

القصوى من ذلك كله ومن كافة المبتكرات العلمية 
والتقنية التي سوف تجعل من هذه المكتبة صرحا عصريا جديدا 

على مستوى اليمن والمنطقة العربية. 
وأشاد اللوزي بجهود الحكومة ممثلة بوزارة الثقافة والهيئة 
العامة للكتاب التي تعمل جاهدة لترجمة ذلك والوفاء بإلتزاماتها 
أولا بأول ولتؤكد من خلال عملها الدؤوب مع الوزرات الاخرى ذات 
الصلة وفي مقدمتها وزارة الإعلام بأن التنمية الثقافية أساس 
التنمية السياسية والاقتصادية والاجتماعية, نظرا لدورها في 
تنمية الشخصية المتوازنة والإيجابية وتهيئة البيئة المواتية 

للإبداع. 
وقال : لذلك ركز برنامج الحكومة الذي تعمل على الوفاء 
به على الاهتمام بالكتاب والإبداع الثقافي وتشجيع المواهب 
وتفعيل دور المنشآت الخاصة بالفنون ونشر الثقافة الوطنية 
وهذا هو الدور المنشود من المكتبة الوطنية الكبرى بالتضافر 
بناء  الثقافية والتوسع في  المكتبات والمؤسسات  مع كافة 
وتطوير المراكز الثقافية وتفعيل الأنشطة الثقافية والعمل 
على حصر المخطوطات في المكتبات العامة والخاصة والحفاظ 
على القلاع والحصون التاريخية وإج��راء الحفريات الأثرية 
كجزء لا يتجزأ من الاهتمام بالموروث الثقافي وحماية الآثار 
والمخطوطات والمواقع التاريخية والأثرية والمتاحف و التوسع 
في التنقيب عن الآثار وتشجيع البحوث العلمية وتلك هي 

المعالم الرئيسية في برنامج الحكومة. 
وأكد في ختام كلمته أن هذا المشروع العظيم هو اليوم وثبة 
عملاقة في ميدان الوفاء والسير نحو تحقيق الانجاز المتفرد, 

والمتميز بإذن الله تعالى. 
من جانبه أشار رئيس الهيئة للكتاب 
الدكتور فارس السقاف إلى الجهات 
وفي  للمشروع  والممولة  الداعمة 
والتعاون  التخطيط  وزارة  مقدمتها 
الدولي ومنظمة اليونسكو وسلطنة 
عمان الشقيقة التي خصصت بحسب 
السقاف مبلغا مقدرا للمشروع للبدء 
في اعماله الانشائية وكذا جمهورية 

الصين الشعبية. 
وأشاد رئيس الهيئة بمبادرة الملحق 
الثقافي الألماني بصنعاء الذي تكفل 
إلى جمهورية  يمنية  ك��وادر  بأيفاد 
ألمانيا الإتحادية لتدريبها في مجال 

المكتبات. 
وأكد السقاف وجود تعهدات ممتازة 
موثوقة سيتم الاعلان عنها قريبا, إلى جانب الإعداد لحملة 
تمويل وطنية سيتم الاعلان عنها بعد وضع حجر الأساس والبدء 
بالأعمال الإنشائية بالتزامن مع الاحتفالات بالعيد الوطني 

للجمهورية اليمنية في مايو القادم. 
وقال “ استطعنا بعد جهود كبيرة من تسلم وثائق الارضية 

بإجراءات متبادلة مشكورة من وزارة الأشغال” . 
وتوقع أن تمثل المكتبة الوطنية المشروع الاستراتيجي الاكبر 

بالعاصمة باعتبارها مجمعاً ثقافياً علمياً معرفياً شاملًا. 
وقال رئيس الهيئة “ مشروع المكتبة ليس مخزن كتب وانما 
هي بالمفهوم الحديث العرض والاستكشاف لتصبح للمعرفة 
الكثير من السبل والطرق للوصول إليها وفق تطور تكنولوجيا 

الاتصالات. 
تخلل الفعالية عرض التصاميم الفنية للمشروع بمكوناته 
المتعددة التي تضم 59 مكونا تشمل مكتبات عامة ومكتبات 
متخصصة للمرأة وللطفل وذوي الاحتياجات الخاصة وقاعات 
متعددة للعرض الدائم والقراءة والمطالعة ووحدة أنظمة 
معلومات مجهزة باحدث الأنظمة العالمية في مجال تقنية 

المعلومات والأرشفة والتوثيق الألكتروني. 
حضر  الحفل المهندس محمود ابراهيم صغيري وزير الثروة 
السمكية، الدكتورة هدى البان وزير حقوق الانسان, الدكتورة 
امة الرزاق علي حمد  وزير الشؤون الاجتماعية والعمل, وعدد 
من المسؤولين وأعضاء مجلسي النواب والشورى وممثلي 

السلك الدبلوماسي بصنعاء.

حسن  اللوزي

❊ �ضنعاء / �ضباأ
 وق��ع أم��س ب���وزارة التخطيط 
وال��ت��ع��اون ال��دول��ي ع��ل��ى ثلاث 
اليمن  بين  ق���روض  اتفاقيات 
وال��ص��ن��دوق ال��ع��رب��ي للإنماء 
الاقتصادي والاجتماعي بقيمة » 
234« مليون دولار أمريكي تشمل  
ال��دول��ي  صنعاء  م��ط��ار  تطوير 
الثانية وتنفيذ الطريق  المرحلة 
البحري خور مكسر – المنصورة 
منشآت  وتطوير  ،وتأهيل  عدن 
المياه والصرف  وخدمات مرافق 

الصحي بمحافظة عدن .
وتقضي الاتفاقيات التي وقعها 
اليمني نائب رئيس  الجانب  عن 
الوزراء للشئون الاقتصادية وزير 
عبد  الدولي  والتعاون  التخطيط 
الأرحبي وعن  إسماعيل  الكريم 
للإنماء  العربي  الصندوق  جانب 
رئيس  والاجتماعي  الاقتصادي 
مجلس أدارة الصندوق – المدير 
العام عبد اللطيف يوسف الحمد 
بتقديم الصندوق العربي للإنماء 
قرض  والاجتماعي  الاقتصادي 
ميسرا بمبلغ » 160 مليون دولار 
امريكى لإنجاز المرحلة الثانية من 
مشروع تطوير مطار صنعاء والذي 
خدمات  مستوي  رفع  الى  يهدف 
النقل الجوي في اليمن ومقابلة 
والمستقبلي  ال��ح��ال��ي  الطلب 
على حركة النقل الجوي للركاب 
تنمية  في  والإس��ه��ام  والبضائع 
السياحة  حيث يشتمل المشروع 
ع��ل��ى ح��ق��ل ال��ط��ي��ران وإن��ش��اء 
المباني المرفقة وتوفير الأنظمة 

والتجهيزات والدعم المؤسسي .
الثانية  الاتفاقية  تشمل  فيما 
تقديم الصندوق العربي للإنماء 
قرض  والاجتماعي  الاقتصادي 
ميسر بمبلغ » 37« مليون دولار 
توسيع  مشروع  لانجاز  أمريكي 
 – مكسر  خ��ور  البحري  الطريق 
المنصورة عدن والذي يهدف إلى 
رفع كفاءة شبكة الطرق ومعالجة 
الاختناقات المرورية في الطريق 
الداخلية  المديريات  بين  الرابط 
المشروع   ويتضمن  والبحرية 
تنفيذ الأعمال المدنية والإنشائية 
وتشييد الجسور والعقد التبادلية 
الاستشارية  الخدمات  وتقديم 

والدعم المؤسسي .
الثالثة  الاتفاقية  تقضي  كما 
والصندوق  اليمن  بين  الموقعة 
ال��ع��رب��ي ل��لإن��م��اء الاق��ت��ص��ادي 
الصندوق  بتقديم  والاجتماعي 
قرضا ميسرا بمبلغ »37« مليون 
لتأهيل وتطوير  امريكي  دولار  
المياه  مرافق  وخدمات  منشآت 
والصرف الصحي بمحافظة عدن 
البيئية  الأوض��اع  بهدف تحسين 
تلوث  والحد من  بمحافظة عدن 

المياه الجوفية .
إنشاء  ال��م��ش��روع   ويتضمن 
الخزانات وشبكات المياه والصرف 
مياه  معالجة  ومحطات  الصحي 
الصرف الصحي  وتقديم الخدمات 

الفنية والدعم المؤسسي.
من جهة أخري أشاد  نائب رئيس 
الوزراء للشئون الاقتصادية وزير 
الدولي  في  التخطيط والتعاون 
تصريح ل�وكالة الأنباء اليمنية ) 
سبأ (  بإسهامات الصندوق العربي 
للإنماء الاقتصادي والاجتماعي في 
دعم وتعزيز مسيرة التنمية في 
اليمن ط��وال ما يزيد عن أربعة 
الصندوق  أن  إل��ى  مشيرا  عقود 
ال��ع��رب��ي ل��لإن��م��اء الاق��ت��ص��ادي 
أساسيا  والاجتماعي يعد شريكا 
مجال  في  اليمنية  للجمهورية 
التنمية الاقتصادية والاجتماعية .

وث��م��ن ن��ائ��ب رئ��ي��س ال���وزراء 
ل��ل��ش��ؤون الاق��ت��ص��ادي��ة ال���دور 
البارز والفاعل الذي تضطلع به 
للإنماء  العربي  الصندوق  قيادة 
ممثلة  والاجتماعي  الاقتصادي 
في رئيس مجلس إدارة الصندوق 
ال��م��دي��ر ال��ع��ام ع��ب��د اللطيف 

ف��ي تطوير  الحمد  ي��وس��ف  ب��ن 
القائمة  التعاون  علاقة  وتوطيد 
مؤكدا  وال��ص��ن��دوق  اليمن  بين 
العربي  الصندوق  إسهامات  أن 
والاجتماعي  الاقتصادي  للإنماء 
تحضي بتقدير القيادة السياسية 

والحكومة والشعب اليمني.
من جهته أعرب رئيس مجلس 
للإنماء  العربي  الصندوق  ادارة 
الاقتصادي والاجتماعي – المدير 
العام عبد اللطيف  يوسف الحمد  
في  بالمشاركة  س��ع��ادت��ه  ع��ن 
التوقيع على  الاتفاقيات الموقعة 
الاق��ت��ص��ادي  بالتطور  مشيدا 
والتنموي المضطرد الذي تشهده 

اليمن  .
وأكد الحمد  في تصريح مماثل  
ل� وكالة الأنباء اليمنية ) سبأ ( على 
حرص الصندوق العربي للإنماء 
على  والاجتماعي  الاق��ت��ص��ادي 
التنموي  الدعم  مواصلة تقديم 
لليمن مشيرا إلى ان الصندوق يعد 
شريكا أساسيا لليمن في المجالات 
الاقتصادي  بالإنماء  المتعلقة 

والاجتماعي .

وبالتوقيع  ان���ه  إل���ى  ي��ش��ار 
تصل  ال��ث��لاث   الاتفاقيات  على 
العربي  ال��ص��ن��دوق  مساهمات 
والاجتماعي  الاقتصادي  للإنماء 
في اليمن إلى ) 888( مليون دولار 
وبهذا يكون الصندوق قد تجاوز 
ال� 700مليون دولار التي تعهد بها 
في مؤتمر لندن للمانحين  لدعم 
تنفيذ البرنامج الاستثماري  التابع 
للخطة الخمسية الثالثة للتنمية 

للأعوام ) 2006م 2010-( م .
وزير  الاتفاقيات  توقيع  حضر 
النقل خالد الوزير ومحافظ عدن 
ورئيس  الكحلاني  محمد  احمد 
المدني  للطيران  العامة  الهيئة 
والأرصاد حامد فرج ووكيل وزارة 
التخطيط والتعاون الدولي لقطاع 
الدراسات والتوقعات الاقتصادية 
ووكيل  الحاوري  محمد  الدكتور 
الوزارة لقطاع برمجة المشاريع 
المهندس عبدالله الشاطر وعدد 
المختصين في  المسؤولين  من 
وزارة التخطيط والتعاون الدولي 
وال��ص��ن��دوق ال��ع��رب��ي للإنماء 

الاقتصادي والاجتماعي.

❊ تعز / نعائم خالد :
بدأت أمس في قاعة الملكة أروى بتعز ورشة عمل لعرض نتائج المسح النوعي 
الخاص بتعليم الفتاة ينظمها مكتب التربية والتعليم وبمشاركة المجتمع المدني  
وتهدف الى عرض نتائج المسح الميداني التي قامت به لجنة تعليم الفتاة للكشف 
عن مستوى تسرب الفتاة في 20 مديرية وأسبابه ومدى الاهتمام بتعليمها في 
المديريات وكيفية التخطيط للمشاريع الخاصة بتعليم الفتاة النابعة من الواقع 
من أصحاب المنطقة حيث شارك في الورشة من )70( مشاركاً ومشاركة وتستمر 

على مدى يومين . 
وفي كلمة الافتتاح عبر الاخ / عبد الوهاب وكيل المحافظة عن سعادته بوجود جهود 

حثيثة وجادة  لتعليم الفتاة واشراكها في الحياة العامة من خلال تعليمها. 
وأشار الى ان الزواج المبكر من أهم الاسباب لتسرب الفتاة من التعليم  وأضاف ان 
التعليم من ناحية دينية واجب ديني حتى تعرف أمور دينها ودنياها وأكد بان البرنامج 
الانتخابي للرئيس علي عبد الله صالح يهتم بتعليم الفتاة لانها اهم ركيزة  في 

التنمية ولاتنمية بدون تعليمها  . 
ومن جانبه اشاد فؤاد حسان مدير التوجية بجهود الجميع في سبيل العمل بروح 
الفريق الواحد للخروج بنتائج من الواقع المعاش للفتاة ومن خلال نتائج الفريق 
التي توصلوا اليها في إدارة تعليم الفتاة وعلى ضوئها سيتم عمل خطط مستقلية 

لمواجه المشكلة .
وأشار بان المسح يهدف لمعرفة الاسباب الحقيقية لتسرب الفتاة ومعالجتها. 

حضر الافتتاح محمد حسان مدير عام الاوقاف في المحافظة وعفاف مكي مدير 
إدارة تعليم الفتاة . 

من جهة أخرى  أختتمت أمس في مركز البحوث الزراعية بتعز الدورة التدريبية 
الخاصة بإدارة التنظيم والتخطيط الاستراتيجي بتمويل من مشروع دعم القطاع 
الخاص PDSP  وتنظمها جمعية تنمية المرأة الريفية التي  شارك فيها 18 مشاركة 
من مختلف مديريات المحافظة وتهدف لتحسين دورة المرأة الريفية في أدائها وإعداد 
التقارير والمقترحات استمرت 8أيام تلقت فيها المشاركات جميع أساسيات التخطيط 

الاستراتيجي وإعداد الخطط وكيفية إعداد التقارير بطريقة علمية .
وفي حفل الاختتام أكد الاخ / عبد الوهاب الجنيد وكيل المحافظة المساعد لشؤون 
الساحل على أهمية دور المرأة في حركة التنمية وخصوصاً المرأة القادرة على العمل 

على أسس واضحة وعلمية وإجادة مهارات متقدمة لتطوير أدائها .
وأشار الى ان المرأة في ظل فخامة الأخ علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية 
حظيت بالعديد من الاهتمام والرعاية والان هي تشارك في التنمية كأ خيها الرجل 
وقال ان المرأة اليمنية لاتقل أهمية عن أخيها الرجل فهي نصف المجتمع ولابد  ان 

تأخذ حقها في العديد من المجالات بالعلم والمعرفة .
ومن جانب أخر أشارت مختارة حسين إبراهيم رئيسة جمعية المرأة الريفية 
التعاونية الزراعية الى  ان هذه الدورة نقطة البداية لتحقيق أهداف الجمعية والتي 

انشئت من أجلها .
وقالت ان دور المرأة عظيم إذا توفرت لها الظروف وإذا تمكنت من سبل التدريب 
الصحيح خاصة وان الحكومة فتحت للمرأة الدعم المطلوب في ظل فخامة الرئيس 

على عبدالله صالح رئيس الجمهورية حفظه الله .
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وبإمكان الحضارات المختلفة أن تغلب » التعاون 
» )فيما بينها( على الصراع. فذلك غالباً ما يكون 
لمصلحة الحضارات المعنية، وكل البشرية. والتعاون 

أن   – بسهولة   – يمكن 
أزيل  إذا  وينمو،  ينشأ 
)المتبادل(  الفهم  سوء 
وتم  المعنيين...  بين 
الانطباعات  تصحيح 
النمطية الخاطئة. وإزالة 
سوء الفهم هذا لا تتحقق 
الودية  اللقاءات  إلا عبر 
الموضوعي  وال��ح��وار 
ال��ص��ري��ح والاح���ت���رام 
المتبادل وإدراك أهمية 
نبذ الصراعات، والتأكيد 
والقيم  المصالح  على 

المشتركة.
وقد قامت الدنيا، ولم *   *   *

تقعد، في معظم العالم 
العربي والإسلامي، عندما طرح عالم السياسة الأمريكي » 
صامويل هنتنقتون«، في العام 1992م، كتابه عن » صراع 
الحضارات »... موضحاً هذه الحقيقة. إن صراع الحضارات 
المختلفة هو أمر طبيعي. ولا شك أن الحضارات المختلفة 
)جذريا( عن بعضها، يصعب التعاون فيما بينها، ولكنه 
لا يستحيل. ومن البديهي، أن تتغلب الحضارة الأقوى – 
مادياً ومعنوياً – على الأضعف منها... ومن الطبيعي، بل 
البديهي، أن يواجه الغرب حضارات مختلفة )بحدة( أخرى، 

بعد انهيار الحضارة الماركسية – السوفيتية، وقبلها..
هكذا، قال »هنتنقتون« مضيفاً أن الحضارة الإسلامية 
)الإسلام( هي الآن )وبعد تداعي الماركسية – السوفيتية( 
الحضارة الأكثر تحدياً للغرب... لأنها الأكثر اختلافاً عنه، 
ورفضا له... وقد ثار كثير من المثقفين العرب، من هذه 
النظرية، وطالبوا »هنتنقتون« بأن يعدل مقولته، لتشير 
بأن : الإسلام لا يهدد أحداً، وهو يمكن أن يكون صديقاً 

للغرب...؟! ذلك صحيح فقط إذا توفرت، بالطبع، »شروط » تحققه، في ارض 
الواقع... 

ولابد هنا من إدراك وتذكر أن »هنتنقتون« لم يأت بجديد يذكر. فما قال 
به هذا المفكر الأمريكي سبق أن قال بمعظمه مفكرنا العربي الشهير ابن 
خلدون )732 _ 808ه�(... وخاصة في ما يتعلق بالعلاقات بين الحضارات 
والعصبيات البشرية، المختلفة. ربما يمكن اعتبار الشيء الجديد الوحيد الذي 
أتى به »هنتنقتون« هو : زعمه بانتقال » الإسلام » )في نظر الغرب( من 

المرتبة الثانية، إلى الأولى... في قائمة الأعداء، أو الخصوم ؟  ! 
نعم، الإسلام – في حقيقته – لا يهدد أحداً... انه هداية للعالمين. وهو *   *   *

يمكن أن يكون صديقاً لجميع الحضارات، والشعوب وفي مقدمتها : الحضارة 
الغربية, خاصة عندما يصبح المسلمون مسلمين بحق، وبالفعل، ويدافعون 
عن دينهم الخالد، بشكل موضوعي...... ويعترفون بعيوب سلوكيات بعضهم، 
ولا يتوانون عن الأخذ بكل ما يمكن أن يجعلهم أقوياء، متقدمين، لا رافضين 

لكل ماهو حديث. 
إن العالم لا يحترم إلا القوي)بمعنى القوة الشامل(... ولا يكن أي تقدير 
يذكر للضعفاء، وأولئك الذين تقتصر بضاعتهم على الكلام والوعظ، وتنبى 

أفعالهم عن نفوس شريرة، وسرائر خبيثة...
وفي رأي المراقبين : أن الغرب، إن اعتبر مسلمي اليوم »عدوه« الرئيسي، 
بعد الشيوعية، فإنما يبالغ - بقصد أو بغير قصد - في )تقدير قوة وخطر( 
المسلمين. بل إن الغرب – في هذه الحالة – يكون كمن يتحدث عن »عدو« 
في قبضته... وعن »معركة« كسبها قبل أن تبدأ، بمدة طويلة. فالعرب 

ومعنوياً-  مادياً  ضعفاء،   – الآن   – والمسلمون 
خاصة مقارنة بالغرب. ولكن احتمال نهوضهم، 
وتفوقهم، يظل وارداً بسبب طبيعة عقيدتهم، 
وما يملكونه من موارد 
وطاقات طبيعية وبشرية 
هائلة يمكن - ان وجهت 
وأدي���رت بشكل سليم 
ونزيه - أن تجعل منهم 
قوة ضاربة. على هذا » 
الأس��اس« فقط، يجوز 
الغرب،  خشية  »تبرير« 

في المدى الطويل. 
الغرب *   *   * يخشى  وكما 

ال��م��س��ل��م��ي��ن، ف���إن 
يخشون  المسلمين 
الغرب أضعافا مضاعفة، 
بل ويخافونه مع وجود 
م��ا ي��ب��رر ه��ذا ال��خ��وف، 
وتلك الخشية. وه��ذا – 
مرة أخرى – أمر طبيعي يحتمه كون كل منهما حضارة 
مختلفة، ولكل أطماعه. وهذه الحقيقة، وما شابهها تضع 
على المسلمين – باستمرار – مسؤولية ان يبرهنوا للغرب، 
ولغيره، أن الإسلام يمكن أن يتعايش مع غيره، في وئام 
وسلام... وأن علاقات المسلمين بغيرهم يسهل أن يكون 
أساسها » التعاون »، لا الصراع، ان وجدت من الجانب الأخر 

قبولا وإنصافا. 
مازال على العرب و المسلمين واج��ب... يتمثل في : 
العمل على إقناع غير المسلمين كافة -بالفعل، لا بالقول- 
إن الإسلام هو : دين منطق و تسامح. وعليهم أن يوضحوا 
أن هزال معظم المسلمين الحالي، لا يسأل عنه الإسلام. 
فمن مصلحة المسلمين أن تكون علاقاتهم، مع غيرهم، 
وخاصة الغرب، هي علاقات تعاون وسلام... وسواء مع 
الحضارات الأقل، أو الند، أو الحضارات المتفوقة... لندفع 

مع الجميع بالتي هي أحسن.
ومن الناحية الأخرى الأهم، فإن » خشية« الغرب من الإسلام والمسلمين 
)الحقيقية والمفتعلة( لا تبرر – على الإطلاق – السياسات العدائية )النشطة( 
المدمرة التي ينتهجها الغرب، صراحة وضمناً )سراً وعلانية( ضد معظم أجزاء 
العالم العربي والإسلامي. وهذه الخشية المفتعلة، أو الواهمة، لا تعطي 
للغرب أي حق لأن يتدخل – كما يفعل في الوقت الحاضر – في كثير من أمور 
هذا العالم... ويحاول )بإصرار عجيب( تسيير شؤون ذلك العالم العامة – 
عبرانصاره – في الاتجاه الذي يخدم » المصالح« الغربية، ويضر غالبا )إضراراً 

بالغاً( بالمصلحة العليا، للإسلام والعرب والمسلمين.
وبعد، فإن هذا الموضوع طويل، ومتشعب... وكل ما قلناه عبارة عن: *   *   *

ملاحظات ونقاط عامة، بمناسبة انعقاد مؤتمر الحوار الحضاري بين اليابان 
والعالم الاسلامى بالرياض، في النصف الأول من شهر ربيع الأول 1429ه�... 
الموضوع  هذا  بدراسة  الكتاب  و  الباحثين  بعض  يضطلع  ان  والمؤمل 
)المصيري( والكتابة فيه، وعنه، سواء في هيئة مقالات صحفية, أو أبحاث, 
يستفاد منها... في ترشيد تعامل العرب  )والمسلمين( مع هذا » الغرب« 
الجبار، والعنيد، وغيره من القوى الدولية, بل ان من الضروري أن تقام في 
العالمين العربي والإسلامي »مراكز دراسات« علمية... تهتم بدراسة دول 
الغرب الهامة... لفهمها فهما صحيحا، وبالتالي ترشيد السياسات العربية تجاه 
هذه البلاد. وقد تكون هذه الدعوة لفهم هؤلاء )الاخرين( سابقة لأوانها.... إذا 

اخذ المرء في اعتباره تخاذل أغلب العرب عن فهم أنفسهم.

عن صحيفة عكاظ

أضواء

د. �ضدقة يحي فا�ضل

المسلمون والغرب : علاقات غير سوية ... ؟!
دائماً ما يحتوي العالم، كما هو معروف، وعبر كل مراحل تاريخه، على 
»حضارات« مختلفة، وقوى متنفذة. حيث لكل »حضارة« شكلها وقالبها 
المادي، ومضمونها العقائدي، وقيمها... الخاصة بها. و«الحضارات«، طالما 
هي مختلفة، فإن العلاقة بينها لابد أن تتأرجح )دائماً( بين ظاهرتين، هما : 

التعاون والصراع...

ڈ الريا�ض / متابعات:
تحت رعاية صاحب السمو الملكي الأمير سلطان بن عبدالعزيز ولي العهد نائب 
رئيس مجلس الوزراء وزير الدفاع والطيران والمفتش العام تنطلق يوم الاثنين 
فعاليات منتدى جدة البيئي الأول تحت عنوان )حماية البيئة إصلاح وتأهيل( والذي 
تنظمه الغرفة التجارية الصناعية بمحافظة جدة تحت إشراف الرئاسة العامة 

للأرصاد وحماية البيئة وذلك بمقر الغرفة بجدة .
وأوضح رئيس مجلس إدارة الغرفة التجارية الصناعية بجدة صالح بن على 

الذي  المنتدى  أن  التركي 
أيام  ثلاثة  لمدة  يستمر 
نوعه  م��ن  الأول  يعتبر 
في محافظة ج��دة حيث 
كثفت الغرفة مجهوداتها 
لاح��ت��ض��ان ه��ذا الحدث 
الذي يقام برعاية كريمة 
من صاحب السمو الملكي 
عبد  بن  سلطان  الأمير 
نائب  العهد  ولي  العزيز 
ال��وزراء  مجلس  رئيس 
وزي��ر ال��دف��اع والطيران 
وبدأت  العام  والمفتش 
إلى  ال��دع��وة  في توجيه 
ع��دد كبير م��ن ال��رم��وز 
العالمية في مجال حماية 
البيئة من علماء وأساتذة 
جامعات ورج��ال الأعمال 
والمؤسسات والمنظمات 
ال��دول��ي��ة والإق��ل��ي��م��ي��ة 
العلاقة  ذات  والمحلية 
عدد  يتجاوز  أن  متوقعا 
المشاركين في الجلسات 
56 خبيرا ومختصا ويحضر 
فعالياته أكثر من 1000 
شخص من داخل المملكة 

وخارجها .
وبين أن فعاليات المنتدى تشتمل على حلقات للنقاش وورش عمل تتناول 
قضايا وبرامج البيئة المختلفة إضافة إلى أوراق العمل المقدمة من المشاركين 
وسيصاحب المنتدى طوال أيام انعقاده معرض بيئي للتعرف على آخر ما وصلت 

إليه الصناعة في هذا القطاع.
وشدد على أنه سيركز على إيجاد حلول عملية لمشاكل التلوث في المنطقة 
وأزمة المياه كما يستعرض كل الأبحاث وأوراق العمل التي طرحت في مجال 
البيئة والحياة الفطرية وبحث سبل التعاون بين مختلف المنظمات والهيئات والدول 

لحماية البيئة من التلوث.
وأكد أن الاستعدادات بدأت مبكرا للمنتدى من خلال توقيع اتفاقا مع مؤسسة 
إيلي عيسى رزق لخدمات تنظيم الفعاليات السياحية على تولي الجانب التنظيمي 
نظير الخبرة الكبيرة التي تمتلكها المؤسسة في تنظيم مثل هذه المنتديات مشيرا 
الى أن الغرفة ستقوم بدورها فيما يخص الحصول على الموافقات الرسمية 
ووضع البرنامج النهائي للمنتدى واختيار المتحدثين والمواضيع ورؤساء الجلسات 
والاتصال بالهيئات الرسمية والأكاديمية في الداخل والخارج ودعوتهم للمشاركة 
والترويح للمنتدى عبر الوسائل الإعلامية المختلفة وتقديم المعلومات والبيانات 

التي تحتاجاها المؤسسة المنظمة .
من جانبه أكد رئيس منتدى جدة البيئي الأول الدكتور محمد مصطفى الجهني 

أن فعاليات المنتدى ستركز على 4 محاور رئيسية هي : التنمية المستدامة وأزمة 
المياه واحتياجات الطاقة والتحديات البيئية والتعايش مع البيئة مشيرا إلى أنه 
سيتم مناقشة عدد من أوراق العمل التي تتعلق بالتنمية المستدامة والقرية 
الصناعية وإعادة تصنيع المخلفات والرقابة البيئية وأزمة المياه والاستخدامات 
الجائرة لها وتسرب الملوثات إلى المياه الجوفية وتلوث البحار والتغير المناخي 

والجهود المبذولة في هذا الجانب.
وأوضح أن هناك أكثر من جهة مهتمة تشارك في المنتدى ومنها المجلس العربي 
ومركز  للبيئة  الأورب���ي 
بجامعة  البيئي  التميز 
الملك عبدالعزيز وجامعة 
الذين  الألمانية  رشتك 
المشرفين  سيكونون 
الأكاديميين العلميين على 

المنتدى.
وأش���ار إل��ى أن ن��ه تم 
تدشين الموقع الإلكتروني 
مبكر  وقت  في  للمنتدى 
www.( ع���ن���وان  ت��ح��ت 
حيث   )  jen4m.com
تتضافر الجهود من أجل أن 
يكون المنتدى هو الثاني 
م��ن ح��ي��ث الأه��م��ي��ة في 
عروس البحر بعد منتدى 

جدة الاقتصادي.
وشدد على أن المملكة 
السعودية لعبت  العربية 
ف��ي جميع  ري��ادي��اً  دورا 
الأعمال المتعلقة بحماية 
الصعيدين  على  البيئة 
ال���داخ���ل���ي وال��خ��ارج��ي 
خاص  بنشاط  وشاركت 
في المؤتمرات والملتقيات 
المتخصصة  ال��دول��ي��ة 
من  العديد  إلى  وانضمت 
الاتفاقيات الخاصة بحماية البيئة ووضعت العديد من الأنظمة والتعليمات المنظمة 
للنشاط المتعلق بالبيئة ومنها النظام العام للبيئة ولائحته التنفيذية لسنة 1422ه� 
ويعود هذا الاهتمام الكبير بقضايا البيئة إلى العناية الخاصة التي أولتها حكومة 
المملكة ممثلةً بالرئاسة العامة للأرصاد وحماية البيئة وعلى رأسها صاحب السمو 
الملكي الأمير تركي بن ناصر بن عبد العزيز الذي يبذل جهوداً كبيرة وعلى 

الأصعدة كافة للنهوض بهذا القطاع الحيوي المهم.
وقال // تظهر الحاجة إلى الربط بين البيئة والتنمية الاقتصادية لمعرفة 
المخاطر والأضرار البيئية الجديدة التي تنجم من جرّاء التنمية ودخول معركة 
النمو والتصنيع وتحديد المسؤولية القانونية عن الأضرار البيئية، لأن هنالك العديد 

من الجوانب التي تميزها عن غيرها من أنواع المسؤولية الأخرى// .
وأضاف أن الاهتمام العالمي للبيئة يتزايد في العقود الثلاثة الماضية نظراً 
لما تواجهه من تهديد بأخطار التلوث البيئي بمختلف أشكاله وصوره فقد أدت 
أنشطة الإنسان الصناعية وطموحاته الاقتصادية إلى إحداث خلل في التوازن 
البيئي حيث تشير كل المعلومات والدراسات إلى الآثار السلبية التي تترتب على 
سوء التعامل مع البيئة وإلى الخسائر الفادحة والمخاطر الصحية التي تتعرض لها 
الدول بسبب تلويث البيئة بالأدخنة والغازات السامة والروائح الكريهة واستخدام 

الأسلحة المحرمة دولياً وغيرها.

انطلاق منتدى جدة البيئي الأول بعنوان »حماية البيئة إصلاح وتأهيل«

الرياض

 ڈ الدوحة / متابعات:
ق��ال محمد الأش��ق��ر أم��ي��ن عام 
والصلب  للحديد  العربي  الاتحاد 
تحديات  يواجه  العربي  العالم  أن 
تتمثل  الحديد والصلب  في مجال 
في المواد الأولية والأسعار العالية 
والتي أصبحت مفروضة علي كل 
فاننا  ول��ذل��ك  العربية  الشركات 
نفكر في مشاريع عربية مشتركة 
وبما يجعل هناك استقلالية للعرب 
في اسعار الصلب وبما يتيح لهم 
تغطية استهلاكهم من هذه المادة 
الحيوية والتي أصبحت ضرورية في 

المشاريع والإنشاءات والصناعات.
وأشار الي أن التطوير في مجال 
هذه الصناعة مهم منوها الي ان 
تشكيل  في  عربيا  افتقادا  هناك 
تحتاج  والتي  الخام  المواد  وخلق 
لتكنولوجيات عالية وهذه الصناعة 
بالعالم  متوافر  بليت غير  تتطلب 
العربي وتتوافر خامات الحديد في 
بلد مثل موريتانيا وهناك مشاريع 
عربية مشتركة معها في هذا المجال 

ونحن م��ن خ��لال ش��رك��ات عربية 
يمكننا ان نعطي الاحتياجات العربية 

المتزايدة من الحديد والصلب.
وأش��ار ان الاتحاد لا يتدخل في 
بها  تبيع  ال��ت��ي  الأس��ع��ار  تحديد 
الشركات العربية إنتاجها من الحديد 
والصلب مشيرا في هذا الصدد الي 
ان الاسعار تتأثر بالأسعار العالمية 
والشركات العربية لا تتحكم فيها 
ففي كل يوم هناك زيادة في المواد 
الأولية والبليت وكافة المستلزمات 
الحديد والصلب،  الأخري لصناعة 
وه��ن��اك م��ح��اولات م��ن الشركات 
العربية للمحافظة علي المستهلك 
بأسعار  والصلب  الحديد  وتوفير 

معقولة.
وق����ال ان ه��ن��اك ال��ع��دي��د من 
ال��م��ش��روع��ات ال��م��ش��ت��رك��ة تحت 
الدراسة أو التنفيذ مثل المشروعات 
وموريتانيا  قطر  بين  المشتركة 
وتصنيعه  ال��خ��ام  علي  للحصول 
ويصل حجم المشروع عند اكتماله 

لنمو ملياري دولار.

المشروع القطري - الموريتاني لإنتاج الحديد سيصل حجمه إلى ملياري دولار    
ڈ المنامة / متابعات:

مطار  يشهده  ال��ذي  المتسارع  النمو  إلى  نظراً 
المطردة في حركة  وال��زي��ادة  ال��دول��ي  البحرين 
توفير  من  ذلك  يتطلبه  وما  سنويا  المسافرين 
سبل الراحة للمسافرين المغادرين والعابرين أثناء 
انتظارهم لمواصلة رحلاتهم إلى وجهاتهم الأخرى، 
دشن مطار البحرين الدولي مؤخراً خدمة الانترنت 

)الواي فاي( بصالة المغادرة والترانزيت. 
وتأتي هذه الخدمة لمواكبة التطورات والخدمات 
التي يتم استحداثها باستمرار من قبل المسؤولين 
القائمين على إدارة المطار للمحافظة على الريادة 
جميع  ف��ي  لعملائه  المقدمة  الخدمات  وج���ودة 
القطاعات، حيث بإمكان المسافرين الآن الدخول 
إلى الشبكة العالمية للمعلومات عبر أجهزة الحاسب 
الشخصي والهواتف النقالة ذات التقنية المرتبطة 
بالحاسب الآلي للاتصال بمكاتبهم وإنجاز المعاملات 
وتبادل رسائل البريد الالكتروني والاتصال بالأهل 
والأصدقاء بما يحقق الطمأنينة والراحة للمسافرين 

ومستخدمي هذه الخدمة. 
وبهذه المناسبة عبر السيد محمد ثامر الكعبي 
مدير إدارة المطار عن شكره وتقديره لشركة بتلكو 
وقسم الاتصالات بشئون الطيران المدني ومطار 

  ڈ الريا�ض / متابعات:
وافقت الجمعية العامة غير العادية للشركة السعودية 
للصناعات الأساسية )سابك( على صرف أرباح نقدية عن 
عام 2007، بواقع 3 ريالات للسهم الواحد، ورفع رأس 
المال من 25 مليار ريال إلى 30 ملياراً، بمنح سهم مقابل 
كل خمسة أسهم مملوكة للمساهمين المقيدين في 

سجلات )تداول( بنهاية يوم انعقاد الجمعية.
وأقرت الجمعية جمع البنود المدرجة في جدول الأعمال، 
بما في ذلك تقرير مجلس الإدارة، وتقرير مراجعي 
حسابات الشركة والحسابات الختامية، ومكافأة أعضاء 
المجلس وإبراء ذممهم، وتحديث نظام لجنة المراجعة 
الأساسي  النظام  م��واد  بعض  وتعديل  بالشركة، 

للشركة.
وقال رئيس الهيئة الملكية للجبيل وينبع رئيس مجلس 
إدارة سابك الأمير سعود بن عبد الله بن ثنيان آل سعود 
إن الش�ركة صرف�ت أرباحاً نقدية عن النصف الأول من 
2007، بواقع ريال واحد للسهم، وسيبدأ صرف الأرباح 
عن النصف الثاني، بواقع ريالين للسهم اعتباراً من 12 

أبريل المقبل.
وأكد الأمير سعود متانة مركز الشركة المالي ، مبينا 
أن سابك كثفت جهودها خلال العام الماضي لتعزيز 
اسم المملكة بين الدول الصناعية، وتقدمت إلى المركز 
الخامس في قائمة كبريات الشركات البتروكيماوية 

العالمية.
من جانبه قال نائب رئيس مجلس الإدارة الرئيس 
التنفيذي لسابك المهندس محمد الماضي إن إجمالي 

المنامة

تدشين خدمة الإنترنت المجاني بمطار البحرين    

الأثنين 31 مارس  2008 م - العدد ) 14069( السنة الأربعون

جمعية سابك توافق على رفع 
رأس المال إلى 30 مليار ريال    

البحرين الدولي على التعاون والتنسيق المشترك 
والجهود التي بذلوها خلال فترة تنفيذ هذا المشروع 
الحيوي، الذي كان له الأثر الطيب في نجاح هذا 

المشروع.

معرض ومؤتمر الشرق الأوسط الدولي السادس للتكرير والبتروكيماويات في البحرين   

ابوظبي / وام:
يشهد معرض /كنوز من السودان/ الذي تنظمه 
القادم  للثقافة والتراث حتى يونيو  هيئة أبوظبي 
آل  الشيخ سلطان بن طحنون  تحت رعاية معالي 
نهيان رئيس الهيئة إقبالا كبيرا من الزوار للاطلاع 
على المئات من مقتنيات متحف السودان القومي في 
الخرطوم تعود لما بين 8500 قبل الميلاد والقرن 
التاسع عشر الميلادي والتي تعكس التراث الأثري 
الغني للسودان وتغطي الحضارات المتعاقبة التي 

شيدت على أراضيه.
من  سلسلة  بالمعرض  للتعريف  الهيئة  ونظمت 
العربية والإنجليزية  العلمية باللغتين  المحاضرات 
تناولت العديد من القطع الأثرية المعروضة حيث 
قدمها كل من حسن حسين إدريس مدير عام الهيئة 
العامة للآثار والمتاحف بالسودان محاضرة بعنوان 
/السودان والتواصل العربي من خلال الاكتشافات 
الأثرية/ وقدم الدكتور صلاح الدين محمد أحمد أمين 
أمانة الآثار بالهيئة العامة للآثار والمتاحف بالسودان 

محاضرة بعنوان /التراث الثقافي للسودان/ .
كما قدم ديريك ويلسبي المشرف على عمليات 
البحث والتنقيب عن الآثار في السودان منذ العام 
1982 محاضرة بعنوان /تاريخ السودان وآثاره من 
العصر الحجري القديم وحتى عصر الإسلام/ وقدمت 
الدكتورة جولي ريني أندرسون الأمينة المساعدة 
في قسم آثار مصر والسودان القديمة في المتحف 
البريطاني،والمسؤولة عن الآثار السودانية المعروضة 
محاضرة بعنوان /التنقيب عن الآثار في مجمع المعبد 
المروي/ ..كما تحدث ميكائيل مالينسون من شركة 
مالينسون المعمارية عن المخطط الهيكلي لجزيرة 
سواكن المرجانية حيث تقع سواكن- وهي ميناء بحري 

قديم- على ساحل البحر الأحمر في السودان.

هيئة ابوظبي للثقافة والتراث تنظم سلسلة من 
المحاضرات ضمن معرض كنوز من السودان

179 مليار درهم ممتلكات »الإمارات المركزي« من الأصول الأجنبية    
ڈ ابوظبي / متابعات:

بلغ إجمالي ممتلكات مصرف الإمارات المركزي 
من الأص��ول الأجنبية في نهاية شهر سبتمبر 
الماضي 71, 179 مليار درهم مقابل 16, 97 مليار 
درهم في نهاية سبتمبر 2006 بزيادة مقدارها 

55, 82 مليار درهم، ونمو نسبته 96, 84%. 
إلى  الزيادة  المركزي هذه  المصرف  وارج��ع 
ارتفاع صافي مبيعات الحكومة المحلية والبنوك 
العاملة في الدولة من الدولار الأميركي للمصرف 
الاحتياطي  في  الزيادة  إلى  إضافة  المركزي، 

الإلزامي وشهادات الإيداع. 
م��ن جهة أخ��رى أوض��ح��ت إح��ص��اءات حديثة 
للمصرف المركزي إن عدد العاملين في البنوك 

العاملة في الدولة )ماعدا السائقين والمراسلين 
والحرس( ارتفع في نهاية شهر سبتمبر الماضي 
إلى 09, 29 ألف فرد مقابل 5, 26 ألف فرد في 
نهاية شهر سبتمبر عام 2006 بزيادة مقدارها 

59, 2 ألف فرد ونمو نسبته 77, 9%. 
وأشارت الإحصاءات إلى أن إجمالي عدد البنوك 
الوطنية وفروعها بالدولة، بما فيها مكاتب صرف 
ووحدات الخدمة المصرفية الالكترونية، ارتفع 
في نهاية شهر سبتمبر الماضي إلى 580 مقراً 
وفرعاً مقابل 496 مقراً وفرعاً في نهاية شهر 
سبتمبر عام 2006 بزيادة مقدارها 84 فرعاً ونمو 
نسبته 94, %16، حيث ارتفع عدد المقار الرئيسية 
إلى 22 مقرا مقابل 21 مقراً، وعدد الفروع إلى 

492 فرعاً مقابل 414 فرعاً، وثبت عدد مكاتب 
الصرف عند 55 مكتبا، كما ارتفع عدد وحدات 
11 وحدة  إلى  الالكترونية  المصرفية  الخدمة 

مقابل 9 وحدات. 
وارتفع إجمالي عدد البنوك الأجنبية وفروعها 
بالدولة الى137 مقراً رئيسياً وفرعاً، بما فيها 
المصرفية  الخدمة  ووح���دات  ص��رف  مكاتب 
الالكترونية، مقابل 119 مقراً رئيسياً وفرعاً، حيث 
ارتفع عدد المقار الرئيسية إلى 27 مقرا مقابل 
25 مقراً، فيما انخفض عدد الفروع إلى 80 فرعاً 
مقابل 81 فرعاً، وثبت عدد مكاتب الصرف عند 
مكتب واحد، وارتفع عدد وحدات الخدمة المصرفية 

الالكترونية إلى 29 وحدة مقابل 12 وحدة.

 ڈ  الكويت / كونا  : 
فازت شركة فلور الهندسية الأميركية بعقد 
تبلغ قيمته ملياري دولار لبناء جزء من أكبر 

مصفاة نفطية كويتية. 
وتبلغ التكلفة الإجمالية للمصفاة التي ستقام 
في منطقة الزور قرب الحدود السعودية، خمسة 

عشر مليار دولار. 
ونقلت نشرة ميس النفطية بعددها الذي 
يصدر الثلاثاء عن رئيس شركة النفط الوطنية 
الكويتية فاروق الزنكي قوله إن أسماء الفائزين 

بالعقود المتبقية ستُ�علن أواخر أبريل/ نيسان 
المقبل. 

العقد الجديد سيكون على أساس التكلفة 
مضافا إليه هامش ربح، مما يعني أن الكويت 
تدفع تكلفة المشروع لمن يفوز بالعقد إضافة 

لمقدار من الأرباح متفق عليه سلفا.
وستبلغ الطاقة الإنتاجية للمصفاة 615 ألف 
برميل يومياً، وستبدأ أعمال التشييد أواخر العام 
الحالي أو أوائل العام المقبل بحيث تبدأ الإنتاج 
بالربع الأول من سنة 2012 بعدما كان مخططا 

له العمل عام 2010.
وتخطط الكويت لتوسيع طاقة إنتاج اثنتين من 
مصافيها النفطية الثلاث وهما مصفاة الأحمدي 

وميناء عبد الله، حسب ما ذكر الزنكي.
وسترتفع الطاقة الإنتاجية للمصفاتين من 
سبعمائة ألف برميل يوميا إلى ثمانمائة ألف، 

وعندها ستغلق مصفاة الشعيبة.
ويتوقع ارتفاع الطاقة التكريرية للمصافي 
الكويتية من 936 ألف برميل يوميا حاليا إلى 

1.4 مليون سنة 2012.

عقد بملياري دولار لبناء مصفاة كويتية    

إنتاج مجمعات الشركة ارتفع خلال العام الماضي إلى 
55.2 مليون طن بزيادة %12 عن العام السابق.

وأوضح أن المبيعات ارتفعت إلى 44.2 مليون طن بزيادة 
%15، فيما زادت الإيرادات إلى 126 مليار ريال بارتفاع 
%46، وارتفعت الأرباح الصافية إلى 27 مليار ريال بزيادة 
%33، وارتفع ربح السهم إلى 10.81 ريالات مقابل 8.12 

ريالات في عام 2006 .
وذكر أن سابك واصلت الأعمال الإنشائية والتوريدية 
لسلسلة من مشاريعها التوسعية أبرزها مجمع )ينساب( 
بينبع الصناعية، المتوقع بدء تشغيله في النصف الثاني 
من العام الجاري بطاقة سنوية 4 ملايين طن، ومجمع 
)كيان السعودية( بالجبيل الصناعية، المتوقع بدء إنتاجه 
في النصف الأول من عام 2010 بطاقة سنوية 6 ملايين 
طن، وتوسعة شركة )شرق(، التي ستضيف 2.8 مليون 
طن في نهاية العام الجاري، وتوسعة شركة )ابن زهر( 
التي ستضيف نصف مليون طن في الربع الأخير من 

نفس العام.
المرحلة   2007 وأوض��ح أن سابك أتمت خلال عام 
الأول��ى من مشروع سلسلة الإم��دادات )إم��داد(، لتبدأ 
المرحلة الثانية، مبينا أنه من المشاريع الاستراتيجية 
التي تتبناها الشركة لبناء علاقات وثيقة بعيدة المدى 
مع زبائنها ومورديها، مشيرا إلى أن سابك أعدت كذلك 
استراتيجية جديدة لتطوير رسالتها في مجال المسؤولية 

الاجتماعية.

ڈ المنامة / متابعات:
خليفة  الشيخ  السمو  صاحب  رعاية  تحت 
بن سلمان ال خليفة رئيس الوزراء يقام فى 
مملكة البحرين خلال الفترة من 26 الى 28 
مايو المقبل // معرض ومؤتمر الشرق الاوسط 
الدولى السادس للتكرير والبتروكيماويات.. 
من  كبير  عدد  بمشاركة   //  2008 بتروتك 
الشركات الوطنية والاقليمية بالاضافة الى 
الشركات العالمية وحشد كبير من المختصين 
فى مجالات صناعة التكرير والبتروكيماويات. 
وأك��د وزي��ر ش��ؤون النفط والغاز ورئيس 
الهيئة فى تصريحات بهذه المناسبة أهمية 
عقد مثل هذه الفعاليات فى مملكة البحرين 
حيث ان بتروتك يعتبر أحد الفعاليات الكبيرة 

التى يشارك فيها العديد من المهتمين وأصحاب 
من  والمعرض  المؤتمر  لكون  الاختصاص 
المؤتمرات والمعارض المتخصصة فى مجال 
التكرير وصناعة الغاز والبتروكيماويات فى 

منطقة الشرق الاوسط.
كما ان هذا المعرض والمؤتمر يعتبر فرصة 
أحدث  على  والاط��لاع  الافكار  لتبادل  جيدة 
الاتجاهات فى مجال صناعة الغاز والتكرير 
والبتروكيماويات حيث من المتوقع ان يشارك 
فى مؤتمر هذا العام ما يقارب 900 مشارك من 

مختلف الدول العالمية والاقليمية والخليجية.
وسيتم خلال المؤتمر مناقشة عدة مواضيع 
مثل تقنيات صناعة التكرير والبتروكيماويات 
وتحويل  لاستخدامات  الحديثة  والتقنيات 

وكذلك  كمية  منتجات  الى  الهيدروكربونات 
والتكيف  التكرير  المتاحة لصناعة  الخيارات 
مع متطلبات البيئة والوقود النظيف فضلا عن 
الوسائل والتقنية الحديثة المتبعة فى تطوير 

صناعة التكرير والبتروكيماويات.
أما بالنسبة الى معرض بتروتك 2008 فان 
الموءشرات الاولية تشير الى مشاركة العديد 
والتى  المتخصصة  العالمية  الشركات  من 
ستعرض أحدث الاجهزة والخدمات والتطورات 
التكرير والبتروكيماويات  التقنية فى قطاع 
حيث من المتوقع ان يصل عدد هذه الشركات 

الى أكثر من 120 شركة عالمية.
الجدير بالذكر ان سلسلة معارض ومؤتمرات 
بتروتك قد انطلقت لاول مرة عام 1996م وهى 

تقام كل عامين وتهدف الى تبادل الآراء والأفكار 
وازده��ار  التى تسهم فى تطوير  والخبرات 
صناعة التكريروالبتروكيماويات فى منطقة 
الشرق الاوسط من خلال مشاركة العديد من 
الشركات العالمية المتخصصة وكذلك مشاركة 
المختصين من المهندسين والفنيين وأصحاب 
الشأن من كل دول العالم نظرا الى السمعة 
الطيبة التى امتازت بها المؤتمرات والمعارض 
تحتلها  التى  المرموقة  والمكانة  السابقة 
التى  المشابهة  والمعارض  المؤتمرات  بين 
تقام فى المنطقة كونها ملتقى مهما لقطاع 
تكرير الزيت وصناعة الغاز والبتروكيماويات 
فى منطقة الشرق الاوسط وعلى المستوى 

العالم
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امريكا تحارب أكثر مما تحاور
كتب ديفد إغناسيوس مقالا في صحيفة واشنطن بوست 
يرى فيه أن الولايات المتحدة تشارك في الحروب التي تجرى 
في الشرق الأوسط أكثر مما تدخل في مفاوضات في تلك 

المنطقة.
وقال إن إدارة بوش باتت على مقربة من نقطة حاسمة في 
أكبر صراعين في الشرق الأوسط: الجمود في الصراع العربي 

الإسرائيلي، والصراع من أجل خلق عراق مستقر.
وفي كلتا الحالتين -يقول الكاتب- نستطيع أن نرى قيودا 
على القوة العسكرية في قتال »الأشقياء« الذين يعتبرون 

في نظر الإدارة عائقا أمام طريق السلام.
فالمشكلة في فلسطين تتمحور حول التعاطي مع حركة 
المقاومة الإسلامية )حماس( التي تتمتع بشعبية كبيرة في 
أوساط الفلسطينيين، لاسيما أن إسرائيل أدركت أخيرا أن 

الحسم العسكري ضد حماس غير قابل للتحقيق.
واستشهد الكاتب بتصريحات رئيس الموساد الإسرائيلي 
السابق أفرايم هالفي قبل أسابيع لقناة الجزيرة حين دعا 
الحوار، مؤكدا »أن حماس قوة تفرض نفسها على  إلى 

الأرض«.
وعلى الساحة العراقية فإن »الأشقياء« هم جيش المهدي 
الموالي لرجل الدين مقتدى الصدر الذي يتمتع هو أيضا 

بشعبية كبيرة في أوساط الشيعة.
وقال إن الصدر يعتبر عدوا لأميركا، ولكن قاعدة قوته 
تنتشر في أوس��اط الفقراء، ما يجعل القضاء عليه أمرا 

مستحيلا كما الشأن مع حماس في غزة.
واختتم قائلا إن التفكير في أي صراع يتمحور في أمرين: 
إما التفاوض حول السلام وإما تدمير العدو عسكريا، ولكن 
الأمر يختلف في الشرق الأوسط، فهو يتعلق -كما لخصه قائد 
القوات الأميركية المتقاعد الجنرال جون أبي زيد- بالقتال 
والحوار، والمشكلة بحسب إغناسيوس هي »أننا ندخل في 

القتال أكثر من الحوار«.
 

الهند وبنغلاديش ضحية الانحباس
 

 قالت صحيفة ذي أوبزيرفر البريطانية امس الأحد إن 
ارتفاع منسوب مياه البحر الناجم عن الانحباس الحراري يهدد 
العديد من الجزر في منطقة دلتا نهر الغانج، وقد يؤدي إلى 

أزمة بيئية وأزمة لاجئين للهند وبنغلاديش.
الصحيفة رصدت ما يقوم به سكان تلك المناطق من بناء 
السدود الطينية الهشة على مدار ساعات اليوم، وهي سدود 
سرعان ما تخترقها مياه النهر بسبب ارتفاع منسوبه الناجم 

عن ذوبان الأنهار الجليدية في الهمالايا.

فبالنسبة لسكان جزيرة غورامارا فإن العمل يبدأ وينتهي 
يوميا بنفس الطريقة، ثم يعودون إلى أكواخهم المصنوعة 
من القش عند الغروب، وعند الصباح يعاودون الكرة لأن المياه 

تكون قد دمرت السدود ليبدأ العمل من جديد.
ووجدت الصحيفة أن مشكلة هؤلاء ليست فريدة من نوعها، 
خاصة أن المنازل في منطقة الدلتا قد أزيلت، والحقول 
الموسمية، وتحطمت كل  الرياح  للخراب بسبب  تعرضت 

سبل العيش.
وعلقت ذي أوبزيرفر قائلة إن ذلك يؤكد ما يحذر منه 
الخبراء وهو أن تأثيرات الانحباس الحراري ستكون شديدة 

على من هم أقل إسهاما في إحداثه، ولكنهم الأقل قدرة على 
التكيف معه والنجاة منه.

ووفقا لسوغاتا هازرا المتخصص في شؤون البحار بجامعة 
جادافور في كلكتا فإن سكان منطقة صندرابانز -أكبر دلتا 

في العالم- هم أول اللاجئين بسبب الانحباس الحراري.

بريطانيا تفقد ألف جندي سنويا
قالت صحيفة صنداي تلغراف اللندنية إن وحدات الجيش 
البريطاني التي يقع على كاهلها ضغط العمليات القتالية 
تفقد أكثر من ألف جندي كل عام بسبب المخدرات والهروب 

من الخدمة.
وحسب وثيقة مسربة اطلعت الصحيفة عليها فإن 45% 
من الجنود الذين ضبطوا متلبسين بتعاطي المخدرات كانوا 
يخدمون ضمن كتائب المشاة و75 % منهم تعاطوا الكوكايين 
الجيش يواجه  أن  الوثيقة  الهلوسة.، ويتبين من  وحبوب 
صعوبات متزايدة في العثور على المجندين المناسبين من 
الشباب لأن »ثقافة الشباب أكثر انفتاحا على تعاطي المخدرات 

وأقل ميلا إلى الخدمة في القوات المسلحة لمدد قصيرة«.
كما تكشف أن 2200 جندي من المشاة يتركون الخدمة 
طواعية كل عام، منحية باللائمة في نقص الجنود على 

العدد الكبير من دورات الخدمة في العمليات القتالية في 
العراق وأفغانستان وتأثير المهمات خارج البلاد على حياة 

الجنود العائلية.
وتعتبر الوثيقة أن التغيب بدون إذن والهروب من الخدمة 
من بين أسباب النقص الذي تعاني منه القوات المسلحة 

البريطانية في الجنود، خاصة قوات المشاة.
وتشير إلى أن زيادة عدد الجنود الذين يتعاطون المخدرات 
هي القضية التي يبدو أنها مثار القلق الأساسي للجيش 
البريطاني, فقد كانت اختبارات المخدرات التي أجريت لأفراد 
المشاة هذا العام إيجابية بالنسبة لما يقارب %42 منهم كما 
جرى اكتشاف أن 72 % من الجنود المخالفين تعاطوا الكوكايين 

وحبوب الهلوسة.
وحسب الصحيفة فإن أكثر من 20 ألف جندي بريطاني 
تركوا الخدمة العام الماضي, ويسعى الجيش حاليا إلى تقديم 
حوافز مالية لإبقاء الجنود في الخدمة وذلك بتقديم 15 ألف 
جنيه إسترليني علاوة لمن يقبل الخدمة في الجيش لمدة 

ثمان سنوات.
ونقلت الصحيفة عن متحدث باسم وزارة الدفاع البريطانية 
قوله البارحة إن الاستخدام السيئ للمخدرات لا يناسب القوات 
المسلحة ولن يتم التغاضي عنه, مشيرا إلى أن من يتناولون 
المخدرات من الجيش البريطاني أقلية واستخدامه ليس 

منتشرا على نطاق واسع.

الاثين 31 مارس 2008 م - العدد ) 14069( السنة الاربعون
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عواصم العالم
العثور على 14 جثة في مقبرة جماعية بالعراق

❊ بغداد/14 �أكتوبر/رويترز:
 قال الجيش الأمريكي أمس الأحد انه قوات أمريكية وعراقية 
عثرت في مقبرة جماعية شمال بغداد على 14 جثة ظهرت على 

بعضها علامات تعذيب. 
وقالت القوات الأمريكية ان المقبرة اكتشفت في منطقة كان 
متشددو القاعدة يسيطرون عليها في السابق بالقرب من المقدادية 
90 كيلومترا شمال شرقي بغداد. وعثر على مقبرة  على بعد 

مشابهة تضم 37 جثة في منطقة قريبة يوم الجمعة. 
وقال الجيش الأمريكي في بيان »يبدو ان الجثث كانت موجودة 
في الموقع منذ ما بين شهرين إلى ستة أشهر.« »ظهر على بعضها 

علامات تعذيب وببعضها جروح ناجمة عن طلق ناري بالرأس.« 

إيران تستدعي سفير هولندا للاحتجاج على فيلم مسيء 
❊ طهران/14 �أكتوبر/رويترز:

 ذكرت الإذاع��ة الإيرانية ان وزارة الخارجية استدعت السفير 
الهولندي لدى الجمهورية الإسلامية أمس الأحد للاحتجاج على 

فيلم لمشرع هولندي يتهم القران بالتحريض على العنف. 
وذك��رت الإذاع��ة انه جرى أيضا استدعاء دبلوماسي بارز من 
سلوفينيا التي تتولي الرئاسة الدورية للاتحاد الأوروبي بشأن 
الفيلم الذي أنتجه المشرع الهولندي خيرت فيلدرز. وهولندا عضو 

في الاتحاد الأوروبي الذي يضم 27 دولة. 
وأثار فيلم فيلدرز الذي يطالب المسلمين بنزع الآيات »المليئة 
بالكراهية« من القرآن غضب الدول الإسلامية مثلما أغضبهم نشر 
الرسوم الكاريكاتورية المسيئة للنبي محمد عليه الصلاة والسلام 

في صحيفة دنمركية عام 2005 . 
وقال الراديو »استدعي سفير هولندا والقائم بالأعمال السلوفيني 
والمناهض  المسيء  الفيلم  الخارجية عقب عرض  وزارة  إلى 

للإسلام من جانب مشرع هولندي راديكالي.« 
وقالت الإذاعة ان السفير الهولندي رادينك فان فولنهوفن عبر 
عن أسفه بشأن إنتاج الفيلم لكن وزارة الخارجية الهولندية نفت 

ذلك. 
وقال متحدث باسم الوزارة »لم يتم التعبير عن أي أسف. السفير 
عرض رأي الحكومة الهولندية كما عبر عنه رئيس الوزراء ووزير 

الشؤون الخارجية وهو النأي بنفسها عن الفيلم. 

تريليونا دولار قيمة المشاريع في دول الخليج 
❊ دبي/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت نشرة الشرق الأوسط الاقتصادية )ميد( أمس الأحد إن 
مشاريع بأكثر من تريليوني دولار أعلنت أو قيد الإنشاء في دول 
الخليج العربية التي تشكل أكبر منطقة مصدرة للنفط في 

العالم. 
وتنمو بقوة اقتصادات السعودية والإمارات العربية المتحدة 
وقطر وثلاث دول أخرى منتجة للنفط بفضل صعود أسعار الخام 
لخمسة أمثالها منذ العام 2002 وتستثمر هذه الدول إيرادات 
نفطية استثنائية لتطوير كل المجالات من البنية التحتية إلى 

الكهرباء. 
وقالت ميد بروجكتس التي ترصد إعلانات المشاريع في قطاعات 
البناء والصناعة والنفط والغاز والبتروكيماويات والكهرباء والماء 
والصرف الصحي إن قيمة مجمل المشاريع في الخليج الآن تتجاوز 

تريليوني دولار بزيادة 40 في المائة عنها قبل عام. 
وأضافت ميد في بيان أن طفرة المشاريع حدثت »رغم المخاوف 
من أن يؤدي ارتفاع تكاليف البناء إلى تباطوء كبير في عدد 
المشاريع الجديدة التي يجري إطلاقها.« وأوضحت أن حوالي ربع 

المشاريع فحسب قيد الإنشاء الآن. 
وقالت ميد إن أكثر من 1.2 تريليون دولار من هذه المشاريع في 

قطاع البناء يليه قطاع النفط والغاز بمبلغ 430 مليار دولار. 

كوريا الشمالية تهدد بوقف الحوار مع جارتها الجنوبية
❊ �سول/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت وسائل الإعلام الكورية الشمالية الرسمية ان بيونجيانج 
هددت بوقف الحوار مع سول بسبب تصريحات أدلى بها مسئول 
جارتها  لمهاجمة  أنها مستعدة  وقالت  جنوبي  ك��وري  عسكري 

الغنية. 
وشنت كوريا الشمالية على مدى الأيام الماضية هجوما على 
الحكومة الجديدة المحافظة في سول وحليفتها الولايات المتحدة 
باختبار إطلاق صواريخ وطرد مسئولين كوريين جنوبيين من مجمع 
صناعي مشترك في كوريا الشمالية والتهديد بإبطاء صفقة لنزع 

السلاح النووي. 
ونقلت وكالة الأنباء الكورية الشمالية الرسمية عن احد المسئولين 
العسكريين الكوريين الشماليين قوله ان«الجيش الشعبي الكوري 
سيتصدى لأدنى حركة من الجانب الجنوبي لشن هجوم وقائي من 

خلال شن هجوم وقائي أسرع وأقوى .« 
وتصدر كوريا الشمالية بيانات مماثلة منذ سنوات مهددة بشن 
هجمات وقائية ولكن تلك كانت دائما تقريبا ردا على تدريبات 

عسكرية كورية جنوبية أمريكية مشترك. 
وقالت وزارة الدفاع ان رئيس هيئة الأركان الكورية الجنوبية 
المشتركة الجديد قال في الأسبوع الماضي ان كوريا الجنوبية 
إذا  النووي الكوري الشمالي لتعطيلها  ستضرب قاعدة السلاح 
شنت كوريا الشمالية هجوما ولكن لا توجد لديه خطط لشن هجوم 

وقائي. 

شهيدان فلسطينيان وستة جرحى في غارتين إسرائيليتين على شمال غزة

عائلة فلسطنية تنعي شهيدها

رايس تطالب باتخاذ خطوات »ذات معنى« لمساعدة الفلسطينيين

❊ مقدي�سو/14 �أكتوبر/رويترز:
 تدفق الجرحى على مستشفيات مقديشو أمس الأحد كما 
بلغ عدد القتلى من هجمات بالمورتر في السوق الرئيسية 

المترامية الأطراف بالمدينة إلى 17 على الأقل. 
البكارة  المدنيين في سوق  إن عشرات  وقال شهود 
أصيبوا السبت عندما ردت قوات متمركزة عند القصر 
الرئاسي بإطلاق النار على مسلحين إسلاميين بادروا 

بالهجوم بقنابل مورتر. 
وكان عبدي حسين )25 عاما( وهو بائع متجول يبيع 
نظارة شمسية لأحد المشترين عندما انفجرت القذائف 

حوله. 
وقال في مستشفى المدينة بالعاصمة الصومالية حيث 
كانت تعالجه ممرضة تحت شجرة »مزقت القذيفة ساقي. 
قتل ثلاثة إلى جواري على الفور.«، وأضاف »فقد الزبون 

الذي كان يشتري مني ساقه.« 

وكان الرئيس عبد الله يوسف يجتمع مع سيوم مسفين 
وزير الخارجية الإثيوبي في المقر الرئاسي وقت وقوع 
الهجوم ولكن لم تقع إصابات داخل المقر الرئاسي الواقع 

في أعلى تل. 
وقال سكان إن جنودا إثيوبيين يحرسون يوسف بدأوا في 
إطلاق قذائف على سوق البكارة في المدينة أسفل التل. 
وقال شهود إن سبعة قتلوا في جزء من السوق مخصص 

للصرافة في حين قتل أربعة آخرون في قسم الأغذية. 
ال��ذي تمكن من  ن��ور بوتان  المريض أحمد  وأصيب 
الحصول على مكان داخل المستشفى بجروح حتى جذعه 

لأنه كان يجلس إلى جوار صرافي العملة. 
وقال »رأيت اثنين يقفون على بعد أمتار محدودة فقط 

مني وقطعتهم القذائف إربا.« 
وقال علي معلم أدي نائب مدير مستشفى المدينة إن 
اثنين آخرين من الضحايا لقيا حتفهما أثناء نقلهما إلى 

المستشفى وإن أربعة آخرين لفظوا أنفاسهم أثناء إجراء 
جراحات لهم. ونقل نحو 50 مصابا إلى المستشفى. 

وبهذا يرتفع عدد القتلى إلى 17 ولكن زعيما في مجال 
التجارة بسوق البكارة قال إن عدد القتلى أكبر.، وكانت 

السوق تعج بالمتسوقين أمس عندما وقع الهجوم. 
وقال علي محمد سياد في مكالمة هاتفية إن 28 شخصا 
قتلوا بينهم تجار وزبائن وحمالون.، وأضاف سياد »نعتقد 
أن القوات الإثيوبية استهدفت البكارة عن عمد« مضيفا أن 
تجار السوق استعانوا بحراس شخصيين لمنع المقاتلين 
القوات  ضرب  في  المنطقة  استخدام  من  الإسلاميين 

الحكومية وحلفائها من القوات الإثيوبية. 
وأردف قائلا »قواتنا الخاصة بنا ترتدي زيا خاصا بموافقة 
الرئيس ورئيس ال��وزراء...لا يسمح للمسلحين بتنفيذ 
هجمات من مناطقنا...حاولنا الاتصال بالرئيس ولكن 

مساعديه حالوا دون ذلك.« 

ترتيب محادثات مباشرة بين الحكومة والمعارضة

ارتفاع عدد القتلى في هجوم على سوق بالصومال إلى 17

�أكتوبر/ المحتلة/14  فل�سطين   ❊
وكالات/رويترز:

وج��رح  فلسطينيان  استشهد 
آخران بقذائف وصواريخ إسرائيلية 
شمال  على  جباليا  ق��رب  سقطت 

قطاع غزة.
والشهيدان من كتائب أيمن جودة 
الأقصى،  شهداء  لكتائب  التابعة 
وقتلا إثر قصف إسرائيلي السبت 
على بعض المواطنين والمناطق 
الزراعية شرق بلدة جباليا القريبة 
من الحدود الفاصلة بين إسرائيل 
البلدة.، ولم يعلق جيش  وش��رق 
الاحتلال على القصف الذي جاء بعد 
إصابة أربعة فلسطينيين في غارة 

إسرائيلية على جباليا أيضا.
فلسطينية  طبية  مصادر  وقال 
إن أربعة مقاومين كانوا يستعدون 
لإط���لاق ص���واري���خ ع��ل��ى جنوب 
إسرائيل، أصيبوا بجروح في الغارة، 

وإن إصابة أحدهم خطرة.
ومن جهته ذكر الجيش الإسرائيلي 
وأص��اب  »استهدف  أن��ه  بيان  في 
مجموعة من المسلحين قرب السياج 

الأمني شمال قطاع غزة«.
وفي هذا السياق، نجحت طواقم 
نقل  في  الفلسطينية  الإس��ع��اف 
جثمان فتى استشهد بنيران القوات 
مساء  القطاع  شمال  الإسرائيلية 

الجمعة. 

وقال مسئول إسرائيلي طالبا عدم 
كشف هويته انه سيتم إزالة نقطة 
الضفة  في  نقطتين  أو  تفتيش 
الغربية وحوالي 50 متراسا ترابيا 

منذ  يحثان  بلير  توني  الأوس��ط 
فترة طويلة إسرائيل على إزالة 
عند  الرئيسية  التفتيش  نقطة 
مدخل بلدة أريحا بالضفة الغربية 
لتسهيل وصول الفلسطينيين إلى 

البحر الميت. 
وتبقي إسرائيل متذرعة بدواع 
أمنية على مئات من نقاط التفتيش 
وحواجز الطرق في الأراضي الضفة 
الفلسطينيون  ويعتبر  الغربية. 
أشكال  من  شكلا  الطرق  حواجز 

العقاب الجماعي. 
وتأتي جولة رايس إلى المنطقة 
والتي تستمر ثلاثة أيام بعد أربعة 
أش��ه��ر م��ن ب��دء م��ح��ادث��ات سلام 
والفلسطينيين  إس��رائ��ي��ل  بين 
بهدف التوصل لاتفاق قبل نهاية 
تقدم  يظهر  ولم  الحالي.،  العام 
بإبرام  يتعلق  فيما  س��واء  يذكر 
أو بخطوات لتحسين حياة  اتفاق 

الفلسطينيين  م��ئ��ات  وش���ارك 
جثمان  تشييع  في  جباليا  بمخيم 
الفتى تامر دواس البالغ )17 عاما(.

وقالت مصادر طبية إن الشهيد 
أصيب بأعيرة نارية في كافة أنحاء 
الاحتلال  ق��وات  ومنعت  ج��س��ده, 
المسعفين من الوصول إليه إلا بعد 

ساعات من استشهاده.
على صعيد أخ��ر ق��ال��ت وزي��رة 
كوندوليزا  الأمريكية  الخارجية 
أنها تتوقع ان  رايس أمس الأحد 
بأنه  وصفته  ما  إسرائيل  تتخذ 
خطوات ذات معنى لتحسين ظروف 
معيشة الفلسطينيين في الضفة 

الغربية المحتلة. 
وقالت رايس في مؤتمر صحفي 
مشترك مع ليفني »اعتقد فعلا ان 
ما يجب علينا عمله هو تحقيق تقدم 
ذي معنى تجاه القدرة الاقتصادية 
على الحياة بالنسبة للفلسطينيين 
حتى ونحن نتحرك تجاه تأسيس 

دولة.« 
وال��ت��ق��ت راي���س وزي���ر ال��دف��اع 
الإسرائيلي ايهود ب��اراك ورئيس 
الوزراء الفلسطيني سلام فياض. 
وقالت رايس وهي تتوسط الرجلين 
في ختام الجلسة »لقد انتهينا لتونا 
من اجتماع جيد جدا.« وأضافت » 
بحثنا الوضع على الأرض وأهمية 

تحسين الوضع.« 

تعرقل حركة الفلسطينيين. 
ان  غربيون  مسئولون  وق���ال 
رئيس الوزراء الفلسطيني سلام 
فياض والمبعوث الدولي للشرق 

الفلسطينيين. 
وقالت ليفني ان إسرائيل تبحث 
ع��ن س��ب��ل لجعل ال��ح��ي��اة أسهل 
وتابعت  للفلسطينيين،  بالنسبة 
»كما هو الحال دائما.. الصيغة هي 
عمل ما بوسعنا طالما انه لا يؤثر 

على أمننا.« 
وقال باراك يوم الأربعاء انه وافق 
نقل عربات جديدة ومعدات  على 
للرئيس  التابعة  الأمن  قوات  إلى 
الفلسطيني محمود عباس وتخفيف 
يخص  فيما  السفر  على  القيود 
الشركات في الضفة الغربية.، لكن 
ب��اراك أش��ار متذرعا بالخوف من 
عمليات اختراق ينفذها مسلحون 
مقاومة  ف��ي  سيستمر  ان��ه  إل��ى 
والغربية  الفلسطينية  المطالب 
وحواجز  التفتيش  نقاط  ب��إزال��ة 

الطرق على نطاق واسع. 
وفي وقت لاحق من اليوم تتوجه 
راي���س ج��وا إل��ى الأردن لإج��راء 
م��ح��ادث��ات م��ع عباس ال��ذي يؤيد 
العاهل  وم��ع  ال��س��لام  مفاوضات 
الأردني الملك عبد الله قبل العودة 

القدس. 
ومفاوضات السلام التي تقودها 
الإسرائيلي  الجانب  م��ن  ليفني 
ورئيس الوزراء السابق احمد قريع 
تمثل  الفلسطيني  الجانب  م��ن 
انهيار  منذ  ج��ادة  مفاوضات  أول 
المحادثات وسط اندلاع العنف عام 
2001 .، لكن الانقسامات الداخلية 
بين الفلسطينيين تعرقل المسعى 
الجديد. وحركة فتح التي يقودها 
الضفة  ف��ي  الغلبة  ل��ه��ا  ع��ب��اس 
حركة  استولت  حين  في  الغربية 
حماس الإسلامية الملتزمة رسميا 
غزة  قطاع  على  إسرائيل  بتدمير 

العام الماضي. 
وأشارت ليفني إلى ان قرار إجراء 
وبالتالي  س��را  ال��س��لام  محادثات 
عدم ظهور إش��ارات على تحقيق 
الثقة  تقويض  في  ساهم  تقدم 
في العملية ودعت إلى إيجاد سبيل 
لإشراك العامة دون إثارة توقعات 

زائفة. 

❊ الفاتيكان/وكالات:
بات عدد المسلمين )19،2 %( في العالم يتجاوز عدد الكاثوليك 
)17،4 %(، كما تفيد طبعة 2008 للدليل السنوي الحبري الذي 
أمس  عددها  في  رومانو  أوسرفاتوري  صحيفة  عنه  تحدثت 

الأحد.
وتستند هذه الأرقام إلى معلومات 2006 المستقاة خصوصا 
من الأمم المتحدة، كما أوضح لصحيفة الفاتيكان مدير الدليل 
السنوي المونسنيور فيتوريو فورمنتي المسئول عن هذه النشرة 

منذ 1996.
وإذا ما جمع في المقابل عدد المسيحيين من مختلف الطوائف 
-كاثوليك وأورثوذكس وأنغليكان وبروتستانت- فإنهم »يمثلون 
33 % من سكان العالم«، كما أوضح المونسنيور فورمنتي الذي 

لم يقدم عددهم الدقيق.
وبرر فورمنتي هذا النمو لدى المسلمين بعدد الأطفال في 
عائلاتهم، فيما »تميل العائلات المسيحية في المقابل إلى إنجاب 

عدد أقل من الأطفال«.
وما زالت أمريكا اللاتينية المنطقة التي يعتبر فيها الكاثوليك 
الأكثر عددا، فيما يشكلون 49،8 % من سكان الأمريكتين، كما 

قال المونسنيور فورمنتي.
ولاحظ المونسنيور فورمني أن عدد الكاثوليك لم يتوقف عن 

الازدياد »لأن عدد سكان العالم يتزايد«.
وكان الفاتيكان أكد أواخر فبراير أن عدد الكاثوليك ازداد 1،4 % 
من 2005 إلى 2006، وانتقل من 1،115 مليار إلى 1،131 مليار 
في مناسبة تقديم طبعة 2008 من الدليل السنوي الحبري إلى 

البابا بنتديكتوس السادس عشر.
ويتألف »الكتاب الأحمر« للكنيسة -كما تسميه أوسرفاتوري 
رومانو- أكثر من ألفي صفحة، وسيطرح قريبا في المكتبات 

وتطبع منه 10 آلاف نسخة.

❊ بكين/14 اأكتوبر/ لينزي بيك: 
 شهدت عاصمة التبت مزيدا من 
الاضطراب الذي أطلقت شرارته 
فيما يبدو إج��راءات أمنية حاولت 
الشرطة تنفيذها مما كشف عن 
بعد  لاس��ا  ف��ي  التوتر  استمرار 
دامية  عنف  أعمال  من  أسابيع 

مناهضة للحكومة. 
ما حدث  بالضبط  يتضح  ول��م 
رسالة  لكن  السبت  لاس��ا  ف��ي 
المحمولة  الهواتف  عبر  نصية 
من الشرطة إلى السكان قالت ان 
عمليات فحص امني أجريت في 
أفزعت   « اليوم  وقت سابق من 
المواطنين« وتسببت في ذعر في 

وسط المدينة. 
ونقلت الحملة الدولية من اجل 
وراديو  واشنطن  ومقرها  التبت 
اسيا الحرة عن شهود قولهم ان 
»يهرولون في كل  كانوا  الناس 
اتجاه ويصيحون.«، ولم يتضح ما 
إذا كانت الإجراءات الأمنية جاءت 
ردا على احتجاج أم ان الإجراءات 

نفسها أثارت الذعر. 
التي  النصية  الرسالة  وقالت 
أع��اد رادي��و أسيا الحرة والحملة 
التبت طباعتها  اجل  الدولية من 
القانون  أطيعوا  فضلكم  »م��ن 
ومن فضلكم اتبعوا اللوائح.. لا 
تصدقوا  ولا  الإش��اع��ات  تطلقوا 
الإشاعات.«،  تبثوا  ولا  الإشاعات 
بقوة  »قاتلوا  الرسالة  وأضافت 
أي إط��لاق أو أي نشر للشائعات 
التي تزعج الناس أو تخيفهم أو 
تسبب اضطرابا اجتماعيا أو سلوكا 
إجراميا غير قانوني يمكن ان يضر 

بالاستقرار الاجتماعي.« 
وجاءت التوترات الجديدة في حين 
تستعد الصين لاستقبال الشعلة 
الاولمبية في العاصمة بكين غدا 
تتابع  رحلة  ستبدأ  حيث  الاثنين 
داخلية وخارجية تأمل الحكومة ان 
تجسد الوحدة الوطنية قبل الدورة 

الاولمبية في أغسطس. 
وب��دلا من ذل��ك تجد الصين 
انتقادات  مواجهة  في  نفسها 
لسياستها في التبت ورد فعلها 
إزاء الاض��ط��راب��ات هناك وقد 
تواجه أسابيع من الاحتجاجات 
الاولمبية  الشعلة  ط��واف  م��ع 

بمدن العالم. 
وب���دأ الاض���ط���راب ب��أي��ام من 
بقيادة  السلمية  الاح��ت��ج��اج��ات 
الرهبان في لاسا لكنها تطورت 
إلى أعمال شغب في أنحاء المدينة 
يوم 14 مارس تقول الحكومة أنها 
أسفرت عن مقتل 18 مدنيا وتتهم 
الزعيم الروحي للتبت الدالاي لاما 

بتدبيرها. 
وينفي ال���دالاي لام��ا ال��ذي فر 

1959 بعد  ال��ص��ي��ن ع���ام  م��ن 
ان��ت��ف��اض��ة ف��اش��ل��ة ض��د الحكم 
الشيوعي الصيني مسؤوليته عن 
الاضطرابات التي يقول ممثلوه 

أنها أودت بحياة 140 شخصا. 
وك��رر رئيس ال��وزراء الصيني 
وي��ن جيا ب��او متحدثا في لاوس 
الحكومة  تأكيدات  الأح��د  أم��س 
العنف في لاسا كانت  أعمال  ان 

»إجرامية«. 
من  تلفزيون  لمراسلي  وق��ال 
هونج كونج »لقد اضروا بمصالح 

شعب التبت نفسه.« 
يمكن  أن  »ن���أم���ل  وأض�����اف 
للحكومات في كل مكان ولوسائل 
الإع����لام ت��ن��اول ت��ل��ك المسألة 
وعدالة.  بموضوعية  وتقييمها 

القدرة  لديها  الصينية  الحكومة 
على حل تلك المسألة.« 

مناطق  إلى  الاحتجاج  وانتشر 
أخرى من الصين يسكنها مواطنون 

ترجع أصولهم إلى التبت. 
ودعا الرئيس الأمريكي جورج 
بوش الصين إلى التحلي بضبط 
ال��ن��ف��س ف���ي رد ف��ع��ل��ه��ا على 
الاضطراب ومن المقرر ان يلتقي 
مع ممثلين للدالاي لاما الذي تشن 
وسائل الإعلام الحكومية الصينية 

حملة دعاية مكثفة ضده. 
ودع��ا اجتماع ل���وزراء خارجية 
الاتحاد الأوروبي أمس الأول إلى 
إنهاء العنف في التبت وحث على 
الدينية  الحقوق  بشأن  ال��ح��وار 

والثقافية في المنطقة. 

التوتر ما زال يخيم على التبت مع اقتراب الشعلة الأولمبية من 
رسالة عبر الهواتف المحمولة » أفزعت المواطنين« وسببت ذعراً في المدينة

جنود صينيون في التبت

عدد المسلمين يتجاوز عدد الكاثوليك في العالم
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إمارة الزنجبيلي على عدن
ومن الشخصيات الهامة التي كانت لها بصمات واضحة 
في ازدهار الحركة التجارية في مدينة عدن في إبان 
الحكم الأيوبي على اليمن الذي امتد أكثر من خمسين 
عامًا هي شخصية الأمير عثمان الزنجبيلي أو الزنجيلي 
. وكان هذا عثمان الزنجبيلي من الأمراء المقربين إلى 
الملك توران شاه نظرًا لشجاعته ، وحسن إدارته في 
شئون الحرب ، وكان من ضمن قادة حملته على اليمن . 
وعلى أية حال ، أثبت الأمير عثمان الزنجبيلي جدارة فائقة 
في أدارة شؤون الحملة في اليمن ، وكسب ثقة الملك 
توران شاه الذي عينه نائبًا له في إمارة عدن وهي أهم 
الإمارات في اليمن وإنّ لم نكن أهمها على الإطلاق وذلك 
قبل رحيله منها سنة ) 570 هـ / 1174م ( . وكيفما كان 
الأمر،  فقد تولى عثمان الزنجيلي المتوفى سنة ) 583هـ 
/ 1187م (  إمارة عدن , وفي عهده شهدت المدينة نشاطًاً 
تجاريًا واسعًا بسب اهتمامه الكبير بميناء صيرة . وفي 
هذا الصدد,  يقول الدكتور محمد كريم الشمري : “ فقد 
ازدهرت عدن في عهده وعظم شأنها ونشطت الحركة 
التجارية فيها ، وأزداد عدد سكانها ، وكثرت العمارة فيها ، 
وأراد الزنجيلي أنّ يجعل منها قاعدة مهمة للبيع والشراء 
. قام الزنجيلي ببناء العديد من المؤسسات ذات الصلة 
بالحياة الاقتصادية . فقد بنى قيصارية العتيقة ) من 
الأسواق المسقوفة ( ، والأسواق ، والدكاكين ودور الحجر 
. وانتعشت عدن في زمانه انتعاشاً عظيمًا وأصبحت ذات 

مكانة وشهرة متميزة “. 

في ذمة التاريخ
قلنا سابقًا : أنّ ميناء صيرة ، كانّ يشهد ازدهارًا في 
عهد الدول المركزية القوية في اليمن ، وتارة أخرى ، 
وكان يشهد تدهورًا في الحركة التجارية وذلك بسبب 
ضعف الدول القائمة والمشاكل والاضطرابات السياسية 
التي كانت تسودها حكمها وبعبارة أخرى ، كان ميناء 
صيرة أو ميناء الجبل الأخضر بين شد وجذب بين ازدهار 
، وتدهور . و قبيل الاحتلال الإنجليزي لعدن بسنوات 
عديدة ، كانت أحوال الميناء متدهورة ، وعجلة الحركة 
التجارية متوقفة مما انعكس ذلك سلبياً على الحياة 
الاقتصادية على السكان و” عندما دخل ) هينس( عدن 
، وجد خلف سورها البحري المخرب أكواماً من أنقاض 
مباني عدن القديمة ، يبرز من بينها مسجدان متصدعان 
، ومساكن قليلة مهدمة ونصف مهدمة ، عدد سكانها 
حوالي ألف وثلاثمائة نسمة ، قليل منهم يسكن بيوتاً 
وأغلبهم يسكن  بنيت بشكل غير جيد  الحجارة  من 
أكواخًا من الخوص وقصب الماء “ . وفي دخول الإنجليز 
لعدن تم القضاء نهائيًا على ميناء صيرة أو بعبارة أخرى 

توارى الميناء الذي كان ملء السمع والبصر الذي كان في 
ــ .  ــ حينذاك ـ مصاف موانئ اليمن الهامة بل والعالمية ـ
 Aden Under ( في كتابه Gavin . J . R  ) ويذكر ) جافين
British Rule ( ، أنّ السلطات الإنجليزية أصدرت قرارًا 
هامًا في سنة 1850م  بموجبه تكون عدن منطقة حرة 
مما أدى إلى تغيير مجرى الحياة التجارية والاقتصادية 
في مستعمرة عدن . وانتقل النشاط التجاري من ميناء 
صيرة إلى ميناء ) المعلا ( ، وانتقل مكتب الجمارك إلى 
رصيف ) المعلا ( الجديد ، وبذلك لفظ ميناء صيرة 
أنفاسه الأخيرة ودخل في ذمة التاريخ  بعد أنّ كان 
في يومٍ من الأيام يموج بالحركة والنشاط التجاريين 

الكبيرين .

الهوامش : 
عبد الله أحمد محيرز ؛ صيرة ، سنة الطبعة 1425هـ / 2004م ، 

ــ الجمهورية اليمنية . وزارة الثقافة والسياحة ، صنعاء ـ
دكتور قاسم عبده قاسم ؛ بين التاريخ والفولكلور ، الطبعة 
الثانية 2001م ، عين للدراسات والبحوث الإنسانية الاجتماعية 

ـــ . ـــ جمهورية مصر العربية ـ ـــ  القاهرة ـ
ــ العصر  دكتور شوق ضيف ؛ تاريخ الأدب العربي الجزء الأول ـ
ــ جمهورية  ــ القاهرة ـ ــ الطبعة الثامنة ، دار المعارف ـ الجاهلي ـ

مصر العربية .
الدكتور سيد مصطفى سالم ؛ الفتح العثماني الأول لليمن 
ــ 1635م ، الطبعة الخامسة نوفمبر 1999م ، دار الأمين  1538 ـ

ــ . ـــ جمهورية مصر العربية ـ ــ القاهرة ـ للطباعة والنشر ـ
الدكتور محمد كريم إبراهيم الشمري ؛ عدن دراسة أحوالها 
السياسية والاقتصادية ، سنة الطبعة 2004م ، دار جامعة عدن 

ـــ . ــ الجمهورية اليمنية ـ ــ عدن ـ للطباعة والنشر ـ
حسن صالح شهاب ؛ عدن فرضة اليمن ، الطبعة الأولى 1410هـ 

ـــ  ـــ صنعاء ـ / 1990م ، مركز الدراسات والبحث اليمني ـ
البندر : ج بنادر، 1ـــ مرسى  السفن ، 2ـــ المدينة الساحلية 
. 3 ـــ المدينة الكبيرة يتبعها بعض القرى . 4 ـــ مقر التجار في 
المدينة . المرجع : جبران مسعود ؛ الرائد ، ص 182، الطبعة 
الثامنة ، آيار / مايو 1995م ، دار العلم للملايين ـــ بيروت ـــ 

ــ .  لبنان ـ
 Gavin , R . J ., Aden Under British Rule 1839 – 1967 ,

. London , G . Hurst and Company , 1975

9 الأثنين 31  ابريل 2008 م - العدد ) 14069( السنة الاربعون
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محمد زكريا

الشيخ على ناصر القردعي ، من الشخصيات اليمنية الهامة التي كان لها دور خطير وفعال في أحداث ثور 1948م أو الحركة الدستورية الذي 
يحب البعض أنّ يطلق عليها والتي أطاحت بالإمام يحيى الذي حكم اليمن 44عامًا ) 1904ــ 1948م ( حيث عزل اليمن سياسيًا ، ونشر الخوف 
والرعب في مملكته . وكان دور علي ناصر القردعي في الثورة الرئيس هو اغتيال الإمام يحيى. وعلى أية حال ، تمكن على ناصر القردعي من اغتيال 
الإمام يحيى وهو عائد من الروضة يتفقد أملاكه. وكان من الضروري أنّ ينجح القردعي في مهمته الخطيرة لكون ابن الإمام يحيى أحمد ولي العهد 
حينذاك في تعز ، قد أعلن إعلاناً كاذباً أنّ والده اغتيل ، مما ساعد الإمام يحيى على كشف الكثير من رموز الثورة الدستورية ، وكاد يتم القضاء عليهم 
كلية ، وكان هناك سباق محموم بين أحرار الثورة الدستورية ) ثورة 48م ( و الإمام يحيى . وعلى أية حال ، تمكن الشيخ القردعي من اغتيال الإمام 
يحيى في السابع عشر من فبراير سنة 1948م . بعد أنّ وضع له كميناً في الطريق المؤدي إلى قصره في دار السعادة في صنعاء قادمًا من الروضة 
خارج صنعاء ـــ كما قلنا سابقاً ـــ وكان اغتيال الإمام يحيى يعني ساعة الصفر لانطلاق الثورة ضد نظام أركانه والقضاء عليهم . وتوالت بعد ذلك 
الأحداث الدراماتيكية وتمكن الإمام أحمد أنّ يطفأ نار الثورة الدستورية وذلك بسبب الظروف السياسية والموضوعية التي لم تختمر بعد في تلك 
الفترة من تاريخ اليمن ، ولكن جمرات النار كانت تتأجج تحت الرماد ، مثل حركة المقدم أحمد الثلايا سنة 1955م ، و كادت تقضي على الإمام أحمد 
في تعز ولكنها لم يكتب لها النجاح . ومحاولة اغتيال الإمام أحمد في الحديدة على يد الشهيد العلفي . وأخيرًا بزوغ أنوار فجر الحرية على اليمن 

في السادس والعشرين من سبتمبر سنة 1962م . علي 
ناصر 

القردعي

في الأزمنة السحيقة قبل أنّ يصافح التاريخ النور ، كان هناك على شاطئ بحر عدن جبل مهيب الشكل شاهق يكاد يلثم 
وجه السماء ، كان يرتدى حلة خضراء أو بعبارة أخرى كانت الغابات الخضراء الكثيفة تكسوه من كل مكان . وتذكر الأساطير 
أنّ هذا الجبل الشــامخ ســكن فيه قابيل الذي قتل أخاه هابيل أول إنسان على وجه الأرض . بعد أنّ فر من غابات الهند إلى 
هذا الجبل وســكن فيه فترة من الزمن ، وتروي الأســطورة أنّ قابيل دفن في أخدود من أخاديد باطن الجبل ، وأنّ أصواتاً 
مخيفــة مرعبة تنبعث من الجبل تكاد تزلزله زلزالًا شــديدًا كل مائة عام، وقيل أيضــاً إنّ الجبل الأخضر ربما كان إرم ذات 
العماد المدينة لم يخلق مثلها في البلاد . وينقل لنا الطاعنون في الســن عن أجدادهم وآبائهم أنّ ســكان تلك المنطقة 
في الماضي البعيد ، كانت تترامى إلى مسامعهم أصوات مبهمة مرعبة تخرق الآذان ، وتشل حركة الإنسان ، وتبلغ القلوب 
الحناجر ، وتزيغ الأبصار . وتروي أيضًا الأساطير أنّ هذا الجبل الشاهق المطل على بحر عدن ، كان في الأزمنة البعيدة يخرج  
من قعره نارًا يراها المرء من مكان بعيد ، وكانت تلك النار العظيمة تشــاهد حتى أواخر عصر الدولة الطاهرية . وقيل إنّ 
الأمير عامر بن داود الطاهري آخر أمراء بني طاهر المقتول غدرًا على يد ســليمان باشــا الخادم قائد الحملة العثمانية على 
اليمــن والهند في ســنة ) 945هـ / 1538م (  صعد إلى قمة الجبل ورأى بــأم عينيه لهب النار الضخمة وهي تخرج أصوات 
أشــبه بأصوات زئير الأســد , وأنّ نارها كادت تلفح وجهه من شــدة حرارتها وتخطف بصره من قوة وهجها . وتذكر بعض 
الأساطير أنّ هذا الجبل المطل على بحر عدن ، كان أول جبل في عدن يطفو على وجهها بعد أنّ غيض طوفان نوح العظيم 

الذي غمر وجه الأرض بعد أنّ استوت سفينته على قمة الجودي ، وقيل أنّ الجودي جبل في الموصل بالعراق .

محمد زكريا

القردعي ومقارعة الإمام يحيى
ولسنا نبالغ ، إذا قلنا إنّ الكثير والكثير جدًا من جيلنا اليمني ، جيل الوحدة 
لا يعرف عن تاريخ الشيخ على ناصر القردعي وذلك بسبب أنّ التاريخ كثيرًا 
ما يغفل دور شخصيات كان لها اليد الطولى في صناعة أحداث التاريخ اليمني 
الحديث والمعاصر أمثال القردعي أحيانًا سهوًا غير متعمد ، وأحيانًا أخرى 
سهوًا متعمدًا . وكيفما كان الأمر ، لقد ذكرت الروايات التاريخية أنّ الشيخ 
على ناصر القردعي كان شيخ منطقة حريب ، وكان شجاعًا ، مهابًا ، عادلًا ، 
يكره الظلم ، والظالمين ، لا يخشى في الحق لومة لائم ، وكان غير راضىٍ عن 
سياسة الإمام يحيى القمعية إزاء الشعب  . وهذا ما أكده علي بن علي صبرة 

بين الشيخ على ناصر القردعي وأخيه أحمد والجيش الدفاعي ألإمامي 
بقيادة الشريف عبد الله الضمين الحمزي . وتمكن الشيخ القردعي أنّ 
يهزم قوات الإمام يحيى ، ويطردهم ، وأنّ يسيطر على كل المنطقة 
من بلاد الجوبة في الشمال إلى حريب بيحان في الجنوب . وكان ميزان 
المعركة يميل لصالح القردعي ولكن الخيانة والغدر لعبتا دورًا كبيرًا 
في إخماد ثور الشيخ القردعي . ومن جراء ذلك تم أسر الشيخ على 
ناصر القردعي ، وأخيه أحمد ، فالأول زج به في سجن صنعاء ، والأخير 

حكم عليه بالإعدام . 

القردعي و البريطانيون
وفي أواخر صيف 1938م ، استدعى الإمام يحيى الشيخ القردعي من 
سجنه إلى قصره في دار السعادة بصنعاء . وطلب الإمام من القردعي 
أنّ يتوجه بحملة عسكرية إلى شبوة للسيطرة عليها قبل أنّ تطأ قدما 
بريطانيا  عليها ، مقابل الإفراج عنه ، وتوقيف حكم الإعدام في أخيه 
“ وقد استطاع القردعي أنّ يجمع قوة مكونة من خمسمائة مقاتل . . . 
ورشاشنين تركيين قديمين لهذا الغرض . . وقد جاء معظم المقاتلين 
من قبيلة عبيدة في حريب، وتم لهم ذلك وسيطروا على شبوة بالفعل 
“ . وكان رد السلطات البريطانية في عدن قويًا وحازمًا إزاء سيطرة 
القردعي على شبوة والتي كانت تعتقد أنها غنية بالنفط . وتشير بعض 
الوثائق البريطانية أن قوات القردعي اشتبكت مع القوات البريطانية 
ببسالة نادرة بالرغم من تفوق الأخيرة في العدد والعدة ، واشتركت أيضاً 
الطائرات البريطانية في المعركة . ويشيد هاملتون الضابط السياسي 
قائد الحملة العسكرية البريطانية ببطولة وشجاعة ، وحنكة ، ومهارة 
علي ناصر القردعي في القتال . ولكن في الأخير ، انسحب القردعي 

من شبوة .

القردعي يصافح الموت
 وألقى الإمام يحيى اللوم على القردعي بأنه هو السبب الرئيس في 
فقدان شبوة مما زجه مرة أخرى في غياهب سجونه الموحشة في صنعاء 
مما أوغر صدر علي ناصر القردعي من الإمام يحيى وصمم على تخليص 
الناس من ظلمه وبطشه ، وجوره . وبعد أنّ فشلت الثورة سيقت مواكب 
الأحرار إلى ساحة الموت الواحد تلو الأخر ، وكان من بينهم الشيخ علي 
ناصر القردعي الذي كان مثل زملائه الأحرار رابط الجأش ، قوي البأس 
، يصافح الموت بابتسامة عريضة ومشرقة.  ولقد رثى أخاه أحمد الذي 
ــ على  قتله الإمام أحمد في سجن حجة الرهيب الذي لا ينام على ضيم ـ
حد قول علي بن علي صبرة ــــ ، فيرثي ناصر القردعي أخاه أحمد . 

نقتطف منها بعض تلك الأبيات ، قائلًا : “ 

ـــل الـــجـــبـــرا  ـــم ـــى ذي شــــل ح ـــل ع
مـــا ظـــن غــيــره بــحــمــلــه بـــا يــقــوم

ــرا ــب ال ــح  ــل ص ورا  ــوه  ــت ــل ــت ق ذي  ـــا  ي
ــد الــخــتــوم ــعــمــل عــن ــوه ال ــن ــأم لا ت

يـــذكـــرا ـــلـــجـــمـــالـــة  ل ذي  عـــلـــى 
من تسعة أقسام له سبعة قسوم “ .

ويذكر علي بن علي صبرة أنه عندما بلغت هذه القصيدة مسامع 
الإمام أحمد أمر بقتله على الفور ، ولكن أحد من زبانية الإمام أحمد لم 
يستطع زحزحته و إخراجه من السجن إلى ساحة الإعدام لقوة بأسه ، 
فقتلوه رميًا بالرصاص في زنزانته رحمه الله ، ورحم الله شهداء ثورة 
48م الذين فجروا ثورة في أوضاع سياسية غاية في الصعوبة بغرض 
شروق شمس الحرية والكرامة والعزة,  وأنّ يرتفع لواء إنسانية الإنسان 

اليمني على سهول ، ووديان ، وربى ، وجبال اليمن الخضراء . 

أحد رواد الأحرار اليمنيين ، فيقول : “ كان رحمه الله ) أي القردعي ( من رجال 
مراد ) أحدى القبائل اليمنية المعروفة ببأسها ( المعدودين شجاعة ، وفصاحة  
وصراحة ، ورجاحة عقل ، وقوة حجة ، انتقد الوضع بعدة قصائد ، كان فيها 
يستثير الهمم ، ويذكي المشاعر ، وينبه القبائل إلى خدعة الإمامة وأسلوب 
الأئمة في إغراء بعضها ببعض ، وشغلها بالخلافات والحروب الأهلية ، وكان 
يقصد لحل كل الخلافات “.   وكان من الطبيعي أنّ تثير شخصية قوية مثل 
علي ناصر القردعي الخوف والفزع الكبيرين في نفس الإمام يحيى ، فعمل 
الأخير على التخلص من الشيخ القردعي بنسج  المؤامرات والمكائد ولكن 
كل محاولته تلك باءت بالفشل لالتفاف الناس حوله  ، ولم يجد الإمام يحيى 
سوى الحل العسكري للقضاء على تلك الشخصية صعبة المراس التي كانت 
تؤرق جانبه وتهدد أركان نظامه . و في سنة 1929م  دارت معارك عنيفة 

الجبل الأخضر
وكيفما كان الأمر ، فقد صار الجبل الأخضر جبلًا 
خالياً من المروج الخضراء الكثيفة التي كانت تغطي 
وجهه وذلك بسبب عوامل البيئة ، والمناخ ، وانتزع اللون 
الأخضر من محياه ، وصار جبلًا يتدثر برداء أسود قاتم ، 
وصخوره باتت صلبة ، بعد أنّ كانت أرضه خصبه مليئة 
بالثمرات ، والأشجار ، والأزهار الملونة التي كانت تأخذ 
العين أخذا . ويقال إنّ الجبل كان مليئاً بالطيور النادرةً 
التي لم ير مثلها في العالم . وسمي الجبل الأخضر في 
وقت متأخر بجبل ) صِيرة ( وعلى الرغم من عوامل 
التعرية التي تعاقبت على مر العصور مازال محتفظاً 
بهيكله الضخم ، وبشموخه وكبريائه ، ومن يراه من 
أول وهلة يشعر بإحساس قوي بأنّ جبل صيرة  حارس 
مدينة كريتر ) عدن القديمة ( الأمين يحميها ويذود عن 
حياضها من كل المخاطر الخارجية التي قد تحيط بها . 
وكان لموقعه الجغرافي المطل على البحر العربي أنّ بات 
ميناء صالحًا ترسو على كفيه العريض السفن بمختلف 

أشكالها وأحجامها مما أنعش الحياة التجارية في المدينة 
، وطفقت شهرته الآفاق وأتت إليه السلع والبضائع من 
بلاد الهند والسند ) الباكستان حاليًا ( . وبلاد الصين ، 
وشرق أفريقيا . ومصر . وكان من الطبيعي أنّ ينعكس 
أنتعاش الحياة التجارية على عدن وأهلها . وباتت المدينة 
محط أنظار الجنسيات المختلفة من مصر ، الهند ، 

المغرب ، الشام وغيرها من البلدان . 

صيرة في العصر الجليدي
والحقيقة يظن الكثير من الناس أنّ الأسطورة وما 
ترويه من أحداث ليس لها أساس من الصحة, ولكن 
المختصين في علم التراث والفلكلور لهم قول مغاير 
تماما عما يعتقده هؤلاء الناس في الأسطورة ، فيقولون 
بما معناه : “ إنّ التاريخ ولد من ضلع الأسطورة ، وأنّ 
الأسطورة ما هي في الحقيقة إلّا ترقيع للأحداث التي 
لم يغطيها التاريخ أو لم يدونها في سجلاته الضخمة “ 
. ونستخلص من ذلك أنّ الأسطورة في طياتها تحمل 
شيئاً من الحقيقة وليس الحقيقة كلها أو بعبارة أخرى 
أنّ الأسطورة تعطي إيحاءات بأنّ في الأزمنة الموغلة 
في القدم حدثت أشياء لم يذكرها التاريخ . ومرة أخرى 
نقول إنّ التاريخ ولد من بطن الأسطورة . فعندما ذكرت 
الأسطورة أو الأساطير أنّ جبل صيرة ، كان في الأزمنة 
البعيدة أوفي بداية الخليقة ، مكسوا بالمروج الخضراء، 
وكانت تتدفق وتندفع منه شلالات المياه على البحر وهذا 
التعليل لا يبعد عن الحقيقة كثيرًا.  فقد ذكر علماء 
الجيولوجيا بأنّ شبه الجزيرة العربية ، كانت في حقبة 
من التاريخ تكسوها الغابات الخضراء ، وتشق أراضيها 
أنهار مياه عذبة متدفقة ، وكانت الأمطار تسقط عليها 
على مدار العام . وهذا ما أكده الدكتور شوقي ضيف في 
كتابه ) العصر الجاهلي ( تحت عنوان الجزيرة العربية 
وتاريخها القديم ، فيقول : “ ويرى علماء الجيولوجيا أنها 
كانت ) أي جزيرة العرب ( متصلة بإفريقية في الزمن 
المتعمق في القدم ، ثم فصلهما منخفض البحر الأحمر 
الذي يمتد غرباً ، كما يرون أنه كان يغطي جزءًا منها 
في العصر الجليدي مروج خضراء ، وكانت تجري بها 
بعض أنهار ، ولا تزال تشهد عليها أودية جافة عميقة “ 
. ولذلك فإن تسميته بالجبل الأخضر لم تأتِ من فراغ ، 
فله أساس من الصحة . وهنا يأتي دور المؤرخين للبحث 
حول الأسباب التي أدت إلى تسمية جبل ) صيرة ( بــ 
) الجبل الأخضر ( . فالأسطورة مهمتها تروى الأحداث 
دون أنّ تحدد الزمن ، فالزمن في الأسطورة ليس لها 

أهمية مثل التاريخ .

جبل صيرة والأسطورة 
ويذهب بعض المؤرخين المحدثين والباحثين الحاليين 
بأنّ الأسطورة في حقيقة جوهرها القراءة الأولية لتاريخ 
الإنسانية من ناحية أنها تعوض النقص الحاصل في 
التاريخ المكتوب أو المسجل ـــ كما قلنا سابقاً ـــ . وفي 
هذا الصدد ، يقول الدكتور قاسم عبده قاسم في كتابه  
)بين التاريخ والفلكلور( : “ فإن ما يهمنا هو أنّ الأسطورة 
كانت بمثابة )) القراءة (( الأولى لتاريخ الإنسان ؛ وهي 
قراءة تعويضية رمزية في آن معا “ . ويمضي في حديثه: 
“ إذ كانت القراءة الأسطورية للتاريخ تعويضا عن غياب 
)) الحقائق التاريخية (( الجزئية التي لم يسجلها الإنسان 
في بواكير رحلته التي لم تتم بعد ، في رحاب الزمان . إذ 
بدأ تدوين بعض )) منجزات البشرية (( الأماكن من هذا 
العالم ، في عصر الكتابة فقط . ومن ثم ، فإن التاريخ 
المكتوب يحوي سجلًا ناقصًا لما أنجزته البشرية في 
بعض مناطق العالم خلال الخمسة آلاف سنة الأخيرة 
من وجود الإنسان على سطح كوكب الأرض . وهي فترة 
تساوي واحدًا بالمائة من زمان الإنسان حسب تصور 
العلماء . فإن كان ذلك كذلك ، علينا أنّ نتصور مدى ما 
كانت عليه حاجة الإنسان لمعرفة ماضيه من ناحية، 
البداية  إمكانياته وضعف وسائله في  ومدى قصور 
عن تلبية هذه الحاجة من ناحية أخرى “ . ونستخلص 
من ذلك أنّ جبل صيرة الذي كان يسمى في الأزمنة 
الجليدي  العصر  في  كان   ، الأخضر  بالجبل  الغابرة 

مكسواً بالمروج الخضراء ، وجاءت تسميته بسبب تلك 
المروج الخضراء التي غطت وجهه . وأمّا فيما يتعلق 
بالأسطورة الذي تروي بأنّ قابيل قاتل أخيه هابيل فر 
من أبيه آدم إلى جبل صيرة من جهة وبأنه مدفون في 
أحد أخاديد الجبل من جهة ثانية وأنّ الجبل صيرة كان 
أول من طفا على سطح الأرض بعد أنّ غيض طوفان 
ــ كل تلك الأشياء تؤكد لنا بأنّ الجبل  ـ عليه السلام ـ نوح ـ
له مكانة كبيرة في عقول ، وقلوب ، ونفوس، ووجدان  

أهل عدن .

ما معنى اسم  صيرة ؟
الرغم من شهرته  أنّ جبل صيرة على  والحقيقة 
الواسعة والعريضة في تاريخ وآثار عدن بصفة خاصة 
واليمن بصفة عامة مثله مثل الكثير من الآثار المعروفة 
في عدن مثل صهاريج عدن ، وكذلك القلعة المتربعة 
قمة جبل صيرة والذي لم يعرف حتى الآن من شيدها 
. فإن المؤرخين سواء القدامى والمحدثين لم يخترقوا 
الواضح في تسمية  أســراره ودليل ذلك الاضطراب 
وتعريف معنى كلمة جبل صيرة , والحقيقة أنه كلما 
أوغلنا في تعريف معنى اسم جبل صيرة كلما كانت 
الرؤية ضبابية ودخلنا في متاهات لاأول لها ولا أخر . 
وعلى أية حال ، يذكر مؤرخنا الكبير الأستاذ عبد الله 
محيرز ، معنى اسم صيرة ، فيقول : “ أطلق هذا الاسم 
) أي صيرة ( على أكثر من جبل في اليمن أشهرها : 
صيرة عدن : جبل يقع في وسط لجة من البحر . وآخر 
في مخلاف شرعب وسط مزارع وقرى ، بل إنّ الكلمة 
بصيغة المذكر أسم لجبل إمّا : علم ، أو اسم لجنس . 
فقد روى ـــ  والكلام مازال لمؤرخنا عبد الله محيرز ـــ 
عن على كرم الله وجهه ، أنه قال “ لو كان عليك دين 
مثل ) صبر ( لأداه الله عنك “ وفسره ابن كثير أنّ ) صبر( 
اسم لجبل “ . وبعض الروايات التاريخية تذكر “ أنّ اسم 

) صيرة ( لجبل في ميناء مسقط “ . 

الثغر المحروس
ويوضح الأستاذ عبد الله محيرز مسألة هامة وهي أنّ 
المصادر التراثية “ درجت على التعبير عن المدينة باسم 
) ثغر عدن ( ، أو ) الثغر المحروس ( . وعلى مرساها . هذا 
الخليج تحت جبل صيرة ) البندر ( . أمّا غيره من بنادر 
عدن فيضاف إليها ما يميزها لها عنه ، وعن بعضها : 
كبندر حقات ، وبندر ضراس المجاور له ، وأطلقت صيرة 
على الجبل وحده كما هو الحال إلى اليوم “ ويستطرد 
في حديثه ، قائلًا : “ ومع بقاء اسم الجبل كما هو إلى 
اليوم تفنن الناس في تسمية هذا الخليج . فسمي.. 
)بمكلا عدن ( ، و ) مكلا صيرة ( ، و ) البندر ( وهو اسم 
بقي إلى اليوم يطلقه شيوخ الصيادين على رأس صيرة 

نفسه “ .

Regiment الرزميت
ويواصل مؤرخنا عبد الله محيرز ذكر الأسماء الجديدة 
التي أضيفت على الجبل ، والخليج ، وساحله بعد الاحتلال 
الإنجليزي لعدن سنة ) 1255هـ / 1839م ( ، فيقول : 
“ وأضيفت إليه أسماء أخرى بعد الاحتلال البريطاني : 
فسمي  بالخليج الأمامي ، والخليج الشرقي ، والخليج 
الداخلي . كما أضيف إليه اسم رابع بعد أنّ أقيمت على 
ساحله المنشآت العسكرية بعيد احتلال الإنجليز للمدينة  
) Regiment ( وحرفت هذه إلى ) الرزميت ( ، وأطلق على 

الخليج  ) خليج الرزميت ( “ .

وانكمش دوره
يتأسى مؤرخنا الكبير عبد الله محيرز على ميناء 
صيرة الذي كان في يوم من الأيام ملء السمع والبصر، 
وقد طبقت شهرته الآفــاق ، وكانت السفن بمختلف 
الأحجام والأشكال تأتي إليه من كل مكان من مصر، 
بلاد الهند ، السند ، الصين ،وشرق أفريقيا تحمل على 
متنها الكثير والكثير جدًا من البضائع والسلع الغالية 
والنادرة كالعطور ، والأقمشة الحريرية التي تفوق 
الوصف في روعة ألوانها الزاهية وغيرها من السلع 
 . يتهافتون على شرائها  الناس  التي كان  والبضائع 
وبفعل عوامل التعرية أصبح ميناء صيرة الذي كان 
ذائع الصيت حينذاك في الأحقاب الماضية إلى شاطئ 
خامل ترقد عليه بعض قوارب صيد الأسماك الصغيرة 
الحجم المتواضعة هكذا صار حاله ، فقد انكمش دوره 
في خريطة الموانئ المشهورة . وفي هذا الصدد ، 
يتساءل عبد الله محيرز: “ فما هي التحولات البيئية ، 
والمناخية ، والجغرافية التي أدت بهذا الموقع الفريد 
أنّ يتحول في وقت قصير إلى سبخة تعجز أنّ تواجه 
التحديات التي يفرضها التطور الملاحي في العالم  . 
وما الذي حدث لهذا الميناء الشهير الذائع الصيت الذي 
صمد لعوادي الزمن , ونافس أشهر الموانئ حقبًا من 
الدهر ، وقاوم أعنف المعارك للسيطرة عليه ليتحول في 

عن أبوابه ، وأسمائها ، والدور الذي عليه ، وقد أدركه 
، ولولا أنّ هذا السور بقي إلى منتصف القرن التاسع 
عشر الميلادي ، ورآه جيش من الرحالات ) الرحالة ( ، 
والكتاب لأصبحت الدراسة عنه جزءًا من هذه التخمينات 
والاجتهادات التي ترد بين آن وآخر لمواقع شهيرة بادت 

وبانت رسومها “ .

حقات وسباق الخيول
ويحدد عبد الله محيرز حدود سور البحر لميناء صيرة 
تحديدًا دقيقا ، فيقول : “ . . . إنّ السور يبدأ قريبًا 
من منتصف سفح الأخضر ويتجه موازيًا لسفحه ، 
ثم يشكل قوسًا يلتقي جبل حقات ثم ينعطف في 
اتجاه موازٍ لسفحه في اتجاه القطيع . وبهذه الطريقة 
يمنع التسرب إلى المدينة من الساحل ، ومن جانب 
جبلي الأخضر وحقات “ . ونوضح هنا بعض المعلومات 
التي أوردها مؤرخنا عبد الله محيرز ، ذكر اسم الجبل 
ولكن سمي  الجبل هو جبل صيرة  هــذا   , الأخضر 
بالأخضر على حسب قول بعض المؤرخين المحدثين 
لكونه شيد  حصن بجانب جبل حقات يعود إلى بني 
زريع أطلق عليه الحصن الأخضر فسمي جبل صيرة 
باسمه. وأما عن  )حقات ( فهو بجانب جبل صيرة . وكان 
مكانًا مخصصًا لسباق الخيول ، كان يحضرها الملوك 
، والأمــراء ، وكبار رجالات الدولة  ,وكانت تقام في 
وادِي حقات صلاة العيدين . ويعطينا عبد الله محيرز 
معلومات قيمة ومستفيضة عن حقات الذي بجانب جبل 
صيرة أو خليج صيرة ، فيقول : “ وحقات اسم قديم 
يصعب تعليله بدقة ، وهو وادٍ فسيح ، وساحل ، وخليج 

. أمّا الوادي فقد استعمله ملوك عدن ونوابها موضعًا 
لضيافاتهم ونزههم . وأقيم فيه موسم الخيل من كل 
عام . كما أقيمت فيه صلاة العيدين . . . “ . ويذكر عبد 
الله محيرز قبرا لولي يسمى  )الشيخ ريحان ( ويقع في 
معاشق وهي بعد حقات “ ولا يعرف كثيرًا عنه ، ولكن 

وردت إشارة عابرة إليه في كتب التراث “ .

سور صيرة البحري
ويذكر المؤرخ عبد الله محيرز معلومات عن سور 
صيرة البحري ، قائلًا  ــــ الذي يكاد ينفرد من بين 
المؤرخين المحدثين ، والباحثين الحاليين بمعلومات 
غاية في الأهمية عن تاريخ وآثار معالم عدن والذي يعد 
المصدر الرئيس لتاريخها وتراثها وآثارها دون منازع  
ـــــ : “ لا شك أنّ هذا مبلغ ما انتهى إليه ) أي سور صيرة 
( في كافة عصور المدينة الزاهية . وفي قمة أهبتها 
وجاهزيتها القتالية . وربما كانت بداياته على طول 
ساحل الخليج فقط دون سفوح الجبال.  وتضطرب 
المعلومات ــ أيضًا ــ في فترة بنائه . إذ يروي ابن 
المجاور تلك القصة التي أوحت للسلطات الزريعية 
في عدن ببناء سور ضعيف على الساحل في القرن 
الخامس الهجري ) القرن 11م ( جدده بعد ذلك عثمان 
الزنجبيلي عامل الأيوبيين في عدن في القرن السادس 
الهجري ) القرن 12م ( بقصب مشبك ، ولكن مصدرًا 
أقدم من ابن المجاور أكد وجوده منذ أيام الزياديين في 
القرن الثالث والرابع الهجري . ولعل وجوده عاصر نشوء 

المدينة ، وأهميتها كفرضة مشهورة منذ القدم “ .

في عهد الدولة الطاهرية
 ويتحدث عبد الله محيرز عمّا آل إليه سور صيرة 
من تقلبات سواء بيئية أو سياسية ، قائلًا  : “ لا شك 
أنّ السور قد اختلفت عليه الأيدي .  فاعتنت به الدول 
القادرة وفرطت فيه غيرها عند ضعف أمر المدينة . ولا 
يعرف بالتحديد التطور الذي طرأ عليه ، والمنشآت التي 
أقيمت عليه والأبواب التي اندثرت أو سدت في الفترات 
اللاحقة لعهدي ابن المجاور ، وبامخرمة “ . ولقد تعرض 
السور إلى التدمير من قِبل المماليك المصرية في 
أواخر حكم السلطان عامر بن عبد الوهاب وتحديدًا 
في سنة ) 922هـ / 1516م ( . فأمر السلطان ) عامر ( 
أخاة بترميمه ولكنه لم يتمكن من عمارته كل جزائه 
بسبب كثرة المصروفات ـــ على حسب قول بامخرمة 
ـــ . وتذكر المراجع التاريخية بأنّ  سور صيرة ، كان في 
حالة جيدة في عهد حكم الأئمة لعدن . ولكن تدهورت 
أحوال السور بشكل عميق عمّا كانت عليه في السابق. 

وهذا ما أكده مؤرخنا عبد الله محيرز ، قائلًا : “ ولكن 
عندما زار ولستد عدن في 1835م ) في أيام العبادلة ( 
وصفه بهذه الصورة البائسة الحزينة ، والنهاية  التي 
وصل إليها هذا المعلم التاريخي والاقتصادي الذي 

صمد لعوادي الدهر قروناً وحقباً “ .

غزو ملك قيس لعدن
 وكان لانتعاش الحركة التجارية الكبيرة في ميناء 
صيرة بعدن أنّ أثار عليه حقد ملك جزيرة قشن الواقعة  

في بحر عُمان في الخليج العربي بالقرب من حدود بلاد 

فارس البحرية . وتذكر المراجع التاريخية بأنّ جزيرة 
قيس أو قشن ، كانت ميناءًا تجاريًا هامًا في الخليج 
العربي ، وكانت” محطة كبرى لتجارة الشرق الدولية ، 
لكن معاملة حكام كيش للتجار الواردين عليها تغيرت ، 
إذ عاملوهم معاملة سيئة بفرض الضرائب العالية على 
بضائعهم والاستمرار في زيادتها . وكان من الطبيعي أنّ 
ينتج عن معاملة ميناء قيس السيئة للتجار أنّ يتحولوا 
عنها إلى ميناء عدن , بذلك سحب ميناء صيرة البساط 
التجاري من تحت أقدام جزيرة قيس مما أثار سخط 
وغضب ملكها ، وقرر مهاجمتها ، وتحطيم ميناء عدن 
أو صيرة وبالفعل أعد أسطولًا قويًا وتوجه إلى ميناء 
صيرة لتدميره ، وكانت عدن في أثناء ذلك تحت حكم 
إمارة بني زربع ) 532 ـــ 569هـ / 1137 ـــ 1173م ( . 
وكان بنو زربيع عمالًا للدولة الصليحية في عدن ولحج، 
وعندما جنحت شمسها عن سماء السياسة في اليمن 
استقلوا بحكم إمارة عدن وتحديدًا في عهد حكم الملكة 

سيدة بنت أحمد الصليحية المتوفاة ) 532 هـ / 1137م( . 
وعلى أية حال فشل غزو ملك جزيرة قيس لعدن فشلًا 

ذريعًا . 

الأيوبيون في عدن
وفي أواخر إمارة بني زريع في عدن التي كانت تعاني 
الاضطرابات والقلاقل السياسية الداخلية تعرضت عدن 
إلى حملة أيوبية سنة ) 569هـ / 1174م ( قضت على 
تلك الإمارة التي استمرت قرابة أكثر من أربعين عامًا . 
فقد جرد السلطان الناصر صلاح الدين الأيوبي المتوفى 
) 589 هـ / 1193م ( حملة عسكرية بقيادة أخيه الأكبر 
توران شاه إلى اليمن لتحقيق عدد من الأغراض هو 
الإجهاز على البقية الباقية من الدولة الصليحية التي 

كانت امتدادًا للنفوذ الروحي والسياسي لمصر الفاطمية 
والذي قضى عليها بعد أنّ خلع آخر خلفائها الفاطميين 
العاضد بالله المتوفى ) 567 هـ / 1172م ( وأعاد مصر 
إلى حظيرة الخلافة العباسية السُنية وإلى جانب ذلك 
فإنّ صلاح الدين وجد أنّ الضرورة العسكرية تحتم عليه 
منع تهديد السفن الصليبية من الوصول إلى الحرمين 
الشريفين مكة المكرمة ، والمدينة المنورة . وفي هذا 
الصدد ، يقول الدكتور سيد مصطفى سالم : “ ولا شك 
في أنّ امتداد نفوذ الفاطميين إلى اليمن ، كان من بين 
العوامل التي شجعت صلاح الدين الأيوبي على إرسال 
جنوده إلى اليمن . . . وكان صلاح الدين يرى في مد 
أنّ  اليمن تدعيمًا لمركزه في مصر بعد  إلى  نفوذه 
قضى على الدولة الفاطمية وأعلن الخطبة للخليفة 
العباسي كما كان يهمه أنّ يبقى نفوذ مصر في اليمن 
والحجاز مثلما كان الأمر في عهد الفاطميين ، وحتى 
تستفيد خزائنه من جراء سيطرته على موانئ البحر 
الأحمر حتى اليمن جنوبًا “ . . ويمضي في حديثه ، قائلًا 
: “ وبالإضافة إلى هذا ، فقد كان استيلاء صلاح الدين 
على اليمن جزءًا من خطته لتدعيم سيطرته على أقاليم 
البحر الأحمر المختلفة وخاصة الحجاز للدفاع عنها ضد 

هجمات الصليبيين “ . 

ازدهار ميناء صيرة
وتصف المصادر التراثية كيف سقطت عدن بيد توران 
شاه ، فتقول بما معناه : “ أنّ الملك تــوران شاه قائد 
الحملة الأيوبية , وجد أنّ سقوط عدن المحصنة بالجبال 
فالدخول إليها من جهة باب عدن أو العقبة أي عن طريق 
البر سيكلفه الكثير من الخسائر في صفوف جنوده ، 
فرأى أنّ يحاصر المدينة من الجهتين الجهة الأولى ميناء 
صيرة وكان قد أحضر معه في حملته الشواني وهي 
سفن حربية . وتمضي المصادر التراثية ، فتقول : “ 
ولقد شحن توران شاه السفن الحربية بالجنود والآلات 
الحربية ، ولم يمض وقت قصير حتى سقط ميناء صيرة ، 
ودخلت قواته المدينة وأمّا الجهة الأخرى فهي طريق البر 

. اقتحمت قواته الأخرى باب عدن . والحقيقة  أنّ سقوط 
باب عدن ، كان بسبب تواطؤ حاميتها التي فتحت الباب 
للقوات الأيوبية التي تدفقت  من خلاله إلى المدينة . 
وتذكر المصادر أنّ مدينة عدن تعرضت إلى النهب والسلب 
من قِبل الجنود ، ولكن الملك توران شاه منعهم على 
الفور ، قائلًا : “ ما جئنا لنخرب البلاد ، وإنما جئنا لنملكها 
، ونعمرها وننتفع بدخلها “ . وتذكر الروايات التاريخية 
بأنّ الملك توران شاه سار في الناس سيرة حسنة عادلة 
، فأحبوه ، وأقام فيها أيامًا “ . وتذكر الروايات أنّ الأيوبيين 
اعتنوا اعتناءًا كبيرًا بميناء صيرة وفي إبان حكمهم تطور 

الميناء تطوراً كبيرًا وزاد دخله . وهذا ما أكده الدكتور 
سيد مصطفى سالم ، قائلًا : “ ومن المعروف أنّ الأيوبيين 
قد اهتموا بتنمية ميناء عدن بعد دخولهم إلى اليمن ، 
فارتفعت إيراداته إلى أربعة أضعاف ما كانت عليه في 
، يقول  السياق  . وفي نفس   “ السابق عليهم  العهد 
الدكتور محمد كريم الشمري “ وقد واصل الأيوبيون 
سياسة الفاطميين في الاعتناء بعدن وبقية موانئ اليمن 
بحيث أصبحت عدن سنة 1175م أكثر أماناً وتحصيناً من 

أي ميناء عربي آخر في الجزيرة العربية “ .

نهايته إلى خليج بائس وحزين لاصطياد السمك بعد أنّ 
استضاف خلال تاريخه الضخم السفن .وانقلبت فرضته 
التي أفرغت السفن حمولتها من فاخر اللباس وأغلى 
العطور وأثمن الجواهر إلى رمال بنى عليها الاحتلال 

البريطاني المعسكرات والثكنات “ .

صيرة والعوامل البيئية
ويــطــرح عبد الله محيرز عـــددًا مــن الأســبــاب أو 
الافتراضات التي أخرجت ميناء صيرة من عالم الأضواء 
والظلام  الصمت  مربع  إلــى  والشهرة  والــضــوضــاء 
والنسيان، ولم يعد شيئاً مذكورًا في عالم الموانئ 
اليمنية الذائعة الصيت ، فيقول : “ لا يمكن لما حدث 
أولي الأمر فيها لهذا  أو   . المدينة  أنّ يفسر بإهمال 
المرسى . . . وأنه لابد من عوامل أخرى تفسر ما حدث 
له غير ذلك . فقد كان التغيير فيه سريعا , وربما مفاجئًا 
بالنسبة لحياة ميناء أغرق في القدم كهذا الميناء . وقد 
كان صالحًا طيلة حقب طويلة “ . وعلى أية حال ، يحلل 
الأسباب التي أدت إلى انكماش ميناء صيرة ، فيقول : 
“  تتأثر كثير من السواحل الجنوبية لعوامل تغير من 
طوبوغرافيتها  )البيئة ، المناخ ، الجغرافية ( . ففي حالات 
يبني البحر سواحل جديدة وفي حالات أخرى يأكل من 
أطرافها . وربما اختفت مدنا كانت عامرة على الشواطئ. 
وذكرتها كتب التاريخ ، فلم يعد لها وجود . وأنّ مدينة  
ــ  في حضرموت  )الحامي ( المشهورة على ساحل الشحر ـ
ـــ مثال حي لمثل هذه العوامل ، فلا يزال البحر منذ زمن 
طويل يخرب في ساحلها رغم محاولات قديمة لصده ، 
بل لقد أكل شارعًا بأكمله مقابلًا للساحل “ . ويمضي 
في حديثه ، قائلًا : “ يبدو أنّ خليج صيرة هو أحد هذه 

السواحل الذي يبني البحر لها ساحلًا متغيرًا مثلما حصل 
لموزع التي كانت ميناء في القديم ثم صارت مدينة 
بعيدة من الساحل ، أو ) العصلة ( في أبين التي كانت 
ميناء لها قديما في نهاية وادي حسان “ . ويطرح مؤرخنا 
محيرز الافتراضات تلو الأخرى التي من المحتمل سببت 
بصورة مباشرو وغيرة مباشرة في تغيير وجه ملامح 
ميناء صيرة  ، فيقول : “ تأثير السيول وما تجرفه من 
طمي لتبني شواطئ جديدة ، كما بنى النيل دلتا مصر 
وما شابهها ، وكما عمل وادي ) تُبن ( ــ بلحج ـــ ببناء 
المجراد والمكسر في ساحل عدن . فلا زال يلاحظ إلى 
اليوم شواطئ ساحل أبين وصيرة أيام فيضانات السيول 
. وقد أغبر لونها بكميات هائلة من الطمي الذي جرفته 
، فهل زاد منسوب الفيضان في القرن الثامن عشر في 
) الوادي الصغير ( في تبن ، ووادي بنا وحسان في أبين 
ليسبب هذا التغيير المتسارع للخليج ؟ ووصل إلى ذروته 
في القرن التاسع عشر والعشرين  “ . ويختم تحليلاته 
صيرة  ميناء  حياة  مجرى  غيرت  التي  الأسباب  حول 
المشهور حينئذ إلى مرسى منزو على نفسه ، فيقول 
: “ وربما كانت هنالك عوامل مساعدة كالسيول من 
داخل المدينة تجرف معها الحجارة والأتربة خاصة بعد 
أنّ تخربت الصهاريج في القرن السادس عشر الميلادي  
وجرت الماء بحرية في سائلات المدينة كأنها صغيرة 
نحو البحر . وقد تكشف دراسات مستقبلية عن أسباب 

أخرى لهذا التحول “ .

آثار عدن والمؤرخون القدامى
ولسنا نبالغ إذا قلنا إنه بالرغم من شهرة ميناء عدن 
العريضة والواسعة الكبيرين ــ كما ذكرنا في السابق 
ـــ بين الموانئ في العالم إلّا أنّ معلوماتنا عن آثارها 
وتراثها مازال يكتنفه الكثير من الغموض والاضطراب 
القدامى  المؤرخين  أنّ  إلى  والتناقضات. وهذا يعود 
يسجلون معلومات وأخبار مدينة عدن دون الوقوف أمامها 
مهما كانت تلك المعلومات والأخبار تلفها الكثير والكثير 
جدًا من الخرافات البعيدة كل البعد عن العقل والمنطق 
المدينة  بها عن  يتحفوننا  التي  الطرائف  فضلًا عن 
كل تلك الأمور تؤدي بنا إلى الاضطراب والتناقض 
ــ  ــ كما سبق وأنّ ذكرنا ـ والتخمينات عن آثار مدينة عدن ـ
. ومن بين تلك الآثار التي صارت أثرًا بعد عين هو سور 
صيرة أو سورها البحري والذي مازالت حتى الآن تحوم 
حوله الكثير من المعلومات المضطربة . وهذا ما أكده 
مؤرخنا عبد الله محيرز ، قائلًا : “ إنّ المعلومات عن هذا 
السور الشهير مضطربة ومتناقضة سواء : في موقعه أو 
عدد أبوابه ، وأسمائها ، ومواقعها ، أو المنشآت التي عليه 
من دور ومرافق عامة “ . ويلقي عبد الله محيرز اللوم 
على مصدر تلك المعلومات المضطربة والمتناقضة 
عن تاريخ ومعالم عدن الأثرية  والتي تقفز على العقل 
والمنطق على المؤرخ ابن المجاور النيسابوري لكونه 
باتت كتاباته المصدر الرئيس التي استقى منها الكثير 
من المؤرخين الذين جاوءوا من بعده، وهؤلاء المؤرخون 
القدامى مع الأسف الشديد يسجلون وينقلون معلوماته 
دون تمحيص وتفحص وتدقيق “ والمصدر الوحيد الذي 
هيمن على كافة المصادر من بعده هو ابن المجاور ، 
وفي كثير من الحالات كان هو سبب هذا الاضطراب ، 
ولولا أنّ بامخرمة أكد بعض المعلومات التي أوردها 

التقطت هذه الصورة من على قمة جبل حديد على الشريط الساحلي لخورمكسر
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قال : نعم.
أبو داؤود هذا كتاب فيه سنة النبي صلى الله عليه وسلّم.

قالوا له : ألا تعلم أنّ أبا داؤود شافعي المذهب.
فأُلقم حجاره، ورجع من حيث أتى.

وهذا هو السبب في تحيُّز كثير من الخطباء إلى هذا الفكر 
السيئ أنه لا يريد أن يقلِّد أحد من المذاهب.. يقول نحن رجال.. 
يا أخي أنت أتيت في زمان مظلم، زمان فيه الربا، زمان فيه 
الرشوة، زمان قلَّ فيه الحفظ، كان الأوائل يحفظون مائة ألف 

حديث.. مليون حديث ـ كما هو الحال ـ ابن الحجر العسقلاني، 
وشرف لنا نحنُ اليمانيين وخصوصاً أهل عدن، أنّ أبا الحجر 

العسقلاني،  يُسمى مسجد  وله مسجد  هنا،  العسقلاني عاش 
يسمى أمير المؤمنين في الحديث، لا يوجد أحد في الدنيا يحفظ 

مليون حديث إلا ثلاثة نفر، من ضمنهم أبا الحجر العسقلاني، الإمام 
الطبري وأحمد بن حنبل، أنت تحفظ كم ؟ 

لا يوجد في زمننا مَنْ يحفظ عشرة آلاف حديث، إلا 
ــادراً، كيف يقيس الإنسان نفسه على هؤلاء  ن

إلى  الأوائـــل، ولهذا فمثل هــؤلاء يحتاجون 
غرفة  في  إدخالهم  إلى  يحتاجون  مراجعة 
شرعي  بتأديب  ويؤدبون  يُهذبون  مغلقة 

ويوجهون الناس توجيه صح.

المساجد للتهذيب
بأنفسهم  ن��أوا  ال��ن��اس  ❊  كثير م��ن 
المسجد،  إل��ى  التوجه  من  وبأبنائهم 
لأنّه لم يَعُدْ ملجًأ آمناً يوجههم نحو 
الخير والوسطية بل مكاناً لتفريخ الفكر 
المتطرف والتكفيري الذي يوردهم مورد 

الهلاك .. ما رأيكم ؟
- هذا أمر واقعي جــداً.. وسببه مثل 
غير  المنابر  إلى  الذين صعدوا  هــؤلاء 
مؤهلين.. طبعاً نحن في اليمن معذورين 
وغيرنا من الدول ليسوا معذورين.. أنا 
رأيــت في الإمــارات )تهذيب( خصوصاً 
إمارة أبوظبي يفحصون العالم فحصاً.. 
كما رأينا في القصة الآنفة.. ويُسألون 
ومن ثمّ بعد ذلك اقتنع أنّه غير مؤهل.. 
كما هذا الذي أُلقم حجر.. ولكن عندنا في 
اليمن، نحن معذورين مرَّت بنا مراحل 
ومراحل  الإمامية  مراحل  الاستعمار.. 

في  كانت  كهنوت  فيها  كانت  سابقة 
ظلام دامس، فانشغل الناس بالسياسة 

وبالحزبية وبغيرها من الأمور وتهيأ للمنابر أناس غير مؤهلين، لأنّهم وجدوا 
فراغاً، ومات كثير من العلماء بل بعضهم قـُتلوا وسُحلوا في المرحلة السابقة 
ـ وهذا للأسف الشديد ـ جعل الناس غير مؤهلين، هذا الآن نحن بعد الوحدة 
المباركة الفرصة مهيأة، لأنّ الوقت مفتوح والديمقراطية مهيأة وهناك حوار 
ـ الحمد لله ـ قيادتنا الحكيمة فتحت لنا باب الحوار، مثل هؤلاء الخطباء، كل 
خطيب يُفحص بالحوار، بعد ذلك العلماء سيقنعونه بأنّه غير مؤهل بأنّه 
غير مُسند، لن يكون شخص مؤهل، إلا إذا كان مُسند أخذ العلم بسند وبإجازة 
أجازوه العلماء وبسند متصل برسول الله صلى الله عليه وسلَّم .. الشيء الثاني 
ما دام الآباء قد وجهوا أبناءَهم بعدم الذهاب إلى المسجد.. إذاً أين سيذهبون 
بهم ؟ إلى السينما أم إلى المقهى.. أم إلى الشارع.. أم إلى وسائل الإنترنت .. أم 
إلى التلفاز والقنوات الفضائية؟؟؟ هذا سيفسد تربية الأجيال، ولهذا الآن عندنا 
الشباب.. شباب ـ والعياذ بالله ـ لا يقلد إلا الكفار.. في الأزياء.. في حلاقة الشعر، 
وأنا أقولها ـ والعياذ بالله ـ مش فقط هوية شبابنا اليوم يقلِّدون لاعب الكرة أول 
ما يشوف موضة جديدة ظهرت في حلاقة الشعر في التلفاز يقلدها.. أنا أقول 

له يا أخي أنت قدوتك رسول الله، أنت قدوتك محمد بن عبدالله.. كيف 
تقلد من يحلق الشعر أو موضة أو ملبس جديد، ربما الملابس تثير 
الغريزة عند الشباب أو حتى عند البنات، ولما يذهبون إلى الشارع، 
وهذه رسمها لنا أعداء الإسلام والمسلمين، والإسلام وضع لنا زياً 
مناسباً ولينظر الإنسان في زي الرسول، وفي ملبس الرسول والحمد 

لله، لم تترك لنا السُّنة شاردة ولا واردة، في أخلاق النبي وفي ملبس 
النبي، وفي مطعم النبي حتى عند النظر للمرآة ماذا يفعل الرسول؟.. 
قال أبو هريرة : علَّمنا رسول الله كل شيء حتى الخرئة عزّكم 
الله.. كيف نخرى!!.. عندما يذهب الإنسان إلى الحمام كيف يفعل.. 
نـُقدِّم اليسرى ونتكئ على اليسرى، وندخل بالحذاء ونغطي رأسنا، 
وكل ذلك فيه تعليم لله الحمد.. يطول الحديث في شرحها الآن.. الحمد 
لله فتحت دور العلم.. إذا كانت المساجد فيه دوشة.. فتحت الأربطة.. في 
عدن الآن رباط العيدروس.. وعندنا في أبين أربطة التربية الإسلامية 
التي أقامها الشيخ أبوبكر العدني بن علي المشهور.. حوالي 
خمسة عشر رباطاً.. عندكم في الحديدة دار العلوم 
الشرعية.. عندكم في حضرموت رباط تريم عمره 
ما يُقارب مائتي عام عندكم دار المصطفى 
الذي يرعاه فضيلة العلامة عمر بن حفيظ 
.. عندكم كثير في اليمن أماكن من العلم.. 
عندكم في زبيد أربطة إسلامية، أنا أخص 
هذه المناطق التي ذكرتها، لأنّ فيها سند 
متصل في أماكن أخرى موجودة.. لكنها 
يوجد  لا  لأنّها  معروفة  التكفير..  تفرخ 
سند، لا أحب أن أذكرها بأسمائها معروفة 
إنّما  منها  يخرجون  الذين  بلادنا،  في 
يخرجون بمنأى عن الطريقة المستقيمة 
بالتهذيب  الناس  مع  بها  يعاملوا  التي 
وبالأخلاق الحسنة وإنّما يكفرون الناس 
أو يشرِّكونهم أو يبدعونهم لرؤية قاصرة 
عندهم.. والإسلام يقول لا .. قال عليه 

الصلاة والسلام :
))إنّ الشيطان أيس أن يعبده المصلون 
في جزيرة العرب ولكن في التحريش فيما 

بينهم((.
ما دام الرسول يقول ما في شرك أبداً، 
إلا أنتم وضعتم الشرك بستركم، لأنّه من 

خالفكم وضعتموهم بشرك أو بتكفير، 
والنبي صلى الله عليه وسلّم قد أعلن في 
صحيح ومسلم، أنّه لا شرك الذي ترونه 
من أخطأ عند العوام أو عند من لا يتعلمه 
هو خطأ فقط، ولكن الاعتقاد سليم، إنّما 
أنتم وضعتم الناس في مصب الشرك.. 
ومن قال لأخيه يا كافر فقد جاء بها أحدهما، 

فإن لم يكن أهلًا له فيصير هذا الذي تبوأ بها هو الكافر.
نسأل الله العافية والسلامة .. إذاً ليس كفر في جزيرة العرب ولكن تحريش.. 

هل التحريش هو الذي جاء من عند هذه الفئات؟، لأنّهم ليس عندهم سند.

تأسيس المذاهب
❊ ما هو وجه الخلاف في الاحتفال بالمولد النبوي الشريف على صاحبه أفضل 

الصلاة والسلام بين بعض المذاهب ؟
-  رأيي الشخصي ورأي العلماء ككل.. أنّ المذاهب ليس بينهم اختلاف، 
فالمذاهب الإسلامية التي ذكرناها والمعترف بها عالمياً من القديم.. نحن لا 
نتكلم عن المذاهب والتيارات اليوم، لأنّ الذي ظهر اليوم ليست مذاهب هي 
عبارة عن تيارات، مذاهب أحمد ابن حنبل والشافعي ومالك وأبو حنيفة.. هذه 
المذاهب الإسلامية الكبيرة المعلومة المشهورة في العالم يدين بها ملايين 
وملايين من البشر، لأنّ هذه أسست على أصول وعلى قواعد وعلى كبار علماء 
وثقهم على عصرهم، أنا أريد شخص في زمننا اليوم أسس مذهب، إذا كان 
يسميه مذهب، نحن لا نقول مذهب بل تيار، ولكن كما يسميه مذهب نريد 
شخص اليوم مزكى في عصره  ثقة عند الكُل لا نجد، لكن مثل الأئمة هؤلاء 
مزكيين في عصرهم، ولهذا لا نجد اختلاف عند أهل المذاهب في الزمن السابق 
من مشروعية الاحتفال بالمولد النبوي الشريف، وذلك ـ كما هو معلوم ـ عند 
كبار الحُفاظ.. أذكر لك الحافظ ابن كثير، ألَّف مولد للنبي صلى الله عليه 
وسلم، المفسِّر الكبير هذا صاحب البداية والنهاية وصاحب التفسير الكبير 
ابن حجر العسقلاني، قال لما سئل في المولد النبوي الشريف وجدنا أصل ثابت 
وتخريج بمشروعية الاحتفال بالمولد النبوي الشريف في الحديث الذي رواه 
مسلم والبخاري أنّ النبي صلى الله عليه وسلّم : لما قـَدِم إلى المدينة المنورة 
رأى اليهود يصومون يوم عاشوراء.. قال ما بالكم تصومون يوم عاشوراء.. قالوا 

ذاك يوم نجّا الله فيه موسى وأغرق فيه فرعون.. فنحن نصومه شكراً لله.
قال النبي صلى الله عليه وعلى آله وسلّم : قال فصامه وأمر بصيامه وقال لئن 
عشت لقابل لأصومن التاسع يعني قال الشافعي فيصوم التاسع ويصوم العاشر، 
فكان من ذلك السنة.. قال ابن حجر العسقلاني في ذلك دليل واضح على 
مشروعية الاحتفال بالمولد النبوي الشريف، وذلك من خلال أنّ اليهود أيدهم 
الرسول صلى الله عليه وسلم على شكر الله.. أنّه نجا موسى وأغرق فرعون.. 

هذا الشكر لهذه النعمة.. التي نجا بها الله موسى والنقمة على فرعون.
قال ابن حجر العسقلاني ولا توجد نعمة في الدنيا أعظم من ميلاد رسول الله.. 
إذ نجا الله به الخلق فالشكر لله.. على نعمة هذا النبي صلى الله عليه وسلّم 
بميلاده وهي أعظم نعمة وأعظم شـُكر، وهذا دليل واضح قال فينبغي للذين 
يقومون المولد ألا يضعون المولد فقط كتلاوة بل يتصدقون ويطعمون الطعام 
ويعملون الضيافات ولله الحمد.. في بلادنا من يقوم بهذا الأمر في عدن يقدمون 
البسكويت والنعناع والشوكلاتة وفي بعض البيوت يعملون مأدبة أكل وطعام 
وبعض البلاد الإسلامية رأيت في إندونيسيا وغيرها يقسِّمون المال للفقراء 
والمساكين.. رأيت هذا بأم عيني فرحةً بهذا النبي الكريم صلى الله عليه وعلى 
آله وسلم وكذلك الإمام السخاوي والإمام ابن الديبع وابن تيمية وابن القيِّم 
وغيرهم من علماء الأمة الإسلامية الذين اعترف بهم المسلمون جميعاً لأنّهم 
كانوا أصحاب تقوى وتقى.. أما الذين قالوا بعدم مشروعية هذا المولد هم في 
هذه الأيام في زمننا هذا الذي حصل في آخر الزمان الذي سماهم النبي صلى 
الله عليه وعلى آله وسلَّم قال : لتتبعن سنن من كان قبلكم شبراً بشبر، وذراعاً 
بذراع، قالوا يا رسول الله اليهود والنصارى.. قال من ؟ هؤلاء اليهود والنصارى.. 
لما اتبعناهم بكل شيء اختلط الحابل بالنابل، فصارت ثقافتنا من ثقافتهم 

وعلمنا من علمهم، وأفكارنا من أفكارهم نسأل الله العافية والسلامة.

التهذيب في الكلام
❊  أشرتم في جمعة الثالث عشر من ربيع أول 1429ه� الماضي أنّ هناك خطيباً 

خطب في الناس حيث ورد في قوله :
))إنّ الزنا أفضل من الاحتفال بالمولد النبوي الشريف(( .. نريد توضيحاً 

لذلك؟
- نسأل الله العافية والسلامة إنّ هذا الكلام بذيء جداً، حتى الإنسان لا يستطيع 
أن ينطق به في بعض الخطب، لكن لما وجدنا هذه الإهانة، لأن سمعنا اليوم 
الإهانات والإساءة على الرسول صلى الله عليه وسلم في الدنمرك هذه الإهانات 
من قبل المسلمين الشواذ، أنا أقول أنّ هذا مسلم شاذ، لأننا لو بحثنا في شخصية 
هذا الشخص لن نجده طالب علم، ولن نجده أخذ السند، ولن نجده جالس العلماء 
ولن نجده مؤدب، ربما يكون عاق الوالدين، ربما يكون قاطع صلة الرحم، كيف 
يتبوأ شخص منبر رسول الله ويقول هذا الكلام؟!! .. ))لأن يزني أحدكم خير له 
من أن يُقيم مولد(( إذا كانت أمة الإسلام قد احتفلت كما ذكرنا من أئمة الحديث 
وعلماء الأمة الذين شرحوا أحاديث رسول الله وقاموا بالجهاد في سبيل الله، قد 
فعلوا المولد وأشاروا إلى أنّه هذا من السنة وأنّ هذا ينبغي لنا إظهار شكر الله، 
على نعمة الرسول صلى الله عليه وسلّم، يأتي هذا ويقول ))الزنا(( إذا لو فحصنا 
في حقيقة هذا الإنسان، لن نجده إنسان ربما يكون شيطان، كما أخبر النبي أو 
كما قال : ))إني رأيت خنازير تتنزل على منبري((، نسأل الله العافية والسلامة 
من مثل هؤلاء الذين يتبوَّؤون المنابر ولهذا أقولها وبالفم المليان لمن يقرأ 
هذا التقرير ممن لهم قرار في دولة الإسلام والمسلمين أن يفحصون الخطباء، 
لابد من فحص، كل خطيب يُفحص أمام لجنة من كبار العلماء وحتى يسألونه، 

ولا يُؤذن له إلا بأمر رسمي حتى يُهذب الخطاب ويصير مجتمعنا مجتمع مهذب 
يدين بدين الإسلام على محبة وصدق وإخلاص.

جزاكم الله ألف خير ونتمنى لكم التوفيق والنجاح وأن يسدد الله خطاكم
والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته

الشيخ أحمد : وجزا الله الصحيفة خير الجزاء على هذا الحديث الشيق الطيب 
وإن شاء الله سبحانه وتعالى يبارك ربنا في خطواتكم ومسعاكم ونسيبكم على 

هذا إن شاء الله.. ونسأل الله سبحانه وتعالى لكم التوفيق
وصلى الله على سيدنا محمد النبي الأمي وعلى آله وأصحابه وسلم والحمد 

لله رب العالمين.

من خلال السؤال من المتابعة من خلال أخلاق الإنسان مع الناس، حينئذٍ 
ممكن يضعون الخطيب في الموقع المناسب، أذكر أنني في يومٍ من الأيام زرتُ 
وزارة الأوقاف في أبوظبي والتقيت بأحد كبار العلماء عندهم اسمه الدكتور 

سليمان بن فرج قال :
جاءنا رجل من إحدى المناطق من إحدى إمارات الدولة وقال :

أنا أريد أن أكون خطيباً !!
سألناه : ما مذهبك.. شافعي أو حنبلي أو أنتَ مذهبك مالكي أو أبو حنيفة؟

هذه المذاهب المشهورة في العالم العربي والإسلامي ككل، وهو مُدان 
بها، قال لهم أنا لا اعترف بالمذاهب، الشافعي وأحمد بن حنبل ومالك وأبو 
حنيفة وغيرهم من الأئمة رجال.. ونحن 

رجال!!
وضع نفسه في مصاف هؤلاء الرجال 
الفحول، الذين اجتهدوا وخدموا الدين 
زمــان طيب،  وفي  الشريعة،  وخدموا 
خير القرون قرني، ثمّ الذين يلونهم ، 
ثمّ الذين يلونهم نحن في آخر الزمان، 
وهذا وضع نفسه في هذا المنوال، قال 

فسألناه سؤال قال :
إذا كنت لا تريد المذاهب إذاً ما الذي 

تريد أن تحكم به وتوجه به الناس.
قال : كتاب الله وسُنة رسوله.

قال له : مرحبا !!
إذا كنت تريد كتاب الله وسنة رسوله 

إذاً فلنسألك سؤال :
نحن نريد أن نتكلم عنك في مبدأ 
الصلاة، أنت الآن ستكون خطيباً ومصلي 
بالناس، أنت ستصلي بالناس، مذهبك 
ــك لست على مذهب من  أنّ أنــت تقول 
المذاهب، أنت تريد كتاب الله وسُنة رسوله أي الكتب التي تريد أن نختارها لك 
حتى من ضمنها أنت تستطيع أن تجاوب على الأسئلة المتعلقة بالصلاة، حتى 

نرى صلاتك صحيحة أو صلاتك باطلة.
قال : أفضل كتاب يتكلم عن الصلاة وأمور الصلاة سنن أبي داؤود، وهذا 
معروف عند أهل العلم، سنن أبي داؤود أكثر الكتب التي تكلّمت في الحديث 
عن النبي صلى الله عليه وسلّم أنّ أبا داؤود وضع أحاديث انتخبها في أحكام 

العبادات أكثر منها في المعاملات.
قال له : أنتَ مؤمن بكتاب أبي داؤود.

حوار
Email: 14october@14october.com

الداعية الإسلامي الشيخ أحمد عمر حسين بافضل لـ )                ( :

رسالة الخطيب لم تصل إلى قلوب الناس لوجود خلل عنده

فصاحة وبصيرة الخطيب
❊  لماذا لم يَعُدْ الخطاب الوعظي متفاعلًا مع الواقع ومشاكله فيبدو متقوقعاً 

في موضوعات لا تعود بالنفع للمسلمين.. ما رأيكم ؟
-  الحمد لله رب العالمين وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله ومن تبعه 

بإحسان إلى يوم الدين وبعد :
في البداية نشكرُ صحيفة ))14 أكتوبر(( على حضورها وتجشم مراسلها 
الصعاب في المجيء إلى رباط الإمام العيدروس.. حقيقة لا أحب أن أتكلم عن 

نفسي، ولكن كما طُلب منَّا.. فأنا طالب علم 
إنْ صحَّ أن أكون طالب علم..

صحيح .. الخطاب الوعظي لم يؤدِّ دوره 
كما كان عند الأوائل، كان الأوائل إذا خطب 
الخطيب وقام الناس مباشرة كل يذهب إلى 
بيته يُغيِّر أحواله، إنّ كانت هناك معصية 
أم كانت هناك أزيــاء غير لائقة، إن كان 
هناك أولاد بحاجةٍ إلى تربية، أو كان هناك 
سب أو شتم مباشرة يُغيِّر الفهم في بيته 
لقوة وفصاحة وبصيرة الخطيب.. اليوم في 
ناس فصحاء.. في خطباء ولله الحمد يؤدون 
الرسالة على أحسن ما يكون، لكن لا تصل 
الناس، وذلك لوجود خلل عند  إلى قلوب 
الخطباء أنفسهم والخلل أتى أولًا من أكل 

الربا، وأتى من غبار الربا.
هذا ليس للناس فيه سبيل، لأنّه لا يقدروا 

وذلك في قول النبي صلى الله عليه وعلى 
آله وسلّم : ))سيأتي على الناس زمان مَنْ 

لم يصبه الربا يصيبه غباره((.
وما دام الغبار منتشر في كل مكان فهنا يقل التأثير هذا السبب الأول، والسبب 
الثاني في عدم التأثير القوي أنّ هناك أناساً يأكلون بالمنابر يخطب ويتكلَّم، لأنه 
يريد مصلحة مادية، من هنا ومن هناك، أو من أجل الوظيفة ومن أجل المرتب، 
فبعض الخطباء يطالبون وزارة الأوقاف بالمال، معناه من هنا يمكن يكون في 
التربية والتعليم مدرس، فلما يصير الخطيب همَّه المادة وهمَّه المال هذا لا 
يؤثر في الناس حقيقة، أما المؤثر الذي قصده الله سبحانه وتعالى هذا كان 
عند الأوائل يذكرون أنّ سفيان الثوري كان عنده حُرقة على الدين، وكان يتكلَّم 
ويوعظ الناس، فكان يؤثر ويبكي، ولكن في عصر بني العباس كانت هناك فتن 
ومشاكل فألزموه بالبيت، وكان من حرقته على الدين أنّه يذهب إلى الحمام 
حرقةً على الدين، فلا يبول إلا دماً حرقةً على دين الإسلام، هذا هو الذي جعل 
مثل هؤلاء عباراتهم وكلامهم الآن لا زال دُرر وحكم موجودة في كتب أهل 
العلم، تسمى بكتب ))القوم(( تنبهر من الكلمات، وكأنَّها حديث، وهذا من إلهام 
الله لهم، لحرقة في بواطنهم وعقولهم.. الشيء السالف الذي حصل في زمننا 
من عدم التأثير في الخطابة أنّه كثير من الخطباء ليس عندهم سند.. يكون إما 
درس في جامعة أكاديمية أو تعلَّم عند بعض الناس، فترة وجيزة، لم يأخذ العلم 
بالسند، أنْ تأخذ العلم من عالم إلى عالم إلى عالم إلى رسول الله، ولا يُؤذن 
لك بالخطابة ولا بالكلام ولا بالحديث، إلا بعد أن يمتحنك هذا العالم في صبرك 
ومجادلتك للحياة وحسن خلقك، وبعد ذلك يسمح لك بأن تتكلَّم أو تخطب، وفوق 

ذلك دائماً يراعيك ويُنبِّهك على أخطائك حتى تصير أنت مسند.
قال الإمام أحمد بن حنبل : ))الإسناد من الدين ولولا الإسناد لقال من شاء بما 
شاء سلسلة متصلة عالِم إلى عالم إلى رسول الله، هذا الذي ضعُف اليوم، 
وجدت خطباء ووجدت أناساً يتكلمون باسم الدين، لكنهم ليس عندهم سند 
متصل بحيث أنّك لو سألت هذا العالم.. مَنْ الذي أمرك أن تخطب في الناس؟ 
مَنْ الذي أذِنَ لك؟ هل عندك عالِم ؟ وهذا العالم الذي أَذِنَ لك؟ هل هو معترف 
به عند قومه وفي زمانه؟ وهكذا إلى رسول الله، إذا كان هذا، هذا غالباً يؤثر، 
إذا كان هذا غير موجود، وهذا الذي نراه الآن في الساحة نجد أناساً منقطعين 

يتبوَّؤون المنابر وهم ليسوا أهلًا وأختم قولي بقولٍ للنبي صلى الله عليه وسلّم 
كما ورد في الحديث :

))إنّه في آخر الزمان تتنزل خنازير على منبره(( وهو أيضاً في رواية : ))أنّ هناك 
شياطين تطلع للمنابر تتقمص شخصية الناس، وهم ليسو بأناس والدليل على 

هذا أول ما يخطب الجمعة يشتم مَنْ في المسجد!!
نسأل الله العافية والسلامة.

حُرمة المساجد
❊  لماذا لم يَعُدْ المسجد داراً للعبادة واجتماع للمسلمين بل ساحة شقاق 

وخصومة وتحزُّب.. كيف نـُعيد له دوره الدعوي والتوجيهي الرفيع ؟
-  أعتقد أنّ ما قلنا في الكلام السابق له بعض الإجابات على هذا السؤال، من 
قولنا السند المتصل وغيره من الأمور، ولكن أُضيف إلى هذا أنّ بيوت الله سبحانه 
وتعالى أولًا ظهر فيها بعض الانشغالات من ضمها الآن الجوَّال، كثير من الناس 
لا يعطون للمسجد حرمته وليس هذا.. حتى مسجد الحرمين الشريفين يتكلمون 
عن معاملاتهم وعن أكلهم وعن شربهم وبينهم بين، المفروض هذا أن يخرج 
من المسجد حتى إذا كان الأمر مهم، لأنّ هذا بيت الله سبحانه وتعالى أو يدع 
الجوال على الصامت وقت الصلاة حتى لا يشغل المصلين وهذه قضية مهمة 
جداً في حياة الناس.. هذا أمرٌ رد عليه الأمر الثاني كما قلنا أكل الربا وتأثيره 
على الناس في ازدياد الفساد والرشوة وعدم تحري الحلال، كان الأوائل يبحثون 
عن الحلال بقدر المستطاع، ليؤثرون في الناس، أما الذي يأكل من هنا ومن 
هناك فهذا تأثيره أضعف ما يكون في حياة الناس، ولهذا يحتاج الناس لمراجعة 
حساباتهم فيتوبوا إلى الله، أول عمل ممكن أن نـُعيد للمسجد دوره أن يتوب 
ر وأنّه مذنب وأنّه ما هو فيه لا  الإنسان ويعترف الإنسان أنّه عاجز وأنّه مكفِّ
يساوي شيء، عندما كان عليه الأوائل من الورع، الورع الحاجز الذي يحجبهم عن 
المعاصي وعن أكل الحرام وعن الشبهات، هذا هو أساس الدين، قالوا الورع من 

الدين، أساس الدين هذا الورع.
قال عليه الصلاة والسلام : ))لو صُمتم حتى صرتم كالأوتار، وقمتم وصليتم 
حتى صرتم كالحنايا، كالأعواد الحانية ما تقبل منكم إلا بورع حاجز((، ما يتقبل 
الله من عبدٍ إلا مَنْ كان ورع، عندك دراهم، عندك دنانير كيف الإنسان، هنا إذا 
كان الخطيب عند الدراهم وعند الدنانير أو الواعظ أو العالم أو المتعلِّم فعلًا تجد 
أنّه يتورع، ما يأخذها إلا إذا وجدها من طريق حلال، إلا بعرق جبينه أما إذا كان 
يطلب الله بالكلام بالدين يريد المال، فإنّ هذا والعياذ بالله لا يؤدي دوره، ومن 

هنا بدأت الاختلافات وبدأت المشاكل وبدأت التناقضات في عصرنا.

مسار الوعظ واختبار الخطيب
❊  لعلّ من نتائج الخصومة والاختلاف اعتلاء منابر في المساجد من ليس 
أهلًا لها، من الذين يسلكون أساليب التنفير والتقنيط فهل من مراجعةٍ لمسار 

الوعظ؟
-  نعم .. هذا على وزارة الأوقــاف، وعلى من يتبوَّؤون مناصب الدولة أن 
يتفحصوا كل مسجد.. من هو الذي يخطب؟ هل هو أهل؟ يؤتى به كشخص، 
على واحد واحد في كل محافظة، ويؤتى بكبار العلماء والحمد لله عندنا جمعية 
علماء اليمن.. منتشرة في كل بلاد اليمن، ومن كبار العلماء في صنعاء، عدن، 
حضرموت، زبيد، الحديدة ومن كبار العلماء، وفي تعز هذه المحافظات المشهورة 
بكبار العلماء، على أن تشكل لجنة في كل منطقة ويجلسون مع كل عالم، 
ويجلسون مع كل طالب علم الذي يخطب في المنابر .. هل يجدون عنده مؤهل؟ 
حتى ولو كانت عنده شهادة البكالوريوس حتى إذا خرج بشهادة أكاديمية يرون 

هل هو مؤهل؟ 

إن وعظ الناس أمر ضروري حتى يدركون ما لهم في هذه الدنيا وما عليهم.. وعلى كل مسلم أن يدرك ويستوعب 
دروس ديننا الإسلامي الحنيف الذي أٌنزل من الله عز وجلَّ رحمة للعالمين.

ومن الخطأ أن يعتلي خطيب منبراً من منابر الخطابة كل حسب هواه، فنلاحظ هذه الأيام مع الانتشار الجغرافي 
للمســاجد في عموم اليمن خطباء ودُعاة، وهم ليســوا أهلًا لها يعتلون منابر المســاجد، دون حسيب أو رقيب من 
الجهات ذات الاختصاص المخولة لها وضع الخطيب المناســب لوعظ الناس بأمور دينهم.. فالمنابر لها رســالتها 
الدينيــة وهي وســيلة لتقديم النصح وتوعية المجتمع وتعريفه بما أصلح لهــم، ولذا يجب أنْ يُفحص الخطباء من 

قبل لجنة علماء اليمن المختصة بأمور الدين.
وبهذا الصدد كان لنا لقاء مع فضيلة الداعية الإسلامي الشيخ العلامة أحمد عمر حسين بافضل إمام وخطيب في 
العديد من المســاجد في اليمن ودول عربية مجاورة وفي شرق آســيا وجنوب أفريقيا .. لتسليط الضوء على كيفية 
اختيار الخطيب القمين .. وعلى بعض الأمور الدنيوية التي أمرنا بها الخالق ورسوله الكريم صلى الله عليه وسلّم.. 

حيث أجاب على كافة تساؤلاتنا .. وهاكم ما جاء في الأسطر التالية:

❊  الداعية الإسلامي الشيخ أحمد 
عمر حسين بافضل من محافظة 

حضرموت 
❊  من مواليد مدينة تريم 

❊  متزوج وله ولدان
الأساسية  دراس��ت��ه  أك��م��ل    ❊

والإعدادية والثانوية في تريم.
❊  والتحق في الوقت نفسه برباط 
تريم المشهور على يد كبار العلماء 
من ضمنهم مفتي تريم العلامة 
فضل عبدالرحمن بافضل والعلامة 
سالم بن عبدالله الشاطري والعلامة 
علي المشهور بن محمد بن سالم 
بن حفيظ وغيرهم من كبار العلماء 

الأجلاء.
ثمّ سافر إلى عدن، والتحق    ❊
بالدراسة في كلية الهندسة )هندسة 
مدنية( حتى أستطاع أن يأخذ العلم 
الأكاديمي والعلم الشرعي، وفي 
الوقت نفسه التحق برباط التربية 
الإسلامي  الفكر  وأخذ  الإسلامية 
ومنهج السلامة من العلامة الكبير 
فضيلة السيد أبوبكر العدني بن 
في  تعلمه  وأثناء  المشهور  علي 
هذا الرباط ودراسته في الهندسة 
وج��د ب��أنّ الحياة تحتاج إل��ى من 
يُفهِّم الناس ويُحدد لهم هدفهم 
فن  يتعلم  فبدأ  الحياة،  هذه  في 
الخطابة وفن المحاضرات ولله الحمد 
كامل  وبتوجيه  بمعونة  ذلك  تمّ 

من الموجه العام لأربطة التربية 
العدني  أبوبكر  السيد  الإسلامية 
بن علي المشهور بخطابات بسيطة 
وموضوعات في بعض القرى لاسيما 
في محافظتي لحج وأبين، كانت 
في  بالخطابة  بدأنا  ثمّ  بدايته، 
عدن، وأول خطبة جمعة كانت له في 
مسجد ))المهدلي(( والذي يسمى ب� 
)العَجـِل( بمدينة كريتر، ثمّ بعد 
ذلك بدأ في مسجد ))العيدروس(( 
وكبار جوامع عدن وبعد ذلك طُلب 
منه السفر إلى دبي وألقى خطبة 
دبي،  فضائية  عبر  فيها  الجمعة 
وكذلك  أبوظبي  فضائية  وكذلك 
فضائية الكويت، وكل سنة يذهب 
والإم���ارات  والكويت  عُمان  إل��ى 
تطلبه وزارة الأوقاف، فالآن حوالي 
أربع أو خمس سنوات وهو يتنقل 
بين هذه الدول، والآن بدأ يتوجه 
إلى دول شرق آسيا ومن ضمنها 
سريلانكا وإندونيسيا وجُزر نائية 
بالقرب من أستراليا وطُلب منه أن 
يذهب إلى جنوب أفريقيا وكذلك 
الصين ولكن ينتظر شيخه بالمجيء 
إلى هذه البلاد ويستشيره ببعض 
هذه الأمور، آخر ما يود أن يقوله 
إنّه طُلب من هذه الدول الأجنبية 
بسبب  ليس  كله  وه��ذا  وغيرها 
عندهم  ن��اس  كثير  لأنّ  العلم، 
الأكاديمية  لدراسته  لكن  علم، 

ولدراسته باللغة الإنجليزية حيث 
محاضراته  كانت  سريلانكا  مثلًا 
الإنجليزية،  باللغة  كلها  وخُطبه 
ومن هناك تمت الاستفادة أكثر، 
حيث أنّ المترجم غالباً لا يأتي بما 
يريده المحدث أو العالم، لكن لما 
أنت تعرف اللغة الإنجليزية وهذا 
أهم شيء أخذه من كلية الهندسة، 
ما  وعمل  مهندس  هو  ك��ان  وإن 
يقارب سنتين في عُمان، في منشأة 

هندسية، ولكن الآن لما حُدد له 
الهدف، رأى أنّ هذه حياته، الشهادة 
موجودة والدرجة موجودة في أي 
وقتٍ بإمكانه أنْ يعمل، ولكن الحمد 

لله يسَّر الله له الأسباب وهو يقوم 
بخدمة الإسلام والمسلمين إن شاء 

الله إلى أن يموت.

المؤهلات الدينية
هو أكثر شيء الدراسة في رباط 
تريم والرباط العدني، وكان أول 
ش��يء تمهيده في عقد ال��دورات 
الصيفية عبارة عن )أربعين يوماً( 
يدرس فيها الطالب شيئاً من باب 
العلم، طبعاً أربعون يوماً لا تخرِّج 
عالماً، ولكن في حديث النبي صلى 
الله عليه وعلى آله وسلَّم قال : ))من 
قاد أعمى أربعون خطوة غفر الله 

له((.
العيون،  أعمى  ليس  والأعمى 

ولكن أعمى البصيرة أولى بالهداية 
للطريق المستقيم وخصوصاً في 
الناس يدرسون في  الزمن ه��ذا، 
أن  صعب  والجامعات،  ال��م��دارس 
لأنّه  كامل،  تفريغ  طالب  تفرِّغ 
الأكاديمية  الشهادة  إل��ى  يحتاج 
ليخوض بها معترك الحياة في مجال 
الوظيفة، ولكن يستغل الفرصة في 
الناس،  لتعليم  الصيفية  العطلة 
وخرج من قرية إلى قرية حتى تمّ 
له هذا السبب، وبالفعل أول ما سمح 
له درس في هذا الرباط، على يد 
العلامة الجليل أبوبكر المشهور ما 
يُقارب )عشر سنوات(، من الدراسة 
الإسلامي،  الفقه  في  المتواصلة 
وزيادة المعلومات وبعد ذلك طُلب 
من�ه أول سفرة كانت له إلى دبي، 
لأنّه أتى إلى هذه البلاد وزير أوقاف 
الإمارات الشيخ عيسى المانع، وكان 
يحاضر في مسجد ))العيدروس((، 
وكان هو قد جاء إلى هذا المسجد، 
وأنبهر من صيغة الكلام ومن صيغة 
العبارات، واستغرب مع أنه كذلك 
مهندس، ليس عالماً، وهذا الذي 
جعل الناس تستغرب، وسافر ولله 
الحمد أقبل الناس عليه، والحمد لله 
والآن بدأ نحاضر في المعسكرات 
وفي الجيش وفي الثانويات، وليس 
في اليمن، بل حتى في خارج اليمن 

ولله الحمد.

اأجرى الحوار / عادل خد�شي

الشيخ في سطور

عندما يصير الخطيب همَّه المادة والمال لا يستطيع أن يؤثر في الناس
على وزارة الأوقاف والمسؤولين في الدولة اختيار الخطيب المناسب في المسجد

أدعو إلى فحص الخطباء فكل خطيب يُفحص أمام لجنة من كبار العلماء
الخطيب الذي خطب أنّ الزنا أفضل من الاحتفال بالمولد النبوي الشريف هو مسلم شاذ

الشيخ أحمد بمعية رئيس الوزراء الكويتي ناصر المحمد الصباح

الشيخ أحمد في عُمان

الداعية الإسلامي أحمد عمر حسين بافضل

الشيخ أحمد في إحدى محاضراته بمسجد في دولة الكويت
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م��ع��ه��د ال��ف��ن��ون 
بعدن  ال��ج��م��ي��ل��ة 
التعرف  يتم  حتى 
ع��ل��ى ال��م��ع��ارض 
خلال  من  الفنية 
الزيارات والندوات 
والحوارات لتصحيح 
المفاهيم وإحداث 
يساعد  ت���ق���ارب 
على وض��ع خطة 
لتحرك مستقبلي 
ي��م��ه��د ل��ط��ري��ق 
المتكامل للطلاب 
وال��م��ح��اض��ري��ن 
ف����ي ال��م��ع��اه��د 

ال���م���ت���خ���ص���ص���ة 
والفنون  بالثقافة 
في اليمن .. وهذه 
الخطوات الميدانية 
للفنون  ت��ح��ق��ق 
النجاح  وللثقافة 
المستمر ، ويمكن 
الصحف  من  لعدد 
والمجلات أن تدعو 
الفنانين للمشاركة 
ونشر  الكتابة  في 
أعمالهم الفنية من 
الصفحات  خ���لال 

الثقافية والفنية .

يجب أن نؤمن لهذا 
الجيل صرحاً فنيا جميلاًً 

ومع ذلك ، يجب 
علينا أن ننهل الفن 
وال��ف��ك��ر  والأدب 
التراث  ينابيع  من 
اليمني ، وذلك من 
المحافظة  أج���ل 
على التراث الفني 
الأص���ي���ل خ��اص��ة 
الموسيقى اليمنية 
وق������راءة ال���ت���راث 
اليمني من العصر 

العصر  حتى  والإس��لام��ي  الجاهلي 
الحاضر لنستطيع تقديم كل جديد 
والمعاصرة  اليمنية  للفنون  ومفيد 
الوقت  في  اليمني  المواطن  لأن   ..
الثقافات  الحاضر أصبح مطلع على 
والفنون العالمية وهو جالس في بيته 
عبر القنوات الفضائية ، لذا هو في 
أمس الحاجة إلى كل جديد وأصيل 
والغنائي  الموسيقى  الفن  ف��ي 
والأف��لام  التلفزيونية  وال��درام��ا 
وأن  التشكيلي  والفن  السينمائية 
المواطن اليمني اليوم أًصبح قادراً 
على تذوق النص الفني والثقافي 

ويخرج من أسر ثنائية القبح والجمال 
ليدخل دائرة الجمال وحده ، ويرفع 
النص الفني الواقع إلى مستوياته 

الرائعة . 

نص

ال��درب  ف��ي  كن��ت  ..وفيم��ا 
أس�������ير تائ�����ه الخط���������وه 

فوج��اً التق��ي  ب�����ي  إذا 
نس��������وه  كل������ه  أمام����ي 

اليه������ن  عين����ي  رَن���ت 
حًل��������وه  إبن������ة  رأي�������ت 

إعجاب��ي  ك�����ل  فنال������ت 
عن��وه  الخط��ى  وأبط��أت 

نح����وي  خلس������ة  فمال��ت 
ولم��ا صرن������ا ف��ي  خل������وه 

،حت��ى مع��اً  تحدثن������ا 
ش������عرت ل�������ذة النش��و���ه 

لحج��ي  :أب��ي  ل��ي  فقال��ت 
م������ن ش��بوه أم�������ي  وأم��ا 

مي��ادي  التواه��ي  وف��ي 
وف��ي بي��تٍ على���� رب��������وه

بعينيه��ا  م��������ا  ق������رأت 
غن��������وه فيهم������ا  كتب��ت 

ح��بٍ  عل����ى  تعاهدن�������ا 
ب�����ا غ�������درٍ، ولا جف��������وه

يس��مو  طاه�������ر  هوان������ا 
الن��زوه  ه��وى  دني������ا  عل��ى 

نحي��ا  م��ا  فين������ا  س��يحيا 
ولن تخب��������و  ل������ه ج������ذوه

تخب��و  اله��وى  ن����ار  ف�����ا 
كب����������وه لجوادن��������ا  ولا 

❊ ابوظبي – �سبا :
أقام سفير اليمن لدى دولة الإمارات العربية المتحدة عبد الله حسين الدفعي 
ظهر يوم السبت الماضي بمقر السفارة بأبوظبي حفل تكريم للشاعر اليمني 

الشاب عامر بن عمر المشارك في برنامج » شاعر المليون « .
وخلال الحفل قدم الشاعر عامر بن عمر بعضاً من قصائدة تغنى فيها 
باليمن موطن العرب ومهدهم الاول ، وموطن الملوك والحكماء بدءاً من 

الملكة بلقيس والحضارة اليمنية القديمة . 
وأشاد السفير عبد الله حسين الدفعي في كلمته بالشاعر عامر بن عمر 
وحسه الوطني الذي بدا واضحا في مجمل القصائد التي قدمها خلال مسيرته 
في البرنامج ، مؤكدا على ان الشاعر عامر بن عمر مثال مشرف لليمني الأصيل 

والمبدع الفذ الذي يشرف بلده وشعبه حيثما حل . 
ودعا السفير اليمني أبناء الجالية اليمنية في الإمارات وكل الشعب اليمني 
في الداخل والخارج الى المسانده والوقوف بجانب الشاعر عامر للوصول الى 
المرحلة النهائية ليس لكونه يمنياً فحسب وانما وهو الأهم لأنه شاعر متميز 

مبدع يستحق الدعم وهو جدير بان يكون شاعر المليون . 
بعد ذلك قدم السفير الدفعي شهادة تقدير للشاعر عامر بن عمر للظهور 

المشرف والتمثيل المتميز لليمن . 
من جهة ناشد الشاعر عامر بن عمر الجمهور اليمني الأصيل الوقوف الى 
جانبه ومساندته في هذه المرحلة الحرجة من عمر المسابقة ، مبديا تفاؤله 

الكبير بالوصول الى المرحلة النهائية ونيل اللقب . 
وعن مشاريعه وخططه لمرحلة مابعد شاعر المليون إن قدر له أن يكون هو 
شاعر المليون قال عامر بن عمر في الحقيقة ليس لدي أي خطط أو مشاريع 
حتى الان على الأقل على المستوى الشخصي ، مؤكدا على أن مشروعه الأول 
فيما لو كان » شاعر المليون » هو السفر الى صنعاء وتسليم الفوز لفخامة 

الرئيس علي عبدالله صالح . 
وقدم عامر بن عمر الشكر والتقدير للسفير وأعضاء السفارة اليمنية وأبناء 
الجالية على الدعم المتواصل الذي قدموه له خلال البرنامج ، مشيرا الى الدعم 
الكبير الذي لقيه وما يزال من قبل السفير والقنصل والسكرتير الأول في 
السفارة الذين يحرصون على كل حلقات البرنامج التي يشارك فيها ، منوها 
بالدعم المادي والمعنوي الكبير الذي يلقاه منهم والذي كان له اكبر الاثر في 
استمراره ، داعيا في ختام تصريحه هذا الجماهير اليمنية داخل اليمن وخارجه 

الى الوقوف بجانبه ومساندته للحصول على لقب شاعر المليون . 

السفارة اليمنية بالإمارات تكرم الشاعر اليمني عامر بن عمر

قد تتوجه أحياناً لمشاهدة معارض فنية يقيمها الفنانون التشكيليون  ، وشيء 
طبيعي أن يكون للفن مذاهب ومدارس فنية ، مثل الفن الكلاسيكي والتجريبي 

والتشكيلي .

❊ القاهرة / متابعات :
لأول مرة نشاهد مباراة حقيقية علي شاشة السينما 
المصرية من خلال فيلم«الزمهلاوية«الذي سوف يبدأ 
تصويره اول مايو القادم وهذا الفيلم يجمع لاول مرة 
نجوم مصر فى كرة القدم كابتن النادي الاهلى شادي 
محمد ونجم الزمالك عمرو زكى ونجم مصر المحترف 
فى الخارج محمد زيدان ليلعبوا معا امام كاميرا السينما 
حيث يقوم كل منهم بدوره الحقيقى فى الحياة داخل 
أحداث الفيلم ..المباراة من تأليف عصام حلمى وإخراج 
اشرف فايق بطولة صلاح عبد الله وانتصار فى ادور 
العائلة الزملكاوية ، اما أبطال العائلة الاهلوية فهم عزت 
ابو عوف وهالة فاخر وبشرى وراندا البحيرى، ويشاركهم 
البطولة لطفى لبيب ومحمد شومان وحجاج عبد العظيم 
ومازالت الشركة فى مرحلة التعاقد مع من سيقوم بدور 
الابن من نجوم الشباب فى السينما المصرية الفيلم 

يتناول فى اطار كوميدى التعصب بين جماهير الاهلى 
والزمالك من خلال عائلتى يقيمان فى منطقة واحدة 
وكل منهم متعصب لفريقه بشكل يخلق بينهم مواقف 

كوميدية خاصة يوم مباراة الاهلى والزمالك.
انتاج  اول  فى  شنب  يحى  اف��لام  انتاج  من  الفيلم 
سينمائي لها بالتعاون مع شركة جودنيوز جروب التى 

ستتولى توزيع الفيلم فى مصر.
وقد استطاع المنتج يحى شنب التعاقد مع محمد زيدان 
فى المانيا حيث قام بتوقيع العقد معه هناك ،كما قام 
فى سرية تامة بتوقيع العقود مع اللاعبين عمرو زكى 
وشادى محمد حيث تنص بنود العقود الموقعه معهم 
على عدم اشتراكهم فى اى عمل سينمائى حتى ينتهى 
عرض الفيلم داخل مصر وقد بدات جلسات العمل على 
الفيلم مع المخرج خاصة وانه اول وقوف لهم امام كاميرا 

السينما.

فيلم »الزمهلاوية«يجمع نجوم مصر فى كرة القدم  

أضواء على الفن التشكيلي في اليمن فن تشكيلي 

بشرى.. و أربعة سيناريوهات جديدة
❊القاهرة / متابعات :

من الممكن أن تُطلق على بشرى أنها فنانة شاملة ، فهي 
مذيعة ، و ممثلة ، و أيضاً مغنية ، حيث كانت بدايتها مع تقديم 
البرامج ، و عملت فترة من الوقت مذيعة في محطة نجوم 
FM ، و لكنها شاركت في العديد من الأفلام السينمائية ، 
منها فيلم »فتح عينيك« مع مصطفى شعبان ، و »ويجا« مع 
دوللى شاهين ، و هانى سلامة ، و شريف منير ، و هند صبري 

، و منة شلبي ..
و كان آخر أعمال الفنانة بشرى فيلم حوش اللي وقع منك 
مع الفنان أحمد رزق ، و فيه لعبت دور مُنتهى ، حبيبة حودة ، 

و التي تُدبر له عدة مكائد داخل أحداث الفيلم ..
و عن آخر أخبار بشرى الفنية ، فهي تقوم حالياً بقراءة 
أربع سيناريوهات لأربعة أعمال مختلفة ، و لم تستقر على 

أيهم حتى الآن ..

سفيرنا في الامارات يكرم الشاعر عامر بن عمر

وضحك المكان

تستوحي  فنية  ل��وح��ات  وه��ن��اك 
انتباهك من المناظر الطبيعية ، رسماً 
أو تشكيلًا وتجسيداً ، ينقلها لنا الفنان 
التشكيلي بأمانه وصدق ، وكثيراً ما 
نرتاح إليها ، لأن كل شيء من الطبيعة 
محبوب وجذاب ،وهذه فطرة الله التي 
فطر عليها الناس وبعض الفنانين 
التشكيليين يرسمون مناظر طبيعية 
كثيراً ما نرتاح إليها رغم الغموض 
في بعض الأحيان .. غير أن بعض 
لنا  يقدمون  التشكيليين  الفنانين 
لوحات من الطبيعة يسودها الغموض 
بحيث لا تستطيع أن تكون لها صورة 
ذهنية واضحة ، وكأن الفنان يريدنا 
أن نفكر وأن نعيش معه في ألوانه  
وأشكاله وخطوطه التي رسمها في 
لوحاته الفنية ، وقد لا يصل المشاهد 
للوحة إلى ما يريد الفنان أن يعبر في 
وأحياناً   ، وعناء  بعد جهد  إلا  لوحته 

لأنصل إطلاقاً إلى فكرة الفنان .
وأنا شخصياً من المعجبين بالفن 
التشكيلي ولي معرفة قوية بتاريخ 
الفن والفنانين ، وقد زرت معارض 
سوريا  موسكو  في  ومحلية  دولية 
والهند ومصر ، إضافة إلى العديد من 
المعارض الفنية في اليمن ، وبالذات 
معهد  في  التشكيلي  الفن  معرض 
الفن  ، وبيت  الجميلة بعدن  الفنون 
التشكيلي بالمعهد ولا أستطيع ذكر 
اسماً معيناً ، فأنا التقيت بالعشرات 
من الطلاب والمحاضرين في المعهد 
نالت  التي  اللوحات  عشرات  وهناك 
الصفحة  في  نشرها  وت��م  إعجابي 

 ، أك��ت��وب��ر   14 لصحفية  الثقافية 
الموضوع  ه��ذا  في  يهمنا  ما  ولكن 
بألوان  اللوحات ج��اءت  أن  أن نعرف 
القول  وأستطيع  وممتزجة  ملائمة 
فنية  ق��درات  تعبر عن  رائعة  بأنها 

ممتازة والبعض منها جاءت غامضة 
راح الفنان فيها يتفلسف ويبدي رأيه 
يكن  لم  كأنما   ، معينة  قضية  في 
ففيها   ، ك��ان  مما  أحسن  بالإمكان 
رسوم من المناظر الطبيعية وفيها 
الغموض وأفكار معينة تخص الفنان 
نفسه ، ربما يكون قد أدخل الفنان 

فيها قصصاً من الأساطير وقصصاً 
من الخيال ، ومنها كان الهدف ، فأننا 
نعتبر أن قسم الفن التشكيلي بمعهد 
الفنون الجميلة بعدن قدم لنا كوادر 
فنية تستحق التقدير والإعجاب وهم 
في أمس الحاجة للاهتمام ورعاية هذه 
الإبداعات الفنية وتزود القسم بأحداث 
الوسائل الفنية وإدخال الكمبيوتر في 

العمل الفني من أجل تقديم رسوم 
الكرتون وإنتاج رسومات لهذه الأفلام 
وتسويقها محلياً ودولياً.. فأننا قد رأينا 
بأم أعيننا طلاباً قادرين على وضع 
ذلك في هذا المعهد المتواضع الذي 
يستحق  رعاية الدولة له ممثلة بوزارة 
الثقافة لذا ندعو إلى تأمل ما رسمه 
الشباب في هذا المعهد الفني المميز 
في اليمن ، فهذه الإنجازات الفنية من 
فن تشكيلي هي فنون مجسدة ، أي 
ليست رسماً يستخدم فيه قلم وورقة 
، أو فرشاة ولوحة ، بل هي خامات 
مشكلة بأنماط مختلفة ولقد تداخلت 

فيها الألوان بطريقة منمقة..
القارئ  عزيزي   ، جيداً  فيها  تأمل 
وقم بزيارة معرض الفن التشكيلي 
بالمعهد بعدن ، قد نتوصل إلى يقين 
ب��أن ه��ذا المعهد ق��ادر على تأهيل 
العديد من الكوادر الفنية التي تجمع 
وتجريدية  كلاسيكية  ف��ن��ون  بين 
وتشكيلية ، وما قدمت هذه الكوادر 
في مجال الفن التشكيلي إلا قليلًا من 
كثير ، ولكن هذا المعهد تعرض لعديد 
أث��رت على سير  التي  العراقيل  من 
الدراسة فيه والتخصصات الموجودة 
فيه من دراسة في مجالات فن المسرح 
والموسيقى والفن التشكيلي ، ونجد 
الثقافة  ب���وزارة  ممثلة  ال��دول��ة  أن 
محمد  أحمد  الأس��ت��اذ  م��ع  بالتعاون 
الكحلاني محافظ محافظة عدن يعمل 
جاهدة على تطوير هذا الصرح الفني 
وتزويده بأحدث الوسائل من الآلات 
الموسيقية وديكور للمسرح وأدوات 
للرسم وهذا من أجل إقامة الدراسة 

الفنية الفكرية الجمالية .
حتى تتخرج لنا كوادر مؤهلة تقدم 
لنا ثروة فنية هائلة في مجال الفنون 
التي تحفظها متاحف العالم كتشكيلات 

لوحة للفنان /أحمد الرباحي

لوحة للفنان حكيم العاقل 

لوحة للفنان / محمد اليمني

محمد ح�شن ال�شميري

أقواس 
نعمان الحكيم 

الصهاريج .. هل هي في 
موقعها الصحيح ؟!

 في إش��ارة منها إلى الإهمال والعبث الذي لحق بالصهاريج التي عمرها عمر 
المدينة ، وثم ترميمها بعد فترة الاحتال .. وقد كان المستعمر منصفاً للغاية ، 
حيث أنه وبعد استقراره في المدينة بحث عن خرائط تلك المواقع وعمل على 
إحياء ما طمر بفعل السنين .. ويقال إن مهندساً شاباً توفي في منتصف العقد 
الثالث كان مكلفاً بترميمات الصهاريج والقاع والاستحكامات المحيطة بكريتر 
.. وأن قبره موجود إلى اليوم في المس��احة الواقعة أمام البنوك بجانب مدرسة 
أروى والمحجوزة بافتة باسم البنوك الأهلي اليمني ، وكانت زمان ملعباً للكرة 
يعرفه أبناء كريتر الذي بعضهم اليوم ش��يوخاً .. وقد تعرض هذا القبر للعبث 

هو الآخر ..لكن هيكلة مازال يعبر عن شيء يجب الحفاظ عليه ..
والمهن��دس الذي أش��رنا إليه كان على ما يبدو موفق��اً في إعادة حفر ونبش 
الصهاري��ج المطمورة وأعادها إلى الحياة .. ما أعط��ى المدينة أهمية تاريخية 
وحضاري��ة .. وق��د أكد الأهمية الخبير الإس��ترالي ، في التس��عينات من القرن 
الماضي ، عندما زار الصهاريج )والدروب الس��بعة( أكد أن عمرها من عمر )سد 
م��أرب( لوجود المادة الرص��اص الرابطة بين بعض المغال��ق والفتحات إضافة 
إل��ى الجانب الهندس��ي ف��ي البناء من حيث أحج��ام الحجارة وطريق��ة تركيبها 
ومقاومته��ا لعوام��ل التعرية  والس��يول وغيره��ا .. ما يعن��ي أن الصهاريج قد 
أس��تأثرت باهتم��ام الانجليز ، فما بالنا نحن اليمانيين الذي��ن يهمنا كثيراً هذا 

الموقع ، لكي نحافظ عليه ونجعل هذه )الأجنبية التي قالت ما قالت(
إزدراء ونكران��اً لموقع الصهاريج في عدن بس��بب إهمالها عكس ذلك وهلم 

جرا..
لق��د كانت الاهتمام��ات المتعاقبة على ه��ذه الآثار العظيم��ة ، لم ترق إلى 
المس��توى المطلوب .. حيث م��ا تزال الآثار العبثية موج��ودة ، وهو ما أدى إلى 
خدش لجمال هذه المواقع من حيث اس��تخداماتها لأغراض شتى ، سواء بقصد 
أم بغير قصد .. وذلك ما أفقد المكان رونقه وأهميته ، لأن مس��توى الترميمات 
والإس��تخدامات أدت إلى دهورة الموقع وفق��دان أهميته ، ويا ليت القائمين قد 
اس��تفادوا من زياراته��م لآثار في بلدان عربية وغير عربي��ة ولو كانوا كذلك ، 
لم��ا وصلت حالة الصهاريج إلى ما هي عليه اليوم .. مجرد أطال وخرائب ، ولا 
تبع��ث إلا على الأس��ى والحزن، مع عملنا أن مبالغ ضخم��ة ترصد لترميم هذه 
الصهاري��ج بم��ا يليق ، وليس م��ن منظور عصري إطاقاً ولا تس��تخدم لنفس 

الهدف!
إنن��ا إزاء آثار عظيمة نتحدث عنها ونكتب ونقي��م فيها فعاليات ثقافية لكننا 
لم نع أن هذه المواقع ينبغي أن تكون عاكسة بشكل جوهري لحضارة وعراقة 
وأصال��ة المدين��ة وناس��ها .. ينبغي أن تش��كل هيئ��ة آثارية بخب��راء مجربين 
، لحماي��ة الصهاري��ج والدروب الس��بعة ، بمثلما تم إس��ناد ترميم )المدرس��ة 
العامرية برداع( وهي تنسب إلى عامر بن عبد الوهاب . القائد المعروف .. فقد 
اس��ند ترميمها لهيئة آثار )إيطالية يمنية ( ما جعل المدرس��ة والجامع يظهران 
بمظه��ر التاري��خ والعراق��ة ، فكي��ف بنا ونحن نتح��دث عن وجه ع��دن ومركز 
إش��عاعها التليد )الصهاريج والدروب الس��بعة ( وغيرها من الآثار .. مثل )قلعة 
صيرة- الإستحكامات التاريخية والعسكرية ومدرسة أبناء الساطين- والمنارة 

وساعة البنجار و..و.. وغير ذلك مما لا يتسع المجال لذكره هنا ..

ذات يوم .. وهي تزور صهاريج الطويلة بكريتر . 
مبدية استغرابها ودهشتها من الحالة التي وصلت 
إليها .. قالت خبيرة آثار أجنبية لزميلتها (:هذه 
الصهاريج موقعها ليس هنا ، وكان يفترض أن 

تكون في مكان آخر((..

ولوحات مثيرة .. تتحول إلى قيمة فنية 
وتاريخية مع مرور الزمن .

متحف غني باللوحات الفنية 

الواقع إن معرض الفن التشكيلي 
 ، بعدن  الجميلة  الفنون  معهد  في 
للفن  متحف  إلى  نحوله  أن  يمكننا 
هذا  أن  خاصة  اليمني  التشكيلي 
المعهد قد تجاوز عمره الثلاثين عاماً ، 
وقد تخرجت فيه كوادر فنية لها أعمال 
مميزه ونالت إعجاب المعارض الدولية 
،والمعرض يحتوي على لوحات كثيرة 
جداً ، وتستحق أن تكون لوحات لمتحف 
فن تشكيلي ، لقد رأيت لوحات فنية 
قيمة مهملة في المعرض وهي أعمال 
في  أصحابها  تخرج  قد  قيمة  فنية 
المعهد منذ سنوات طويلة ، ولا أدري 
لماذا كل هذا الإهمال التي يتعرض له 

هذا الصرح الفني الرائع ؟! 
إن الصور الموجودة في هذا المعهد 
من لوحات فنية رسمها معلمو وطلاب 
هذا المعهد منهم من تخرج ومنهم 
فيه  كمحاضر  يعمل  ي���زال  لا  م��ن 
اليمن  إلى خ��ارج  ومنهم من هاجر 
المعهد لا  القيمة في  أعماله  وترك 
تبدو  لأنها   ، تعليق  إل��ى  منا  يحتاج 
لتغنينا   ، نفسها  عن  تتحدث  كأنها 
عن كل ما يمكن أن يقال عن هذه 
الأعمال الفنية القيمة المهملة التي 
يكسوها الإهمال المتعمد الذي صاحب 
هذا الصرح الفني الذي عرقلت سيره 
أفكار متشددة قللت من العمل الفني ، 
وحاربت كوادر بشتى الطرق الإرهابية 
من تفكير للفنون وتكفير المشتغلين 
بالموسيقى والغناء والرقص والمسرح 
الكوادر  ومحاربة  التشكيلي  والفن 
التي تعمل في هذا المجال من قبل 
أعمالهم  وعرقلت سير  التكفيريين 
حتى تنقطع أرجلهم عن هذا المبني 
وتحويله إلى خراب متعمد ، فينتشر 
الجهل والإرهاب في اليمن ، وعزلها 
عن الثقافات الدولية ونشر أعمالها 
النصب والاحتيال والسحر والشعوذة 

من قبل المتشددين والتكفيريين .
من  معهداً  نخلق  ل��ن  إننا  أق��ول 
الفنون  لمعهد  سنعيد  ولكننا  عدم 
ال��ج��م��ي��ل��ة ب��ع��دن ص��رح��ه الفني 
ال����ذي أه��م��ل ل��ف��ت��رة ت��زي��د على 
، وه��و لا يحتاج منا   عشر س��ن��وات 
ال��ع��ودة من جديد بتشجيع  إل��ى  إلا 
وأن  إليه  والعودة  للدراسة  الطلاب 
الفنون من مسرح وموسيقى وغناء 
ورق��ص وف��ن تشكيلي ه��ي فنون 
من  وت��رف��ع  ال���روح  تربي  إنسانية 
الطبيعية  للمناظر  الجمالي  التذوق 
الناس  بين  والمودة  المحبة  ونشر 
وأن الفنون تقوي المشاعر الإنسانية 
وتزرع السلام والأمان في المجتمع .. 
إننا في أمس الحاجة إلى أن ننفض 
عن هذا المعهد الغبار الذي أحاط به 
تقدم  وعرقلة  الإنسانية  وبالفنون 

الثقافة والفنون في اليمن .
علينا أن نبدأ الآن بالعمل من جديد 
بمعهد  الفني  النشاط  إل��ى  للعودة 
من  العددي  وقيام  الجميلة  الفنون 
والموسيقية  الفنية  المهرجانات 
والمسرحية ومعارض الفن التشكيلي 
مستوى  نرفع  حتى  مستمر  بشكل 

د.زينب حزام

جلست على كرسي 
م��ك��س��ور ف��ي رك��ن 
الغرفة  من  منعزل 
أشم رائحة الملفات 
 . القديمة  والدفاتر 
والعراق المنبعث من 

زوايا الأجساد.؟! 
عليا  كتب  ه��ك��ذا 
عليا  أسطر  هكذا   ،
أن   – ب��ق��رار صغير 
انضم إلى قائمة الموتى في هذا المكان الأرض 
قاحلة محبه به ، والأسقف متهالكة على الرؤوس 

، والحوائط تنقض على الأركان؟! 
شاي والآبار وثلج ؟ .. ينبعث السؤال من ركن 

غارق بالفوضى .
شكراً أرد باقتضاب .

شاهي ؟ 
لا 

طيب بارد ثلج . 

هي كلمة واح��دة تصدر من هذا 
الركن فتخترق حاجز الصمت وتزيل 

، وتمحو خيوط  المكدسة  به  الأث��ر 
العنكبوت من الأركان! 

أيوة كده يا شيخ أضحك ! 
انفجر الجميع بالضحك ، رقص 
المكان . وضحكت كما لم أضحك 

طوال عمري.

محمد ح�شين بيحاني

في الدرب
أمل حجازي تناجي القمر في جديدها

❊ بيروت / متابعات :

 تع��ود الفنانة أمل حج��ازي بألبوم جديد يحمل عنوان »كيف القمر« ويتضمن عش��ر 
أغني��ات تعاونت فيه مع نخبة من الش��عراء والملحنين، بعد غي��اب دام عامين منذ 

صدور ألبومها السابق مع روتانا، »بياع الورد« في العام 2006.
وقررت أمل بالتنس��يق مع ش��ركة روتانا القيام بحمل��ة دعائية خاصة تحمل 
ش��عار »أموله ..كيف القمر« س��تتصدر الإعلانات الخاصة  بالألبوم الجديد 

عبر الاذاعات ومحطات التلفزة وفي الشوارع كلوحات إعلانية.
أم��ا في ما يتعلق ببقية أغنيات ألبوم »كيف القمر« فهي قلبي 
نادالك - حس��يبك ت��رن  -عين��ي عيلك مليت م��ن دنيتي- 
وأحلى ما في الايام - ودق المي - وبنس��ى روحي - ونفسي 

تفهمني وأخيرًا مستعجل ليه.
الأغني��ات العش��ر من كلمات: أحمد موس��ى، وحس��ان 
منج��د، ومحمد مواف��ي، وأحمد ماضي،  وربيع س��يوفي،  

وجمال الخولي، ورامي اليوسف، وناصر الجيل.
لح��ن هيثم زياد خمس أغ��ان منها، فيما لحن نادر نور 
ثلاثة أغنيات، إلى جان��ب أغنيتين من ألحان جان صليبا، 

ومحمود خيامي كل على حدة. 
اللافت في الألبوم أغنية تحمل فكرة جديدة وعنوانها 
دق المي وه��ي بالمحكية  اللبنانية، وتعني عبارة »دق 
المي« انك مهما حاولت أن تدق الماء سيبقى كما هو،  

في إشارة إلى أن الطبع يغلب أحيانًا على التطبع.
واش��رف مخرج الكليبات المعروف يحيا س��عادة على 

جلسات التصوير الفوتوغرافي 
اذ تولى فكرة الإعداد لجلس��ة التصوير أمام عدس��ة 
المص��ور دافي��د عب��د الله، وظه��رت أم��ل ف��ي هذه 
الجلس��ات بلب��اس أس��ود سيش��كل مفاجأة لعش��اق 
صوته��ا، واعتمدت على ماكياج خفي��ف أكمله المبدع 

فادي قطايا على وجهها فبانت ساحرة للغاية.
هذا وصورت أمل أغنية »أحلى ما في الأيام« لتكون 
الأولى التي تروج بها للعمل، وسيبدأ عرضها يوم غد 

الاثنين، وهي من إخراج رندة العلم.

الفنانة/ بشرىعمرو زكى خلال التوقيع  
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مدير عام فرع الهيئة العامة للأدوية بعدن لـ )              ( :

لهيئة ا م  مها ز  بر أ من  ية  و د لأ ا ة  د جو و ف  صنا أ قبة  ا مر و يث  حد ي  كز مر مختبر  ء  نشا إ

  الاثنين  31  مارس 2008 م - العدد )14069( السنة الأربعون

القوانين النافذة لا تنظم مسألة التكامل ونسعى إلى إصدار قانون الدواء

نسعى مع الجهات ذات العلاقة إلى دراسة تسعيرة الدواء
تتولى الهيئة العامة للأدوية والمستلزمات الطبية بمحافظة عدن تنفيذ 
المهام المناطة بها والمحددة في قانون الدواء والمتمثلة في الإشراف 
على الأدوية والمستلزمات الطبية التي تستوردها شركات القطاعين 
العام والخاص إلى جانب الرقابة على الأدوية واختبارها وكذلك التفتيش 
الدوري على مصانع الأدوية الوطنية والصيدليات والمساهمة مع الجهات 
ذات العلاقة ومكافحة ظاهرة تهريب الأدوية للحد من آثارها على الإنسان 

والاقتصاد الوطني.
وللتعرف على تفاصيل هذا النشاط أجرت 14 أكتوبر لقاءً مع الدكتور 
عبدالقادر أحمد الباكري مدير فرع الهيئة العامة للأدوية والمستخدمات 
والخطط  والأعمال  المهام  فيه عن  تحدث  بمحافظة عدن،  الطبية 

المستقبلية.

د/ الباكري

العمل جارٍ في تنفيذ عدد من المشاريع الخدمية في المديرية
مدير عام مديرية الشيخ عثمان .. لـ )           (:

14أكتوبر التقت الأخ/ أحمد حسن الشيري مدير عام 
مديرية الشيخ عثمان الذي قال:

بين جميع  الشيخ عثمان همزة وصل  تعتبر مديرية 
المديريات بمحافظة عدن ومناطق الجمهورية الأخرى 
حيث تتميز بكونها منطقة شعبية تتمثل ببساطة أهلها 
وناسها وبوجود معالمها الأثرية القديمة كمسجد الهاشمي 
الذي يعد من أعرق المساجد في المديرية بالإضافة إلى 
مسجد النور وجولة عبدالقوي وحديقة الملاهي هي الأخرى 
تعد من المعالم الأثرية ومبنى البلدية القديم ومستشفى 
عفارة ومسجد العثماني الذي يقع في مقبرة العثماني 
وبستان )قهوجي ومكاوي( وغيرها من المعالم الأثرية 

الأساسية في المديرية. 

أنشطة المديرية 
وعن أبرز النشاطات العامة 
المديرية  بها  تقوم  التي 
المديرية تشهد  أن  أوض��ح 
لتحسين  متعدداً  نشاطاً 
فالمقصود  التحتية  البنية 
هنا بالبسنة التحتية هو فتح 
الشوارع وتوصيل الخدمات 
إلى جميع المناطق وتحسين 
والمياه  الكهرباء  أوض���اع 

والصرف الصحي وكل ما يتعلق بالتربية والصحة والسكان 
وغيرها من الخدمات الاجتماعية وذلك في إطار البرنامج 

الاستثماري للمديرية

مشاريع قيد التنفيذ
أهمها مشروع  إن   : قال  التنفيذ  قيد  المشاريع  وعن 
)24( فصلًا ينفذها  مدرسة الصوفي وهي مكونة من 
الصندوق الاجتماعي للتنمية بالإضافة إلى مشروع آخر 
يقوم بتنفيذه الصندوق الاجتماعي للتنمية وبتمويل من 
الحكومة البريطانية وهو مشروع إعادة بناء تأهيل روضة 
أروى وهي الآن جاهزة وتتكون من )8( فصول وست شعب 

للمياه  المحلية  فالمؤسسة  والإزاح��ة 
تواجه معنا مشكلة  الصحي  والصرف 
بعض الإزاحات فهم بحاجة ماسة إلى 
كيبلات كهربائية كبيره فقيمة الكيبل 
الواحد لايقل عن )اثني عشر( مليون 
فيها  تنعدم  ال��ش��وارع  ري��ال وبعض 
الأعمدة لهذا تكون بحاجة إلى كيبلات 
يدوم  الأرض.  رئيسية موجودة تحت 

استخدامها نحو )30عاماً(.
ولقد تم بدء العمل في المشروعين 
في القسمين )D( و )C( وتبقى وأنجزنا 
بعض الشوارع فيه ولم يتبقى سوى 
الرش والزيت الحارق ووضع اللمسات 
الأخيرة وتبقى لدينا شارعين من العام 
وتونس  بلقيس  ش��ارع  هما  الماضي 
فشارع بلقيس لم يكن موجوداً بل كان 
عبارة عن شارع ترابي إلا أنه تم إصلاحه 
وتنفذه  العامة  المشاريع  ضمن  وهو 
وقد  والجسور  للطرق  العامة  المؤسسة 
واجهتنا العديد من الصعوبات إلا أن الأخوين أحمد محمد 
الكحلاني محافظ عدن والأمين العام عبدالكريم شائف 
سيقومان بحلها من خلال إعطاء المزيد من الصلاحيات 
للمديريات حتى تكون هي المسؤولة المباشرة عن ما 
يجري من تبديل للمشاريع 
ولم  المديرية  إط��ار  ف��ي 
يتبق سوى شارع مسواط 
شارع  بأنه  المعروف  فمن 
العمل  بدأنا  فلقد  رئيسي 
فيه بالحفر من أمام مدرسة 
التربية  وإدارة  ال��ع��ب��ادي 
والتعليم ومدرسة 30 نوفمبر 
وسيكون الشارع من جولة 
عبدالقوي إلى مقر الشرطة 
حينها سيكون لدينا شارعان 
بعرض 18 متراً لهذا نتمنى 
من المؤسسة العامة للطرق 
والجسور أن تكثف جهودها وتزيد من وتيرة العمل في هذا 

الشارع لأنه يوجد فيه نوع من الزحمة.
ونحن في إدارة السلطة المحلية غير راضيين عن ما 
إمكانيتنا وهذا هو  يحصل لكن ماذا نفعل فهذه هي 
الشارع الموجود لدينا في المديرية كشارع رئيسي فكل 
احتياجات المواطنين في المديرية توجد في مركز تجاري 
تحت مسجد النور ومن ثم سوق القات ويليه سوق الخضار 
والفواكه وأسواق اللحوم والتمور كلها موجودة في هذا 

الشارع الرئيسي. 
أما حديقة النور فقد حولناها إلى موقف سيارات وهي 
جاهزة الآن للسفلتة وداخله ضمن حي قسم )D( وسوف 
تكون في نهاية هذا الشهر أو بداية الشهر القادم جاهزة.

استقطاب هؤلاء الناس ليتم علاجهم. 
إضافة إلى الوحدتين الصحيتين، فهذا 
ما يخص البنية التحتية مستقبلًا فكل 
ذلك يعود إلى إيراد المديرية ودعم 
لنا  المحافظة وما يقدم  الأخ��وة في 
المالية  وزارة  من  مركزي  دعم  من 
ووزارة الصحة وغيرها من الوزارات أما 
بالنسبة للأمراض النفسية فهو ليس 
خدمات  يقدم  بل  للمديرية  خاضعاً 
لكل القادمين والوافدين إليه من أبناء 

الجمهورية.
وعن الكهرباء والماء في المديرية 

قال :
لقد توسعت إمدادات الكهرباء والمياه 
في المديرية عما كان عليه سابقاً وذلك 
لاكتظاظه بالعدد الكبير من الوافدين 

بالإضافة إلى عدد الحافلات والمحلات 
فمن  والمدارس  والمطاعم  التجارية 

المعروف أن عدد المدارس كانت محدودة 
قبل الوحدة واليوم أصبحت مديرية الشيخ عثمان مركزاً 
تجارياً رئيسياً ومنطقة استثمارية بالفكر والثقافة وذلك 
لوجود أكثر من سبعة منتديات ثقافية بالإضافة إلى أكثر 
من ست وكالات سياحية في المديرية فالكهرباء والماء 

والصرف الصحي على الرغم 
م��ن وج��وده��م إلا أنهم لا 
يفون بالغرض اللازم فأنا 
أود أن أقدم شكري وامتناني 
قبل  من  المبذولة  للجهود 
والمياه  ال��ك��ه��رب��اء  ع��م��ال 
والصرف الصحي فمؤسسة 
بالمنطقة  ممثلة  الكهرباء 
ثلاث  ببناء  ب��دأت  الثانية 
محطات في منطقة الممدارة 
هذا إلى جانب مشروع عدد 
الشيخ  في  المحطات  من 
عثمان على الرغم من الجهد 

الذي يبذل إلا أن هناك بعض النواقص في حجم التوسع 
الذي شهدته المديرية مؤخراً.

أما على صعيد الطرقات فتحدث الأخ مدير عام المديرية 
قائلًا :

نقوم بعملية إعادة تأهيل جزء كبير من أحياء المديرية 
منها مشروع ينفذ في القسمين )A( و )B( في أحد الأحياء 
الرئيسية والكبيرة في المديرية بكلفة )مائتين وثلاثين( 
مليوناً وهو دعم مركزي والإيراد المحلي للعام الجاري كما 
أن هناك حفر شوارع وإعادة سفلتة وتبليط للرصيف ومدة 

هذا المشروع عام.
أما الصعوبات التي قد تواجهنا فيما يخص الكهرباء 

فاقت عدد  المدارس الموجودة لدينا لهذا كان لنا لقاء 
بالدكتور / عبدالعزيز بن حبتور نائب وزير التربية والتعليم 

وأضاف قائلًا:
لدينا أفكار ببناء مدرستين بأقصى سرعة في منطقة 
تتمتعان  مدرستين  هناك  أن  اعتبار  على  الممدارة 
بكثافة طلابية كبيرة حيث وصل عدد الطلاب فيها إلى 
إلى  الطلاب  عدد  يصل  قد  فصل  فكل  طالب  )الفين( 
)مئة( طالب فنحن نطمح إلى وضع حلول مناسبة لهذه 
المشكلة والاستعانة بالمدرستين الموجودتين لدينا فهما 
مسورتان ولم يبق سوى عملية البناء عليها للتخفيف من 
حدة الازدحام في مدارس عمر المختار كما تواجهنا بعض 
المشاكل بالنسبة للطلاب الذين يأتون من مناطق بعيدة 
عن المدرسة كالممداره بالإضافة إلى تعرض أبنائها إلى 
الحوادث المرورية، خصوصاً في طريق الشريجه )الملعب( 
الذي يعتبر خطاً سريعاً وهذه مشكلة كبيرة ولكن في 
حالة بناء مثل هذه المدارس فسوف يساعد ذلك كثيراً في 
التخفيف من عملية الكثافة الطلابية وسيكون أطفالنا في 
أمان ومأمن من الحركة المرورية هذا فيما يخص جانب 
التربية والتعليم ومنطقة الممداره أصبحت منطقة كبيرة 
الآن وعدد سكانها لا يقل عن )خمسة وثلاثون( ألف نسمه 
هذا بالنسبة لتعداد عام 2004م ومنطقة المحاريق بلغ 
عدد سكانها أكثر من )15( ألف نسمه فنحن لدينا ثلاث 
ثانويات غير كافية فثانوية عثمان عبده بإمكانها استقبال 
)1500( طالب في حين تستقبل ثانوية النهضة )900( 
ألف طالب حيث تتكون من عشرة فصول وهو عدد غير 
كاف فلا يقتصر استقبالنا على طلاب الشيخ عثمان فقط 
وإنما نحن نستقبل طلاباً من دراسعد والمنصورة وأحياناً 
من مديرية خورمسكر والثانوية الوحيدة الخاصة بالبنات 
هي ثانوية بلقيس فعدد الطالبات في داخلها لا يقل عن 
)1400( طالبه فهي ثانوية قديمة تم إيقاف الدراسة فيها 
لأنها آيلة للسقوط فحرصاً منا على الطالبات لم يكن أمامنا 
سوى تحويلهم إلى مدرسة العبادي لفترة الظهيرة ولم يبق 
في ثانوية بلقيس سوى طالبات السنة الثالثة من المرحلة 
الثانوية فقط فنحن نطمح بأن يكون لدينا ثلاث مدارس 
تعليم ثانوي )بنين( ومدرستان )بنات( وذلك للتخفيف من 

حدة الكثافة الهائلة للطلاب.
أما في مجال الصحة لدينا مجمع صحي ووحدتان صحيتان 
في الممدارة والكود العثماني إلا أننا نطمح إلى أن يكون 
لدينا مجمعات صحية كبيرة فالمجمع الصحي يقوم بمهامه 
بشكل جيد وكل العاملين الموجودين فيه متخصصون حيث 
بلغ عددهم )154( موظفاً داخل المجمع يؤدون وظائفهم 
بالشكل المطلوب، وأضاف : لنا مقترحات وآراء كقيادة 
السلطة المحلية بضرورة إضافة مجمع صحي أو وحدات 
صحية في مختلف المناطق وذلك نظراً لتوسع منطقة 
الشيخ عثمان وتوافد الزائرين إليها من مختلف المديريات 
بقصد العلاج المجاني في المجمع الصحي فلقد قمنا بوضع 
فكرة منذ فترة وجيزة نطالب فيها ببناء مجمع صحي في 
مثلث )عبد القوي – الممدارة – المحاريق( يعمل على 

ومطعم ومسرح وصيدلية ولم يتبق سوى وضع اللمسات 
الوضعية  وتحسين  للروضة  س��ور  كوضع  لها  الأخيرة 
الداخلية للمساحة وتخطيطها وبلغت كلفة هذا المشروع 
)47( مليوناً بالإضافة إلى مشروع بناء ثانوية في مدرسة 
كود العثماني فالموقع جاهز ومسور ولم يتبق سوى وضع 
اللمسات الأخيرة على المناقصات وسوف يقوم بتمويل هذا 

المشروع الصندوق الاجتماعي للتنمية.
وأضاف هناك أزمة حمامات في المديرية لهذا سيقوم 
م��ش��روع الأش��غ��ال بتنفيذ 
حمامات في الحديقة النور 
ملايين  )ثمانية  بكلفة 
ومئتي ألف ريال( بالإضافة 
إلى مشروع مستشفى الوحدة 
الذي تم إنجاز الجزء الأكبر 
منه وكان من المفترض أن 
احتفالات  في  افتتاحه  يتم 
أعياد 30 نوفمبر وتم تأخير 
نظراً  المشروع  هذا  تنفيذ 
لجوانب فنية وبلغت تكلفته 
مليون  وخمسين(  )مائتين 
ري��ال يمني م��ن إي���رادات 
السلطة المحلية كما تم كذلك رصد عشرة ملايين ريال 
لمستشفى التوليد ولدينا مشروع ترميم المجمع الصحي 
بالمديرية وإعادة تسويره بكلفة )سته وعشرين( مليون 

ريال.
كما يوجد لدينا الآن مشروع حديقة عمر المختار حيث 
بلغت كلفة هذا المشروع )ثمانية وثلاثين( مليون ريال 
شهر  منتصف  في  المشروع  هذا  من  الانتهاء  وسيتم 

أبريل.
وعن الجانب التربوي قال:

لدينا عدد من المشاريع المتعلقة بالجانب التربوي ومنها 
)أثنتا عشره( مدرسه للتعليم الأساسي و)وثلاث عشرة( 
مدرسة للتعليم الثانوي فبحكم الكثافة الطلابية التي 

إقامة مختبر مركزي:
في البداية تحدث الدكتور الباكري عن أبرز المهام والأنشطة المتوقع 
انجازها خلال العام الجاري 2008م في إطار الخطة التطويرية للهيئة 

العامة للأدوية فقال:
أبرز المهام المتوقع إنجازها خلال العام الحالي 2008م ضمن خطة 
الهيئة العامة للأدوية تتمثل في تعزيز عملية الاختبارات على الأدوية 
من خلال بناء مختبر مركزي حديث ومتطور وتتوافر فيه الشروط 
عالية الجودة سواء من حيث الكادر أو المعدات والأنظمة التي سيتم 

تطبيقها.
وأضاف قائلًا” أن المناقصة الخاصة بهذا المختبر سيتم الإعلان عنها 
هذا العام ويتوقع إنجازه خلال عامين وستصل تكلفته إلى أكثر من مليار 

ريال بتمويل من موارد الهيئة العامة للأدوية.
*تأهيل وتدريب الكادر

وأشار الدكتور الباكري إلى أن الجانب الآخر من الخطة يهدف إلى 
الاهتمام بتأهيل وتدريب الكوادر العاملة في الهيئة داخلياً وخارجياً 
موضحاً أن فرع الهيئة بعدن حظي بنسبة لا بأس بها من برامج التأهيل 

والتدريب للعاملين فيه خلال العام الجاري 2008م.

مشروع قانون الدواء 
وقال “ هناك اتجاه لإصدار قانون الدواء والذي يهدف إلى تنظيم مسألة 
التعامل بالأدوية ومشروع القانون ثم مناقشته خلال شهر سبتمبر 

المواطنين والاقتصاد الوطني، موضحاً أن هذه الأدوية 
بعد ضبطها يتم اختبارها من قبل الهيئة وفي حالة عدم 
صلاحيتها يجري إتلافها وفرض عقوبة على مرتكبيها 
مؤكداً أن مشروع قانون الدواء الجديد بعد استكمال 
إجراءات إصداره سينظم هذه المسألة وستكون هناك 

عقوبات رادعة لمختلف حالات التهريب ومرتكبيها.
وفيما يتعلق بحالات قضايا التهريب للأدوية التي تم 
ضبطها أشار إلى أن هناك قضية واحدة تم ضبها العام 
المنصرم 2007م ونظر فيها القضاء وتم إتلاف كمية 
كبيرة من الأدوية المهربة التي انتهت صلاحيتها وذلك 
بحكم صادر عن المحكمة موضحاً انه توجد قضية أخرى 
ما تزال منظورة أمام القضاء في محافظة عدن ونأمل 

سرعة البت فيها.

مراقبة الجودة ومطابقة المواصفات
جودة  مراقبة  في  للأدوية  العامة  الهيئة  دور  وعن 
الأدوية ومطابقتها للمواصفات قال الدكتور عبدالقادر: لدى الهيئة قوائم 
بالشركات المرخص لها باستيراد الأدوية وهذه الشركات يعاد تسجيلها كل 
ثلاث سنوات ودور الهيئة يتحدد في اختبار تلك الأدوية من حيث تطابقها 
مع شروط الجودة والمواصفات وهناك نظام يحدد نوع الإجراء الذي يجب 
اتخاذه في حالة وجود أي مخالفات حيث يتم شطب الشركة نهائياً خصوصاً 
عندما تكون جودة الصنف غير مطابقة وفي هذه السياق أوضح الدكتور 
الباكري انه تم خلال العام الماضي فحص قرابة 537 صنفاً من الأدوية 
ظهر منها ستة أصناف غير مطابقة للمواصفات بكمية 1895 كرتوناً وتم 
شطبها وإتلافها مشيراً إلى أن تراخيص الموافقة على استيراد الأدوية 

من العام الماضي من قبل عدد كبير جداً من ممثلي 
الشركات الخاصة ومصانع الأدوية والنقابات المعنية 
العامة للأدوية  والهيئة  الصحة  ب��وزارة  والصيادلة 
وتمت الموافقة عليه وسيقدم المشروع إلى مجلس 
الوزراء لإقراره وتقديمه لمجلس النواب لاستكمال 
الإج��راءات اللازمة وأضاف: نأمل أن يصدر القانون 
بشكل سريع جداً لأن لهذا القانون أهمية بالغة جداً 
في تنظيم التكامل مع ال��دواء من ناحية التسجيل 
والاستيراد والخزن والتوزيع وكل النواحي مشيراً إلى 
أنه لا يوجد في اليمن حتى الآن قانون للدواء وإنما 
هناك قوانين متفرقة لا يربطها أي رابط وصدور هذا 
القانون سينظم العلاقة وينسق بين تلك القوانين 
الموجودة وهي قانون تنظيم مهام الهيئة وقانون 
خاص بمزاولة المهنة وقانون المجلس الطبي وقانون 
المؤسسات الخاصة وجميعها قوانين لتنظيم عملية 

الرقابة ومزاولة المهنة.
وأكد إن وجود قانون خاص بالدواء سيأخذ في الاعتبار 

كل الجوانب حيث يهدف إلى الأمن الدوائي الذي يرتبط بشكل كبير جداً 
بالأمن القومي للبلد ووجود خلل في جانب الأمن الدوائي يعني إلحاق 

الضرر بالمجتمع والاقتصاد الوطني.

تهريب الأدوية
وحول ظاهرة تهريب الأدوية وعملية التفتيش عنها عند إدخالها عبر 
منافذ الجمهورية أفاد الباكري أن هذه المسألة يتم مكافحتها بالتعاون 
والتنسيق بين الجهات ذات العلاقة، وذلك لما لها من آثار ضارة على 

عبر عدن خلال العام المنصرم 2007م بلغت 791 موافقة وبلغ قيمة 
الأدوية المستوردة 47 مليوناً و871 الفاً و614 دولاراً أمريكياً.

وبالنسبة لمراقبة عملية صناعة الأدوية محلياً أفاد إن مصانع ومعامل 
الأدوية الوطنية يتم مراقبتها والتفتيش عليها من خلال النزول الميداني 
كل ستة أشهر وتشمل هذه العملية التفتيش على المواد الخام ومراقبة 
عملية التصنيع والإنتاج واختبار أصناف الأدوية وجودتها وكذا التأكد من 
مستوى الالتزام بالشروط والمواصفات التي بموجبها تم منح ترخيص 
التصنيع وبالذات التركيز على مسألة الحفاظ على البيئة من التلوث وأية 

أضرار ناتجة عن التصنيع ومخلفاته.

تسعيرة الدواء
وحول أهمية وضع تسعيرة محددة للأدوية للحد من ظاهرة التلاعب 
ورفع الأسعار غير المبررة أوضح الدكتور الباكري أن الهيئة عملت على 
إلزام الشركات المستوردة بوضع التسعيرة على علبة كل نوع من الأدوية، 
موضحاً أن هناك تجاوباً من الشركات في تطبيق هذا النظام، وقال: أن 
الهيئة تولي مسألة ارتفاع أسعار الدواء اهتمامها وتعمل على وضع الحلول 

المناسبة لها للتخفيف من أعبائها على المجتمع.
وأضاف :” وبهذا الصدد بدأت الهيئة العامة للأدوية والمستخدمات الطبية 
منذ العام الماضي بإعداد دراسة لأسعار الأدوية وهذه الدراسة حظيت 
بدعم من منظمة الصحة العالمية وهي عبارة عن مؤشرات وتتطلب 

اغناءها وتطويرها من قبل كافة الجهات ذات العلاقة”.
معبراً عن أمله في أن يتم هذا العام مناقشة هذه الدراسة والاتفاق 
عليها وذلك من خلال ندوة تشارك فيها الجهات المعنية بالسياسة الدوائية 
بحيث تتوصل الندوة إلى النتائج والحلول المناسبة لتسعيرة الدواء كونها 

مسألة تهم المجتمع بكل فئاته وشرائحه.

لقاء / وداد �صبيلي - ت�صوير/ محمد عو�ض

لقاء: داليا عدنان ال�صادق :

البدء في تأهيل أحياء المديرية 
بكلفة 230 مليون ريال

نعاني نقصاً حاداً في المدارس الثانوية 
بسبب الكثافة العددية للطلاب

أحمد حسن الشيري

مديرية الشيخ عثمان تعتبر من أكبر وأعرق مديريات محافظة عدن 
فهي ملتقى ومصب كل المديريات تقع المديرية في الشمال الشرقي 
لمحافظة عدن وتقدر مساحتها ب�)17( كيلو متراً مربعاً وعدد سكانها بلغ 
وفقاً لإحصائيات عام 2004م )106( آلاف نسمه وتستقبل يومياً ما لايقل 

عن )150( ألف زائر ممن يمارسون مختلف المهن.
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الاثنين  31 مارس 2008 م - العدد ) 14069( السنة الاربعون

Email: 14october@14october.com

سامارانش : غياب الساسة عن بكين لن يؤثر على الأوليمبياد      
❊  ا�سبانيا   /  14�أكتوبر / متابعات / وكالات:

قلل الأسباني خوسيه أنطونيو سامارانش رئيس اللجنة 
الأوليمبية الدولية السابق من أهمية غياب عدد من القادة 
السياسيين عن حضور فعاليات دورة الألعاب الأوليمبية 
)بكين 2008( الصيف المقبل ، مؤكدا أن الرياضيين هم 

وحدهم من يصنعون الحدث.
وقال سامارانش في تصريحات لصحيفة »إيه.بي.سي« 
الأسبانية يوم امس الأحد »إذا كان بعض الساسة لا يرغبون 
في حضور الافتتاح فلن يؤثروا سلبيا ، لأن من يصنع الحدث 

فقط هم الرياضيون«.
وأوضح سامارانش أن اللجنة الأوليمبية الدولية لا تملك 
صلاحيات سياسية لتغيير الأوض��اع المرفوضة في دول 
العالم ، مؤكدا أن الالعاب الاوليمبية تجمع بين شعوب من 
أعراق وثقافات وديانات مختلفة ، وأنظمة سياسية متباينة 

أيضا.
ويذكر أن إقليم التبت شهد عبر الأسابيع الأخيرة موجة 
من الاضطرابات بسبب لجوء حكومة بكين لخيار العنف في 
التعامل مع المعارضين لسياساتها الرافضة لمنح السكان 
مزيدا من صلاحيات الحكم الذاتي ، وهو ما دفع منظمات 

حقوقية لطلب مقاطعة الأوليمبياد.
ودعا سامارنش الذي تولى رئاسة اللجنة الدولية طيلة 20 
عاما ما بين عامي 1981 و2001 إلى تذكر تخلي الصين عن 
دعوة المعسكر الشيوعي لمقاطعة أوليمبياد لوس أنجليس 
عام 1984 وهو ما جعل وفدها يتلقى تحية وهتافا أسطوريا 

من جماهير المدينة الأمريكية.
ويذكر أن الولايات المتحدة سبق وقادت حركة مقاطعة 
لدورة موسكو الأوليمبية عام 1980 كنوع من الاعتراض 

على الغزو السوفيتي لأفغانستان عام .1979
سامارانش

عندما تكون النجوم في جانبك عليك ان تستغل هذا ، هل أنت في تقاطع طرق في مهنتك؟ إنّ 
النجوم تعطيك فرصة للتفكير بشأن ما تريده حقاً. إن شكل السلطة يضايقك، وهو لا يفيد في 
حالة مرهقة كحالتك . أعلمهم أنك تتحكم بالأمور، وأخبرهم بلهجة حازمة متى ستعود إليهم.

في نهاية اليوم اذهب إلى مكان تجده مريحا برفقة صديق أو شريك الحياة كي تستعيد نشاطك 
المعتاد.

هذا يوم جيد للتعاطف مع الصديق ، حتى لو كانت محاباة بسيطة . عليك أن تعطي صديقك 
ما تنتظر ان يعطيه إليك إذا كنت في محنة . إنه يوم مناسب للأسرار، اليوم اللائق اللطيف الذي 
كنت تنتظره للتخطيط لمفاجأة لصديق أو لعمل إحسان سراً. العاطفة تعطيك القوة في حياتك 

ككل حافظ على هذه النعمة.

التسرع في إطلاق الأحكام أو القرارات هو احد المشاكل التي تعاني منها مؤخرا ، راجع أيّ  
شيء يعبر على منضدتك أو أي كلمة تنطقها شفاهك. هذا هو الوقت المناسب للحذر الإضافي. 
الليل الحالك في الخارج قد يبدو لك الحرية التي تحتاجها ، لكن عليك أن تعامل نفسك بشكل 

صحيح .

إنك تعرف العديد من الأسرار، و السبب هو أنك تحسن المحافظة على تلك الأسرار أكثر من 
أي شخص آخر. أنت كفء ومركّز ونشيط، لذا مشروعاً أو اثنين للعمل عليهما ، وعندما تحاول 

ذلك، سوف لن تتذكّر حتى لماذا كنت تتفادى ذلك كل هذه المدّة الطويلة.

أمورك العاطفية تمر بوقت ذهبي لأن الطرف الآخر بدء بفهم ما تريده عليك ان تعطيه الحب 
الذي يستحق كذلك . عادة أنت لا تستطيع المساعدة لكنك تجذب الانتباه ، لكن اليوم قد تريد 
إبقاء ذلك في أدنى مستوى. شخص ما في مزاج حسّاس. سواء كان في العمل أو لا . كن حذرا 

بأن لا تأخذ التوتّر على الطرف الآخر . 

في العمل لديك ما يقلقك نحو شركائك أو زملاء عملك لا تشك بالآخرين لمجرد الشك لأن 
هذا يزعزع ثقتك بهم و كذلك ثقتهم بك خطّط للأمور التي تريدها . بكل تروي و بكل هدوء 

حتى لا يكون هنالك ما يفاجئك. في العاطفة أنت ملك اليوم تمتع بهذه المملكة.

لا تبالغ في قدرتك على إفهام الآخرين فهنالك من لا يريد ان يفهم شيئا فقط عليك الاكتفاء 
بالاهتمام بأمورك الشخصية و المهنية و ما يتعلق منها مع الناس دون الخوض في الأمور الأخرى 

، عاطفيا لديك فرص مهمة للتطوير علاقاتك العاطفية .

تمتع بالكسل. ابحث عن المتعة لتضييع الوقت اليوم ، وشارك من حولك في المرح. أنت لا 
تستمتع عموما بالروتين، لكن ما يحدث اليوم يمكن أن يكون شيئاً جديداً و جيداً في الحقيقة. 

كن جاهزاً للترحيب بكلّ شيء بأذرع مفتوحة.

الحظ لا يأتي كل يوم كما يقولون هذا اليوم هو أحد الأيام التي تكون فيها محظوظاً! بعض 
المشاعر العميقة تتدفّق، ولقد حان الوقت لإخراجها. لديك فرصة فريدة لحلّ بعض قضايا 

الماضي ، و البداية في التحرّك إلى المستقبل. في العاطفة لديك حب دفين يريد الخروج .

الراحة مهمة من وقت إلى آخر دلّل نفسك اليوم ،حتى إذا اقتضى الأمر أن تجعل من نفسك 
ملكاً. على صعيد العمل لا تقلق من بعض المفاجآت لأن الخطة العامة تسير بشكل جيد المحبة 

في صالحك اليوم ، يمكنك بسهولة اليوم أن تنال أهدافك مع شريك أو مجموعة.

ستكون عرضة لبعض الأمراض الطبيعية، و بشكل خاص إلى اضطرابات الجهاز الهضمي. 
هذا طبيعي نتيجة عدم تنظيم للطعام و الضغوط النفسية المحيطة بك ،حياتك كزوج مملة 

لأنك تتبع الروتين حاول أن تعيش حياة أكثر مرحا.
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مورينيو

❊ ا�سبانيا   /  14�أكتوبر / متابعات / وكالات:

أبدى التشيلي مانويل بيلليجريني المدير الفني لنادي 
فياريال الإسباني، ارتياحه بعد الفوز الكبير لفريقه على 
أتلتيكو مدريد بثلاثية نظيفة في الجولة الثلاثين لبطولة 
الدوري المحلي أمس السبت، وهو ما سمح له بالتقدم إلى 
المركز الثاني، مؤكداً أن اللقب سيذهب للفريق الذي يلعب 

بشكل أفضل في الجولات الثمانية الأخيرة.
وقال المدرب التشيلي: “لقد أبدى الفريق نضجاً كافياً 
ليثبت وجوده. كان علينا الدفاع عن المركز الثالث لأن تقدمنا 

يعتمد على ريال مدريد وبرشلونة. )ف���ي ال��ت��رت��ي��ب( ك��ان 
خابيير  المكسيكي  أم��ا 
أجيرّي المدير الفني 
مدريد  لأتلتيكو 
فأكد أن خسارة 
كانت  فريقه 
م��س��ت��ح��ق��ة 
لأنهم “كانوا 
هم الطرف 
الأف���ض���ل 
ولاب���د من 
تهنئتهم”.

❊  ل�سبونة / 14 �كتوبر /  رويترز :

تشيلسي  م��درب  مورينيو  جوزيه  البرتغالي  اكد 
الانجليزي السابق انه لم يسافر إلى ميلانو ولم 
يقترب من التعاقد مع نادي انترناسيونالي متصدر 

دوري الدرجة الأولى الايطالي لكرة القدم. 
وكان ايلاديو باراميس المستشار الشخصي لمورينيو 

قال يوم الجمعة الماضي ان المدرب البرتغالي توجه 
فيما  انترناسيونالي  مسؤولي  مع  للتفاوض  لميلانو 
ذكرت تقارير اعلامية اخرى ان مورينيو التقى مع ماسيمو 

موراتي رئيس النادي لكن مدرب بورتو البرتغالي السابق 
نفى هذا الامر. 

ونقلت وكالة الانباء البرتغالية )لوسا( 
عن مورينيو قوله “اقول بوضوح ان 
التقارير بشأن سفري الى ميلانو أو 
الاجتماع مع موراتي الذي لا أعرفه 
صحيحة.  غير  شخصي  بشكل 
من  اقتربت  انني  صحيحا  ليس 

التعاقد مع انترناسيونالي.” 
ولم يصدر انترناسيونالي بطل 

الدوري الايطالي اي تعليق رسمي 
لكن م��ورات��ي اك��د ي��وم الخميس 
الماضي انه سأم من نفي الشائعات 
كما ان مسؤولي النادي كانوا في 
روما لحضور المباراة التي تعادل 
لاتسيو  م��ع   1-1 ال��ف��ري��ق  فيها 

بالدوري. 

البرتغالي مورينيو ينفي سفره لميلانو

❊  مياميِ )فلوريدا( 
/ 14 �كتوبر /  رويترز :

فردي  منافسات  في 
الصربية  تغلبت  السيدات 

المصنفة  ايفانوفيتش  ان��ا 
الثانية عالميا على الفرنسية 

اميلي لوا 1-6 و2-6 في الدور 
الثاني. 

وسددت اللاعبة الصربية التي احرزت 
20 نقطة مباشرة مقابل ست نقاط فقط 
لولا الارس��ال بشكل جيد ولم تواجه اي 
نقطة لكسر ارسالها خلال المباراة التي 

امتدت 45 دقيقة. 
وكانت عودة الامريكية لينزي دافنبورت 
للبطولة لاول مرة بعد غياب خمس سنوات 

على  ف��ازت  بعدما  ناجحة 
 6-2 الفرنسية كامي بان 
ال��دور  ال��ى  لتصل  و6-1 

الثالث. 
وقالت دافنبورت “لا اصدق 
فيها هنا  لعبت  مرة  اخر  ان 
كانت قبل خمس سنوات. لكني 
وتعرضت  عامين  لمدة  العب  لم 
للاصابة وكنت انتظر مولودا. لقد 
كنت سعيدة عندما عدت مرة أخرى 

لارض الملعب.” 
الطبية  المساعدة  بان  وطلبت 
بعد  الظهر  ف��ي  اص��اب��ة  بسبب 
فوزها بأول شوط لها في المباراة 
وهو الشوط الرابع في المجموعة 

الاولى. 
الفرنسية  اللاعبة  تلقت  كما 
العلاج م��رة اخ��رى عندما كانت 
و5-2   4-1 متقدمة  دافنبورت 

في المجموعة الاولى. 
دانييلا  السلوفاكية  وتغلبت 
ه��ان��ت��وش��وف��ا ال��م��ص��ن��ف��ة 
السابعة على الفنزويلية 
ميلاجروس سيكويرا 
فيما  و6-1   6-2
فازت الروسية دينارا 
المصنفة  سافينا 
13 على الكندية الكسندرا 
فوزنياك الصاعدة من التصفيات 6-2 

و6-2. 
من  بتروفا  ناديا  الروسية  وانسحبت 
مباراتها امام الصينية جي تشينج التي 
كانت متقدمة 1-2 بسبب اصابة بشد في 

عضلة الفخذ.

❊  ميامي )فلوريد( / 14 �كتوبر /  رويترز :

اكدت الامريكية لينزي دافنبورت 
اللاعبة الاولى على العالم سابقا 
ان الشقيقتين سيرينا وفينوس 
تشكيلة  عن  ستغيبان  وليامز 

الفريق الامريكي في مباراته 
ام��ام نظيره ال��روس��ي بقبل 
للتنس  الاتحاد  كأس  نهائي 
موسكو  في  السيدات  لفرق 

الشهر القادم. 
وق���ال���ت داف���ن���ب���ورت 

للصحفيين بعد ان 
وصلت للدور الثالث 
في منافسات فردي 

ببطولة  ال��س��ي��دات 
المفتوحة  م��ي��ام��ي 

“ل��ق��د رأي���ت فينوس 
في ممفيس في وقت 
سابق من العام الحالي 
ل��ن تلعب   انها  وق��ال��ت 
لقد حاولت لمدة دقيقة 
واحدة تقريبا ان اجعلها 

تتراجع عن قرارها لكنها 
ابتسمت وقالت لا.” 

واضافت “لم اتقابل مع سيرينا 
الا بعد حضوري الى هنا  كانت 

المقابلة قصيرة عندما كانت 
للمشاركة  للملعب  تتجه 
في احدى المباريات  لقد 
سألتها اذا كانت ستذهب 

واجابت بالنفي.” 
ورغ����م ح��زن��ه��ا لان 
لا  الامريكي  الفريق 
بافضل  اللعب  يمكنه 
ام��ام  ل��دي��ه  تشكيلة 
روسيا حاملة اللقب الا 
ان دافنبورت لم تنتقد 
وليامز  الشقيقتين 
وق��ال��ت “ان���ا اح��ت��رم 

قرارهما تماما.” 
وس��ت��ش��ارك روسيا 
بتشكيلة  اللقاء  ف��ي 
قوية تضم ماريا شارابوفا 
المفتوحة  استراليا  بطلة 
كوزنتسوفا  وسفيتلانا 
عالميا  الرابعة  المصنفة 
وان�����ا ت��ش��اك��ف��ي��ت��ادزة 
على  السادسة  المصنفة 
ايلينا  ال��ى  اضافة  العالم 
سافينا  ودينارا  ديمنتييفا 
المصنفتين 11 و13 عالميا 

على الترتيب. 

المركز  تشلسي  استعاد 
بفوزه  أرسنال  من  الثاني 
ال���ص���ع���ب ع���ل���ى ض��ي��ف��ه 
ميدلزبره1- صفر يوم الأحد 

على ستاد “ستامفورد بريدج” 
في لندن في المرحلة الثانية والثلاثين 

من الدوري الإنكليزي لكرة القدم.
وسجل البرتغالي ريكاردو كارفاليو 
ه��دف ال��م��ب��اراة الوحيد ف��ي الدقيقة 

الرابعة.
ورفع تشلسي رصيده إلى 71 نقطة 

5 نقاط خلف  بفارق 
يونايتد  مانشستر 
وحامل  المتصدر 
اللقب وال��ذي كان 
سحق أس��ت��ون فيلا 
4- صفر السبت في افتتاح المرحلة، 
وبفارق نقطة واحدة أمام جاره اللندني 
آرسنال الذي كان انتزع المركز الثاني 
مؤقتاً بفوزه على مضيفه بولتون 2-3 

السبت أيضاً.
وحافظ تشلسي على سجله خالياً من 

الخسارة على أرضه في الدوري في 79 
مباراة إذ فاز في 59 مباراة وتعادل في 
20 مباراة، وفي 62 مباراة في مختلف 
المسابقات منذ أن خسر أمام برشلونة 

الإسباني في شباط/فبراير 2006.
لتحقيق  الأم��ري��ن  تشلسي  وعانى 
الأخيرة  الدقائق  في  خصوصاً  الفوز 
من الشوط الثاني الذي شهد انتفاضة 
ميدلزبره حيث حرمه القائم من إدراك 
التعادل في مناسبة واحدة والعارضة في 

مناسبتين.

دافنبورت وايفانوفيتش تتقدمان في بطولة 
ميامي للتنس

أصبحنا في المركز الثاني وسنرى من 
يلعب أفضل في الجولات الأخيرة

مدرب فياريال: 

الشقيقتان وليامز تغيبان قبل نهائي كأس الاتحاد للتنس

دافنبورت 

يفانوفيتش

دافنبورت 

الشقيقتان وليامس مانويل بيلليجريني

ت�سل�سي يفوز وي�ستعيد المركز الثاني 

الدوري الإنجليزي لكرة القدم



❊ عدن / هبه ال�صوفي
ت�صوير/علي الدرب 

دشنت أمس بعدن فعاليات العام التطوعي الجديد 2008م ،الذي تنظمه جمعية 
أجيال الغد بالتعاون مع برنامج سراج ومركز التوعية البيئية بصندوق النظافة 
وتحسين المدينة .وفي الحفل الذي أقيم بالمناسبة أكد الأخ/ عبد الكريم شائف 
أمين عام المجلس المحلي بالمحافظة دعم قيادة المحافظة لمثل هذه الأنشطة التي 
تسهم في الحفاظ على نظافة المحافظة وجعلها متميزة.داعياً الشباب إلى الإسهام 
في الحفاظ على البيئة من خلال نشر الوعي المجتمعي باعتبارهم شريحة هامه 

ومؤثرة بين أوساط المجتمع .
وشكر للجمعية جهودها في مجال توعية الشباب وخاصة في الحفاظ على البيئة 
وتنمية المجتمع.كما أستعرض رئيس جمعية أجيال الغد صبري صالح علي  الأنشطة 

التي نفذتها الجمعية والتي استهدفت من خلالها شريحة الشباب.
وقد تخلل الحفل عدد من الأناشيد والأغاني ومسرحية بعنوان العنف ضد الأطفال 
التقديرية لتكريم  التوجيه للفتيان وتوزيع الشهادات  قام بتمثيلها اطفال دار 

المتطوعين .
حضر الحفل وكيل وزارة الصناعة والتجارة سالم سلمان وعدد من مسئولي 

محافظة عدن .

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م

الاثنين   31  مار�س  2008م  -   الموافق  23 ربيع اأول  1429 هـ -  العدد 14069     - ال�شنة الأربعون  - رقم الإيداع  2

Ahmedalhobishi@14october.com

اأفراح �صالح محمد 

إلى الأشقاء، جنود خفر السواحل، بعضكم يحلو له أن يتكشف 
على أعراض الناس في مكان أحتسب خاصاً للنساء ولراحتهن من 
تعب الحياة اليومية وقهر الظروف الاقتصادية ونكد الأطفال ، هذا 

المكان هو شاطئ ومتنزه المرأة التابع للشيراتون -التواهي.
 لقد ترددت أكثر من مرة على هذا الشاطئ ولم تقع عيني على 
قارب أو جنود خفر السواحل في الحد الفاصل بين شاطئ المرأة 
وشاطئ فندق الشيراتون، وبشكل واضح  ومتعمد كما تواجدوا 
عصر يوم الخميس السابع والعشرين من مارس هذا ،حين كان 
قارب خفر السواحل وعليه شابان بالقمصان الزرقاء )السماوية( 
يجلسان في وضعية مخزنين على ظهر القارب وفي مواجهة 
شاطئ المرأة الذي كان ممتلئاً بالنساء من كل الأعمار، وبعضهن 
كن يسبحن ويلعبن مع أطفالهن في البحر غير منتبهات للقارب 
الذي أعتقد البعض أنه أصيب بعطل وسيمر بسرعة، لكن تلكؤ 
من على القارب، ووضوح وضعية جلوسهما – الجنديان - فيه 
تسبب في خروج النساء من البحر وارتدائهن الشراشف والبراقع 
والبعض الآخر غادرن المكان متذمراً بعد أن أشعرن العاملات في 
هذا المنتزه بأن وجود هذا القارب يسيء لخصوصية  المتنزه ، 
مرددات أن من العيب على قيادة خفر السواحل أن تضع جنودها 
أو قواربها في هذا المكان الخاص بالنساء .. أو أن ليس لهؤلاء 
الرجال نساء بحاجة للراحة ويوماً ما سيجذبهم هذا المتنزه، لأنه 

شيد لخصوصيتهن ولراحتهن ؟!
 ، السواحل  خفر  لجنود  قريبات  ومنا من هن  كنساء،  إننا 
نعتب على رجالنا هؤلاء فعلهم المشين هذا، ونوجه شكوانا 
هذه لقيادة خفر السواحل ونقول: هل قضيتم على المهربين 
والإرهابيين حتى يتحول بعض جنودكم لمراقبة أعراض الناس 
وأعراضكم انتم أيضاً على شاطئ ومتنزه المرأة؟ عيب على 
أولئك الجنود الذين كانوا في ذلك القارب ذاك اليوم يتكشفون 

نساء غيرهم... 

afrahs@maktoob.com

رسالة إلى خفر السواحل

المغنية ذائعة الصيت) أي جي( بعد حصولها على الجائزة في لوس انجلوس بكاليفورنيا.

مكتب الصناعة بحجة يحيل 19 قضية إلىلنيابة

بحث تمكين المرأة في عملية التنمية في لحجتدشين فعاليات العام التطوعي الجديد في عدن     

الإعلان عن نتائج النتافس على جائزة المرحوم هائل سعيد أنعم  ملتقى شباب اليمن  يدشن المسابقة الثقافية الإسلامية الأولى

استعراض ومناقشة أنشطة المجلس المحلي في إب 
❊  اإب/ محمد الورافي :

ناقش المجلس المحلي بمحافظة 
أمس  ال��ذي عقده  اجتماعه  إب في 
عام  أمين  ال��وراف��ي  أمين  برئاسة 
من  ع���دداً  ب��إب  المحلي  المجلس 
المتعلقة  وال��ت��ق��اري��ر  ال��م��واض��ي��ع 
بأنشطة المجلس المحلي كما أطلع 
المجلس في الاجتماع على التقرير 
التفصيلي المقدم من قبل المحافظ 
وال��ذي تضمن شرحاً مفصلًا حول 

تقييم مستوى أداء السلطة المحلية 
2008م  الجاري  للعام  بالمحافظة 
كما تم استعراض ومناقشة التقرير 
العام للهيئة حول أدائها وإمكانيتها 
واحتياجاتها كما أطلع المجلس في 
يستجد  وما  الأعمال  على  الاجتماع 
من توصيات بخصوص بذل المزيد 
من الجهود للارتقاء بمستوى أنشطة 
المجلس المحلي بمحافظة إب خلال 

هذه الفترة .

❊ حجة/ عبدالوا�صع راجح :

أحال مكتب الصناعة والتجارة 
بمحافظة حجة تسع عشرة قضية 
تجارية للنيابة العامة على خلفية 
عدد من المخالفات التجارية لاتخاذ 

الاجراءات القانونية حيالهم .
جاء ذلك في تصريح مديرعام 
محمد  بالمحافظة  الصناعة 
السفياني –ل�14أكتوبر- مشيرا 
إلى أن القضايا تلك تنوعت ما 
بين عدم إشهار الأسعار وزيادة 
في أسعار السلع إلى جانب قضايا 
غش تجاري من مديريتي قفل 
شمر وعبس ، والتي كانت نتيجة 
الحملات التفتيشية التي ينفذها 
المديريات  عموم  في  المكتب 
ضمن برنامج المتابعة المتواصلة 
لضبط الأسعار ، مضيفا بأن على 

التجار الالتزام بالأسعار المحددة 
حتى لايعرضوا أنفسهم للمساءلة 

القانونية هم في غنى عنها .
تجدر الاشارة إلى أن المؤسسة 
أص��درت  قد  كانت  الاقتصادية 
الاسبوع الماضي قرار تغيير مدير 
فرعها بمحافظة حجة عبدالكريم 
المروني واستبداله بالأخ محسن 
الفضلي  بعد عدد من الشكاوى 
ال��ت��ي ك��ان ق��د ت��ق��دم بها عدد 
ع��دد من  ف��ي  المواطنين  م��ن 
المديريات تضمنت عدم التزام 
الغذائية  المواد  بإيصال  الفرع 
لتلك المديريات وتلاعبات فنية 
وإدارية ، وقد جاءت تلك التغييرات 
في إطار المتابعة وتحسين جودة 
المحافظات  في  المؤسسة  أداء 

والمديريات .

فيما المؤسسة تستبدل مدير فرعها

اأطلب مع العدد مجاناً ملحق )م�شاعل(

❊  عدن/ محمد عبدالوا�صع:
تجري الاستعدادات والترتيبات 
بمدينة  الحربي  المتحف  ف��ي 
كريتر في محافظة عدن خلال 
لتنفيذ  2008م  الجاري  العام 
عدد من المشاريع منها: إدخال 
لعملية  أجهزة حديثة  منظومة 
صالات  في  المرئية  المراقبة 
أجهزة  إل��ى  بالإضافة  المتحف 
إنذار مبكرة من السرقات وإذاعة 
محلية.. حيث سيتم في الأيام 
القادمة إنزال المناقصة الخاصة 
بمشروع منظومة أجهزة المراقبة 
المرئية التي سيتم تنفيذها من 
قبل شركات مختصصة في هذا 
فتح  قريباً  سيتم  كما  المجال 
مكتبة المتحف والتي ستضم أكثر 
من )3500( عنوان في مختلف 
والثقافية  العسكرية  الجوانب 
والتاريخية والأثرية وغيرها من 
الكتب القيمة بحيث يتم توسيعها 
في المراحل القادمة في إطار 
للمتحف  المستقبلية  الخطط 
والهادفة تطوير المتحف لتتسع 
بعد ذلك إلى مابين خمسة آلاف 

إلى ستة آلاف عنوان.
ذك��ر ذل��ك الأخ/ عقيد ركن/ 
مدير  أحمد  عبدالقادر  محمد 
المتحف ف��ي ح��دي��ث خ��ص به 
»14أك��ت��وب��ر« )ينشر لاح��ق��اً(، 
مشيراً إلى أن المتحف قد شهد 
في شهر أكتوبر من العام الفائت 
2007م عملية توسعية وإعادة 
تأهيل متكامل لعدد من المراحل 
وإدخ��ال  والتأثيثية  الإنشائية 
الحاسوب الآلي لوحدة متكاملة 
محتويات  ك��اف��ة  حصر  ب��ه��دف 
المتحف  ومخزون  ومعروضات 
رافقته عملية تعريف لكل قطعة 
على حدة بمختلف أنواعها وفقاً 
للنظم المتبعة إضافة إلى تركيب 
للحرائق  المبكر  الإن��ذار  جهاز 
علاوة على ماسيشهده المتحف 
العرض  لأعمال  تجهيزات  من 
صالاته  مختلف  في  والمراقبة 
وساحته ترجمة للاهتمام الكبير 
الذي يوليه الأخ/ العميد الركن/ 
علي حسن الشاطر مدير دائرة 
ال��ت��وج��ي��ه ال��م��ع��ن��وي للمتحف 

التأهيل  إع��ادة  على  والحرص 
وبصورة نموذجية وراقية.

وقال مدير المتحف: إن عملية 
عملية  شملت  التأهيل  إع��ادة 
المبنى بطريقة علمية  ترميم 
ونفذها  عليها  أش��رف  حديثة 
مهندسون وفنيون ومختصون 
ف��ي ه��ذا ال��ج��ان��ب كما شملت 
أيضاً تصميم الديكور الملائم 
للصالات وتوزيع أجنحة المتحف 
ومتسلسلة.  علمية  ب��ص��ورة 
لهذه  الإجمالية  الكلفة  وبلغت 
الأع��م��ال نحو 420 أل��ف دولار 
وعلى مراحل مختلفة، موضحاً 
أنه وضمن عملية الترميم عملت 
إدارة المتحف على إعداد وتجهيز 
خطة عرض متسلسلة للمراحل 
التاريخية ابتداءً من عصور ما 

قبل التاريخ وحتى عصرنا هذا.. 
مختص  فني  فريق  ق��ام  حيث 
في هذا المجال بإعداد وتجهيز 
صالات وأجنحة المتحف بصورة 

مثالية كما هو عليه الآن.
وأكد مدير المتحف في سياق 
المتحف  أن  للصحيفة  حديثه 
التجهيزات  ه���ذه  م��ع  أص��ب��ح 
والتطورات التي شهدها وسوف 
مضطلعاً  مستقبلًا  يشهدها 
التعريف  بدور  ويقوم  بمهمته 
وإبراز التاريخ والأدوار النضالية 
اليمني  شعبنا  خاضها  ال��ت��ي 
والأدوار  ش��رائ��ح��ه  بمختلف 
التي  والتضحيات  البطولية 
في  المسلحة  قواتنا  قدمتها 
مختلف المراحل التاريخية.. وهو 
بذلك يسهم في التوثيق العلمي 
وتقديم المادة العلمية للباحثين 
والدارسين وإشباع نهم عشاق 
التاريخ لمعرفة ماضي وحاضر 

هذا الوطن ومآثر أبنائه.
واختتم مدير المتحف حديثه 
بالقول: إن المتحف بعد أن تم 
إعادة تأهيله ابتداءً من أكتوبر 
من العام الماضي 2007م وحتى 
يومنا هذا استقبل مايقارب »17« 
يمني ومائتي سائح  زائ��ر  ألف 
أجنبي علاوة على ذلك استقباله 
و  والمعاهد  ال��م��دارس  لطلاب 

الجامعات.

إدخال منظومة أجهزة حديثة إلى المتحف الحربي بعدن
للمراقبة المرئية والإنذار المبكر من السرقات

❊ لحج / عادل قائد
ت�صوير / الدبعي

حيدرة  علي  الأخ  أم��س  التقى 
ماطر أمين عام المجلس المحلي 
بمحافظة لحج الأخت خديجة ردفان 
وكيلة ش��ؤون ال��م��رأة ف��ي وزارة 
الإدارة المحلية ومعها الأخوات من 
النسائي  القطاع  من  المحافظة 
وتنمية المرأة واتحاد نساء ومنظمات 
المجتمع المدني حيث جرى الحديث 
عن الدور الفاعل للمرأة في تنفيذ 

الخطط التنموية.
وقد أكد الأخ ماطر على دور المرأة 
الذي يحظى بالرعاية من قبل فخامة 

الأخ الرئيس مؤكداً على خلق فرص 
العمل للمرأة من خلال إدارة تنمية 
المرأة بما يهيئ لها الأجواء لتتفاعل 

مع كل الفعاليات في المحافظة.
الأخ��ت  استعرضت  جهتها  م��ن 
خ��دي��ج��ة ردم�����ان ق��ط��اع تنمية 
المرأة الذي يأتي من أجل تلمس 
احتياجات المرأة من التنمية في كل 
المحافظات داعية المرأة إلى التفاعل 
المستمرة  والتوعية  ذاتها  وإثبات 
العملية  من  وتمكينها  بقضاياها 
التنموية مشيرة إلى اهتمام القيادة 
السياسية بالمرأة وجعلها فاعلة في 

التنمية.

❊  تعز / نعائم خالد:
العامة  يعقد مجلس الأمناء والأمانة 
لجائزة المرحوم الحاج هائل سعيد أنعم 
للعلوم والآداب، صباح يوم الأربعاء القادم 
بفندق ميركيور بصنعاء  مؤتمراً صحفياً 
للإعلان عن نتائج التنافس على الجائزة 
في دورتها الحادية عشره ، لعام 2007م 

 .
ج��اء ذل��ك ف��ي تصريح صحفي للاخ  
فيصل سعيد فارع ، أمين عام الجائزة 
للعلوم  السعيد  مؤسسة  ع��ام  مدير   ،

والثقافة مؤكداً أن الالتئام الدوري لهذا 
المؤتمر الصحفي يؤكد على أهمية وضع 
كل من تعنيهم وتهمهم مسألة البحث 
العلمي والإبداع المعرفي في الصورة من 
تفاصيل حدث علمي تجاوز نطاق حضوره 
لتكتسب  العربي  النطاق  إلى  المحلية 
بذلك جائزة السعيد بعداً أرحب يؤسس 
لها انطلاقاً فاعلًا ومثمراً ، يترسخ أكثر 
فأكثر بالشفافية التي تعود مجلس الأمناء 
والأمانة العامة للجائزة أن تكون بمثابة 

تقليد مكين يترسخ عاماً إثر آخر . 

❊ عدن / محمد اأبو را�س :
أمس  اليمن   دش��ن ملتقى شباب 
فعاليات المسابقة الثقافية الإسلامية 
الأولى في كلية التربية جامعة عدن 
الضلاعي  أحمد  أحمد  الأخ  بحضور 
وكيل محافظة عدن المساعد والأخ 
الشباب  مكتب  مدير  اليماني  جمال 

والرياضة.
وف��ي حفل الاف��ت��ت��اح أش��اد وكيل 
المحافظة المساعد بجهود الملتقى 
النشاطات  خلال  من  الفاعل  ودوره 
وللمجتمع  للشباب  والمفيدة  البناءة 
التي يقوم بها معبرا عن سعادة قيادة 
المحافظة بإجراء  مثل هذه المسابقات 
التي تعمل على توعية الشباب بأمور 
دينهم وتثقيفهم الثقافة الإسلامية 
الاع��ت��دال  على  المبنية  الصحيحة 
ال���ذي لعبته  الكبير  ال���دور  وإب���راز 
الحضارة الإسلامية  في بناء الحضارة 
الإنسانية مبرزاً فائدتها في تنشيط 

أذهان الشباب.
المحافظة  ق��ي��ادة  أك��د دع��م  كما 
لنشاطات الملتقى وتقديم كافة سبل 
المساندة لكي يحقق الملتقى الأهداف 

المنشودة في مختلف نشاطاته البناءة 
والمثمرة وذات الفائدة للمجتمع.

فيما ألقى الأخ واعد فارس سنان 
خلالها  رحب  كلمة  الملتقى  رئيس 
ب��ال��ح��اض��ري��ن ش��اك��را دع���م قيادة 
الذي  الملتقى  لنشاطات  المحافظة 
يجسد ترجمة برنامج فخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
وتحديداً ما يتعلق منها بالشباب وحث 
المشاركين في المسابقات إلى بذل 
المسابقات  خ��لال   الحثيثة  الجهود  

وتحقيق أفضل النتائج.
ثم بدأ ال��دور الأول من المسابقة 
الأولى تبارت فيه اربع مديريات كل 
حيث  ط��لاب  خمسة  يمثلها  مديرية 
مديرية  ضد  المعلا  مديرية  تبارت 
النتيجة عن فوز  دار سعد وأسفرت 
مديرية المعلا كما تبارت خورمكسر 
مع البريقة وأسفرت النتيجة عن فوز 
خورمكسر ثم مباراة بين مديريتي 
أسفرت عن فوز  والمنصورة  صيرة 
التصفيات  آخ��ر  وك��ان��ت  المنصورة 
التمهيدية هذه فوز مديرية التواهي 

على مديرية الشيخ عثمان.

اإعلان


